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«У нас обозначается очень 
резкое падение доходов. Рез-
кое и по реальному уровню 
заработной платы, и вообще 
доходов. Это все отражается 
на снижении покупательной 
способности населения, и это 
все отражается на розничном 
обороте, который сокраща-
ется, причем сокращается 
такими серьезными темпа-
ми», - заявила «социальный» 
вице-премьер Ольга Голодец. 
Прозрение у правительства 
наступило, прямо скажем, не 
быстро. О том, что граждане 
РФ нищают на глазах, сви-
детельствуют даже данные 
официальной статистики. По 
информации Росстата, число 
живущих ниже порога бед-
ности, т.е. тех, у кого доходы 
ниже прожиточного мини-
мума (около 10 тыс. рублей 
в месяц), в прошлом году по 
сравнению с позапрошлым 
выросло на 3,1 млн человек 
- до 19,3 млн. Впервые за всю 
постсоветскую историю ре-
альная зарплата снижается 
14 месяцев подряд. В 2015 г. 
она уменьшилась почти на 
10%. В январе-феврале 2016 г.
по сравнению с тем же пе-
риодом 2015 г. еще на 3,1%. 
Портал HeadHunter, опросив 
10 тыс. работающих россиян, 
пришел к выводу, что каждо-
му третьему из них не хвата-
ет средств, чтобы покрыть 
основные расходы. Бедные с 
каждым годом становятся все 
беднее, богатые - все богаче. 
О катастрофическом росте 
социального неравенства на 
прошлой неделе предупреди-
ла Владимира Путина Элла 
Памфилова, перешедшая на 
работу в Центризбирком с 
поста уполномоченного по 
правам человека. По сло-
вам Памфиловой, разница 
между самыми богатыми и 
самыми бедными в России за 
последние 25 лет постоянно 
увеличивается. Если в 1990 г.
разрыв был в 4,5 раза, то сей-
час в 16,5 раза. По мнению 
Памфиловой, если тенден-
цию не переломить, к концу 
2017 г. разрыв увеличится в 20 
раз и последствия этого будут 
крайне негативными.

Так что же делать, чтобы 
обнищание граждан сбавило 
обороты и нынешнюю власть 
не смели голодные бунты? 

На выездном форуме «Еди-
ной России» в Петербурге 
Дмитрий Медведев обещал 
вскоре повысить МРОТ, а 
также умерить аппетиты топ-
менеджмента госкомпаний. 
По словам премьера, размер 
их премий и бонусов должен 
напрямую зависеть от пока-
зателей прибыли компаний. 
«Если прибыль есть, могут 
быть премии, нет - надо огра-
ничиться зарплатой, как при-
нято во всем мире», - заявил 
Медведев. Впрочем, никакой 
конкретики по этой теме из 
уст премьера не прозвучало. 
Типичный предвыборный по-
пулизм партийного лидера!

Высказался по зарплат-
ной теме и президент. На 
коллегии Генпрокуратуры 
Владимир Путин потребовал 
от правоохранителей внима-
тельно следить за законно-
стью увольнений. Бороться с 
увольнениями путем проку-
рорских проверок - тот же по-
пулизм, действия, лишенные 
экономического смысла. Ад-
министративно-политически-
ми методами делу не помо-
жешь. Где же выход? В стране 
надо наконец проводить эко-
номические реформы! Пре-
кратить кошмарить бизнес 
все новыми и новыми налога-
ми и сборами, поддерживать 
малого и среднего предпри-
нимателя (во всех развитых 
странах именно они создают 
основное количество рабочих 
мест), причем не речами, а де-
лами, например кредитами 
под льготные проценты, сни-
жением ставок аренды и т.д. 
Отобрать у жирующих управ-
ленцев часть их сумасшедших 
доходов, может, и правильно, 
но проблему подъема благо-
состояния миллионов таким 
способом не решить. Главная 
причина бедности - отсут-
ствие экономического роста. 
Пока не начнем как следует 
заниматься экономикой, про-
должая объяснять многочис-
ленные трудности происками 
«проклятого Запада», пола-
гаясь на авось нефтяных цен, 
ряды нищих, озлобленных 
людей будут непрерывно ра-
сти. Россияне терпеливы, но 
всякому терпению рано или 
поздно приходит конец.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Запоздалое прозрение

  В пасынках у государства

а прошлой не-
деле в Москве 
состоялся съезд 

Российского союза 
промышленников и 
предпринимателей 
(РСПП), в работе 
которого принял уча-
стие президент РФ. 
По его словам, пред-
принимательское 
сообщество - «есте-
ственный союзник 
государства и власти 
любого уровня в строительстве 
конкурентоспособной эконо-
мики сильной благополучной 
страны». Однако, судя по всему, 
надежды этого союзника на 
поддержку и послабления со 
стороны властей тщетны.

Глава РСПП Александр Шо-
хин перечислил наиболее акту-
альные для бизнеса проблемы, 
в частности обилие проверок,  
избыточная фискальная на-
грузка. «Мы постоянно думаем 
о том, как снизить фискаль-
ную нагрузку - это правда, это 
не шутка», - предварил улыбки 
зала Владимир Путин. И тут 
же задал провокационный во-
прос: «Пусть правительство 
скажет, что нужно сократить из 
обязательств - пенсии, пособия, 
затраты на оборону?» Стало 
окончательно ясно: ни о каком 
снижении налогового бремени 
для бизнеса говорить не при-

ходится. Мол, пусть радуется, 
что пока не повышают. Путин 
напомнил, что в стране введен 
мораторий на повышение на-
логовой нагрузки на бизнес до 
2018 г. «Очевидно, что у пред-
принимателей должны быть и 
длительный горизонт для пла-
нирования своей деятельности, 
и дополнительные средства для 
развития», - заявил президент 
РФ. Однако должны быть и есть, 
как говорится, две большие раз-
ницы. Бизнес, особенно малый и 
средний (МСБ), не видит ника-
кой поддержки со стороны госу-
дарства, придумывающего все 
новые если не налоги, то сборы 
(не все ли равно для того, кто 
вынужден платить?). Например, 
пресловутый сбор с больше-
грузов за езду по федеральным 
трассам или готовящийся сбор 
в фонд страхования зарплат 
на случай банкротства работо-
дателя. Или возьмем действу-

ющий с начала этого года 
мораторий на проведение 
плановых проверок. Их дей-
ствительно стало чуть мень-
ше, зато увеличилось число 
проверок внеплановых - по 
данным агентства РБК, 66% 
проверок нынче проходят 
вне плана. И что же, пред-
принимателю от этого ста-
ло лучше? Скорее наоборот. 
А сколько говорено о льгот-
ном кредитовании МСБ? 
Однако кредиты для него 

все так же недоступны. «Про-
цент займов малому и средне-
му бизнесу в России доходит до 
50 (с учетом страховки, сборов 
за рассмотрение заявления на 
ссуду, оформление договора и 
т.д.). Китайское правительство 
выдает кредиты под 1,5-2%», - 
сообщил на Московском эконо-
мическом форуме, также про-
шедшем на прошлой неделе, его 
участник, глава Чкаловского 
сельского поселения в Примор-
ском крае Всеволод Ию.

Вывод напрашивается один: 
при таком отношении властей к 
отечественному предпринима-
телю, которого вместо реаль-
ной поддержки кормят компли-
ментами и обещаниями, о росте 
экономики, создании новых ра-
бочих мест, снижении социаль-
ной напряженности говорить 
бессмысленно.

Борис Невис

В ас а ос арс а

Об ухудшении 
экологии

Промышленники пролоб-
бировали в правительстве 
существенное смягчение 
экологических требований 
к стокам своих предпри-
ятий. Снижены предельные 
нормы содержащихся в них 
вредных веществ - металлов, 
нефтепродуктов, хлоридов и 
т.д. Отменяется также поня-
тие «аварийные сбросы», за 
которые предприятия могли 
закрыть до ликвидации по-
следствий. То, что отмена дей-
ствующих правил и запретов 
пагубно скажется на здоро-
вье россиян, похоже, не вол-
нует ни хозяев предприятий, 
ни правительство.

Ситуация со стоками между 
тем не вяжется с заявлением 
главы администрации прези-
дента Сергея Иванова, при-
звавшего в буквальном смысле 
«прибраться в России». По сло-
вам кремлевского чиновника, 
одна из самых актуальных 
задач - сделать чище воздух и 
воду. «За один год все эколо-
гические проблемы в России, 
конечно, решить не удастся, но 
важно начать движение в том 
числе и на крупных промыш-
ленных предприятиях», - сооб-
щил глава кремлевской адми-
нистрации. Что ж, движение 
уже началось, только в сторо-

ну, противоположную той, о 
которой хлопочет г-н Иванов.

МРОТ все еще 
далеко до прожи-
точного минимума

Дмитрий Медведев собрал-
ся довести минимальный раз-
мер оплаты труда (МРОТ) 
до уровня прожиточного 
минимума (ПМ). По словам 
премьера, с июля этого года 
МРОТ вырастет с нынешних 
6,2 тыс. рублей до 7,5 тыс. На-
помним, прожиточный ми-
нимум в среднем по стране 
сегодня составляет 9662 руб-
ля. Многолетнее отставание 
МРОТ от ПМ противоречит 
трудовому законодательству. 
Согласно ст. 133 Трудового 
кодекса РФ, минимальная зар-
плата не может быть ниже 
величины прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения. Россия сильно от-
стает от зарубежных стран по 
уровню минимальной зарпла-
ты, отметил первый зампред 
Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветера-
нов Михаил Тарасенко. Он 
подсчитал, что, к примеру, в 
России МРОТ составляет 81,5 
евро, в Германии - 1473 евро. 
Такое вот, мягко говоря, не-
одинаковое отношение вла-
стей к населению своих стран.

О протесте против 
точечной застройки

«Комитет-42» - так назвали 
свое движение активисты не-
скольких протестных групп 
Юго-Западного округа Мо-
сквы. Название дано в честь 
42-й статьи Конституции РФ, 
гарантирующей гражданам 
право на благоприятную 
окружающую среду. По мне-
нию протестующих, это право 
грубо нарушается проекта-
ми точечной застройки, при 
разработке которых мнение 
местных жителей не учиты-
вается. Сегодня против раз-
рушения природной среды в 
Москве протестуют десятки 
тысяч человек. Формы про-
теста разные - сбор подписей, 
участие в митингах, организа-
ция круглосуточного дежур-
ства, перекрытие улиц, бло-
кирование подъездных путей 
к стройплощадкам. «МН» в 
№12 за этот год писал об ак-
тивном протесте москвичей 
по поводу строительства мно-
гоэтажной высотки на месте 
вековых деревьев в столич-
ном парке «Дубки».

Члены «Комитета-42» 
уверены, что к ним посте-
пенно присоединятся жители 
других районов города. Воз-
можно, если разрозненные 
группы активистов сольются 
в единое целое, власти и за-
стройщики уже не смогут их 
игнорировать.

Игорь Минаев

Коротко о главном
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На прошлой неделе правительство РФ наконец 
признало резкий рост бедности в стране, однако 
так и не объяснило, как собирается с этим 
явлением бороться.

До 654 тыс. рублей выросла средняя сумма взяток, которые в 2015 г. были 
выявлены московскими полицейскими, сообщил начальник столичного главка 
МВД Анатолий Якунин. По его словам, за год средняя сумма взяток увеличи-
лась вдвое.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

654 ТЫС.ТЫС.

Союзнику выкручивают руки
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Ситуация в поселке Плеха-
ново Тульской области стала 
вдруг одной из главных ново-
стей недели. Газовщики отреза-
ли от газа более 300 цыганских 
домов, в результате чего жен-
щины и дети закидали их пал-
ками и камнями. На подмогу 
было вызвано около 300 бой-
цов ОМОНа, сообщали СМИ...

Но люди знающие считают, 
что ОМОНом надо было раз-
гонять не цыган, а чиновников-
коррупционеров.

- У газовых служб есть при-
боры учета, им было хорошо 
известно, что в поселке идет 
незаконный отбор газа - не 
могли просто так незаметно 
сидеть на трубе 300 домов! - 
комментирует председатель 
Профсоюза садоводов России, 
председатель Национального 
совета по земельной политике 
и ЖКХ Людмила Голосова.

Сами цыгане обвиняют 
газовиков и чиновников во 
взятках и вымогательстве: 
мол, они хотели подключить-
ся официально, много раз 
подавали документы (треть 
домов в поселке оформлены 
и имеют право на газифика-
цию), однако газовики им от-
казывали.  То есть утечки газа 
газовщики перекладывали на 
порядочных плательщиков, 
повышая тарифы.

Тем временем официальные 
власти призадумались. Сразу 
после бунта местная власть 
стучала кулаком по столу и 
обещала незамедлительно сне-
сти 120 незаконных домов. По-
сле того как цыганские бароны 
пригрозили устроить бунты по 

всей России, тон высказываний 
понизился. Пресс-служба адми-
нистрации Тулы уже сообщает, 
что сносить никого не будут, 
наоборот, цыганам проведут 
уличное освещение, проложат 
дороги и даже начали подво-
зить дрова к школе, которая, 
оказывается, тоже была «вре-
зана» незаконно!

«Снести цыганские дома 
- это просто «гениальное» ре-
шение! - комментирует Голо-
сова. - Учитывая, что в каждой 
цыганской семье не меньше 
10-15 человек, 120 домов - это 
полторы-две тысячи новых 
бомжей, которые переселятся 

в палатки, займутся мошенни-
чеством и воровством».

Сейчас у многих цыган в 
Плеханове во дворах есть ли-
тейные мастерские - здешние 
цыгане уже полвека занима-
ются производством котлов. 
Будучи отрезанными от газа, 
цыгане покупают печки-бур-
жуйки и газовые баллоны для 
приготовления пищи. Сжижен-
ный газ для заправки баллонов 
в России дороже, чем в Европе, 
- цена литра доходит в регио-
нах до 35 рублей. В Туле всего 
20 рублей. Цыгане жалуются: 
одного баллона на 50 литров 
хватает на два дня...

Глава Федеральной нацио-
нально-культурной автономии 
российских цыган Надежда Де-
метер пожаловалась журнали-
стам: чиновники уже много лет 
отказываются легализовать 
цыганские дома!

Людмила Голосова в связи 
с событиями в Плеханове на-
помнила о «дачной амнистии»: 
«Дачная амнистия была про-
длена до 2018 года. Вместо 
амнистии власти говорят о 
каких-то «самостроях». По 
новым законам - №258-ФЗ и 
изменениям в статье 222 ГК 
РФ - чиновникам дали право 
называть самостроем все, что 

им захочется! Например, само-
строем можно признать дом 
только за то, что он находится 
на земельном участке, который 
«...расположен в зоне с особы-
ми условиями использования 
территорий... или на террито-
рии общего пользования либо 
в полосе отвода инженерных 
сетей федерального, региональ-
ного или местного значения».

Территория городов и по-
селков почти вся находится «в 
полосе отвода инженерных 
сетей», отмечает Голосова. По 
ее словам, кроме газовщиков 
под суд должны пойти орга-
ны местного самоуправления: 
«Цыгане утверждают, что 
платили взятки местным чи-
новникам за то, чтобы те их не 
сносили. Почему никто не вы-
ясняет, кто платил, кому имен-
но платили? Почему не заво-
дятся уголовные дела? Цыган 
обвиняют в том, что у них нет 
документов на землю, но они 
на этой земле с 1960-х годов, а в 
СССР ни у кого не было доку-
ментов на землю. Эти докумен-
ты им должны были оформить 
в 1990-е. Вместо этого чиновни-
ки четверть века доили цыган, 
прикрываясь тем, что цыганам 
проще дать взятку, чем пойти 
и написать заявление о вымо-
гательстве в правоохранитель-
ные органы».

Аделаида Сигида

Благая инициатива дать
каждой многодетной семье по 
участку земли обернулась для 

«счастливчиков» кошмаром. 
Вначале власти увеличили 

кадастровую стоимость 
участков в 15-100 раз, следом 

увеличили налоги, а теперь 
решили разобраться: кто из 

многодетных ленится и до сих 
пор не начал толком осваивать 

участок?
Вскоре многодетные семьи, 

которые еще недавно прыгали 
от счастья, получив землю на 
халяву, побегут сдавать участки 
обратно. Подготовлен новый 
законопроект о штрафах и на-
логах для тех, кто плохо осваи-
вает землю под индивидуальное 
жилищное строительство. Кос-
нется закон не только много-
детных, но и всех, кто купил 
землю, получил ее в наследство 
и так далее.

Документ подготовлен 
Мин экономразвития и уже 
прошел «нулевое чтение» в 
Общественной палате РФ. Он 
вносит изменения в статьи 394 
и 396 Налогового кодекса РФ. 
По мнению законодателей, за-
конопроект «призван стимули-
ровать граждан достраивать 
дома быстрее». В противном 
случае налоговая ставка на 
землю возрастет как минимум 
в два раза. Председатель Ко-
миссии ОП РФ по обществен-

ному контролю, общественной 
экспертизе и взаимодействию 
с общественными советами 
Лидия Михеева не понимает: 
«Почему именно сейчас, в та-
кое непростое время, когда 
многие граждане страны дей-
ствительно по объективным 
причинам не могут завершить 
индивидуальное строитель-
ство, предлагается такая непо-
пулярная мера?»

Начал человек строитель-
ство, а тут кризис, и нет у него 
возможности ни достроить жи-
лой дом - денег нет, ни продать 
- цена на землю упала, да и  по 
низкой цене никто не покупает. 
А если на строительство еще и 
взяты кредиты?

Получается, что президент 
РФ постоянно говорит о «недо-
пустимости повышения нало-
гового бремени», а это бремя 

только и делает, что повыша-
ется?

Заместитель директора де-
партамента недвижимости Мин-
экономразвития России Вячес-
лав Пиренков выразился в том 
смысле, что «пусть как хотят, 
так участки и продают». Хоть за 
рубль, хоть за копейку. «Очень 
многие земельные участки не 
используются. Их собственни-
ков необходимо стимулировать 
к тому, чтобы они их использо-
вали, застраивали либо прода-
вали», - полагает чиновник.

Эксперты указывают, что 
предлагаемые изменения 
существенным образом за-
тронут интересы не только 
граждан, строящих на своих 
участках недвижимость, но и 
компаний-застройщиков. В 
итоге цены в новостройках 
также вырастут.

Если же земли не ис-
пользует сельхозпроизво-
дитель, то главы муниципа-
литетов смогут увеличивать 
для него налог на землю в 
три с лишним раза - до 5% от 
кадастровой стоимости - либо 
вовсе отбирать.

«Так почему чиновники и за-
конодатели России допустили, 
что за последние три года обан-
кротились 200 000 фермерских 
хозяйств? Разве эти люди не 
хотели выращивать сельскохо-
зяйственную продукцию? Их 
задушили процентные ставки 
на кредиты, высокие цены на 
бензин, налоги, штрафы и так 
далее. Теперь еще выше налоги 
и штрафы. У них теперь и зем-
лю изымут и продадут. Кто по-
купать будет? Опять банкиры, 
которые составят красивые 
бизнес-планы», - отмечает пред-
седатель Профсоюза садоводов 
России, председатель Нацио-
нального совета по земельной 
политике и ЖКХ Людмила Го-
лосова.

Кто продавать будет? Муни-
ципалы, которым теперь дано 
право изменять категорию зе-
мель. Муниципалы изменят ка-
тегорию земель на категорию 
населенных пунктов, и эти зем-
ли будут продаваться уже под 
коттеджные застройки, что по-
всеместно происходит по всей 
России, считает Голосова.

«Мы только и слышим: изъ-
ять, выставить на торги, штра-
фовать! Наибольшая часть соб-

ственников участков под ИЖС, 
кто еще не начал застраивать-
ся, многодетные. Им обещали 
и газ, и свет, и дороги - вместо 
этого только штрафы и нало-
ги. Или строй дом, или мы тебя 
задушим! И без штрафов када-
стровая стоимость, а за ней и на-
логи уже выросли в 15-100 раз», 
- напоминает Голосова.

Власть, по ее словам, должна 
обеспечить граждан рабочи-
ми местами, чтобы у каждого 
была возможность построить 
дом: «Вместо этого власть де-
лает людей нищими, а потом 
наказывает и отбирает послед-
нюю копейку под видом того, 
что граждане - лентяи, не ис-
полняют социальную функцию 
и медленно строят себе дома 
либо вообще не строят».

Законодатели в РФ чуть что 
кивают на Запад - там, дескать, 
налоги и вовсе драконовские. 
Разница только в том, что на 
Западе огромные налоги берут 
за огромные особняки, а у нас 
огромные налоги придумыва-
ют для нищих, которые не мо-
гут построить ничего.

Анна Александрова

У цыганских самостроев 
срывают крышу

Цыганские бароны 
обещают устроить 

бунты по всей России, 
если власти сдержат 

свое обещание снести 
120 домов в Тульской 
области. Решатся ли 
чиновники на войну с 
цыганами? И почему 

цыгане не могут 
легализовать свои 

дома с 1960-х годов?

Нерасторопных  землевладельцев 
обложат двойным налогом «Власть 

делает людей 
нищими, а потом на-

казывает и отбирает 
последнюю копейку под 
видом того, что гражда-
не - лентяи, не исполняют 

социальную функцию 
и медленно строят 

себе дома».
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На прошлой неделе тер-
рористы добрались до 

Бельгии. Взрывы в аэро-
порту Брюсселя и на 

одной из станций метро 
унесли жизни 28 чело-

век, около 350 получили 
ранения. Ответствен-

ность за теракты в бель-
гийской столице взяла 

на себя группировка «Ис-
ламское государство»*.
Террористы выбрали Бель-

гию не случайно. По сообще-
ниям западных СМИ, в этой 
стране набирает силу «бюро-
кратический хаос», вызванный 
противостоянием между дву-
мя группами населения - живу-
щими на севере и говорящими 
по-голландски фламандцами 
и франкоговорящими южана-
ми-валлонцами. Центральная 
власть, в том числе ее силовая 
составляющая, деморализова-
на и фактически бездействует. 
Так, например, целых три ме-
сяца на полке в полицейском 
управлении пылился доклад, 
содержащий брюссельский 
адрес одного из организато-
ров парижских терактов Са-
лаха Абдеслама. А когда его 
наконец задержали за четыре 
дня до брюссельских взрывов, 
допросили только один раз в 
течение часа, пояснив, что за-
держанный чувствовал себя 
уставшим и нуждался в меди-
цинском обследовании. Все 
участники бойни в Брюсселе 
уже давно находились на за-
метке у полиции, не случай-
но уже через 90 минут после 
первого взрыва в аэропорту 
силы правопорядка оцепили 
квартал, где располагалась 
квартира, в которой монти-
ровались бомбы. Объясняя 
свою чрезмерную растороп-
ность, полицейское началь-
ство заявило, что на квартиру 
бомбистов их навел таксист, 
подвозивший террористов. 
Однако на самом деле тот свя-
зался с полицией только через 
несколько часов после взры-
вов в аэропорту, когда увидел 
фотографии своих недавних 
пассажиров.

Кому выгодно 
бездействие?

Еще за два месяца до терак-
тов местные жители сообща-
ли в полицию о невыносимом 
запахе, распространявшемся 
из занимаемой подозритель-
ными жильцами квартиры, 
он ощущался даже на улице. 
Любой оперативник, занима-
ющийся антитеррором, легко 
догадался бы, что это идет 
работа со взрывчаткой. Поне-
воле возникает вопрос: кто и 
по каким причинам тормозил 
арест агентов «Исламского го-
сударства»? Возможно, здесь 
не обошлось без западных 
спецслужб, как известно, с дав-
них пор заигрывающих с исла-
мистами. Брюссель называют 
шпионской столицей Европы, 
в нем находятся отделения 
американских, британских и 
французских спецслужб. Из-
вестно, что они способствова-
ли отправке в Сирию, на войну 
с Башаром Асадом, примерно 
20 тыс. боевиков, пополняв-
ших отряды вооруженной си-
рийской оппозиции и того же 
«Исламского государства».

Воспитывают 
фанатиков

Попустительская политика 
европейских лидеров, широко 
распахнувших двери для сотен 
тысяч мигрантов из Африки 
и с Ближнего Востока, созда-
ет прекрасную «питательную 

среду» для исламистских тер-
рористов. В сотнях религиоз-
ных центров проповедники из 
Саудовской Аравии и других 
стран, вставших на путь ради-
кального ислама, призывают 
единоверцев, не щадя жизни, 
бороться с неверными. Если во 
время первой волны мусуль-
манской иммиграции родители 
старались, чтобы их дети орга-
нично вписались в европейское 
общество, получили хорошее 
образование и достойную ра-
боту, сегодня они зачастую 
воспитывают из своих детей 
фанатиков, обязанных про-
тивостоять западному миру. 
Обозреватель британской The 
Daily Mail Ясмин Алибхаи-
Браун, хорошо знакомая с те-
невым миром мусульманских 
общин Европы, призывает 
обратить внимание на то, как 
воспитываются дети в семьях 
мусульман Великобритании 
и других европейских стран. 
Юным мусульманам запреще-
но проводить время со своими 
приятелями в кафе, им нельзя 
приводить их к себе домой. С 
раннего детства мусульман го-
товят к противостоянию с ми-
ром неверных, воспитывают в 
ненависти даже к гражданам 
тех стран, которые их приюти-
ли. Все это создает благопри-
ятную почву для разного рода 
экстремистских проявлений, в 
том числе терроризма.

*Группировка, запрещенная в 
России.

Британская дорожная 
полиция научилась за 
считаные минуты опре-
делять, под воздействи-
ем какого наркотическо-
го вещества находится 
задержанный водитель.

Полицейских снабдили на-
борами оперативного анали-
за. По пробе слюны стражи 
порядка устанавливают, ка-
ким наркотическим веще-
ством зарядился перед вы-
ездом автомобилист. Можно 
даже определить, превысил 
ли он допустимый уровень 
приема разрешенных успо-
коительных лекарственных 
средств и снотворного. Во-
дителей, находящихся под 
воздействием наркотических 
средств, минимум на год ли-
шают водительских прав, об-
лагают значительным штра-

фом, в отдельных случаях 
могут даже отправить в тюрь-
му сроком на полгода. Однако 
для рассмотрения дела в суде 
нужно, чтобы нарушитель 
сдал еще пробу крови.

Полицейские поразились 
тому, как много водителей 
находятся за рулем в нарко-
тическом опьянении, чаще 
всего под воздействием ко-
каина или экстази. Из 5857 
прошлогодних тестов на 
наркотики 3718 дали поло-
жительный результат. В це-
лом по стране наркоманами 
оказались 63% остановлен-
ных водителей, в отдельных 
графствах даже больше, на-
пример в Суссексе 82%. В 
то же время только 10% во-
дителей проваливаются при 
проверке на употребление 
алкоголя. Полицейские го-

ворят о настоящей наркоти-
ческой эпидемии на дорогах, 
представляющей огромную 
опасность. Водители под кай-
фом, как правило, становятся 
серийными нарушителями 
правил вождения, что назы-
вается, с пол-оборота всту-
пают в конфликты с другими 
участниками движения, ко-
торые, как им кажется, ведут 
себя вызывающе.

  На краю бездны

Профессор Жу Вейбао 
из Национального универ-
ситета Сингапура изобрел 
новый вид хлеба. Он исхо-
дил из того, что белый хлеб 
слишком быстро перевари-
вается, дает резкий подъем 
сахара в крови и приводит к 
наращиванию веса. Ученый 
добавил в белый хлеб фер-
мент антоцианин, содержа-
щийся в черном рисе. Из-за 
его реакции с крахмалом 
хлеб приобрел свекольный 
оттенок. Изготавливается 
новый хлеб исключительно 
из натуральных продуктов, 
его пищевая ценность не 
уменьшается, однако полу-
ченные калории усваивают-
ся организмом медленнее. 
Исследования показали, что 
антоцианин, содержащийся 
в красном хлебе, помогает 

в профилактике и лечении 
болезней сердечно-сосуди-
стой системы и диабета.

Красного хлеба пока нет 
в продаже, однако Вейбао 
уже провел переговоры с 
крупнейшими компаниями, 
которые готовы воспользо-
ваться его рецептом. Прав-
да, европейские диетологи 
призывают не демонизиро-
вать традиционный белый 
хлеб, считая его полезным 
для здоровья продуктом. 
Они указывают, что в белом 
хлебе содержатся витами-
ны, протеин, железо, каль-
ций и в нем на самом деле 
не так уж много калорий. «Я 
никогда не понимал, почему 
у белого хлеба такая пло-
хая репутация», - говорит 
профессор питания Импер-
ского колледжа Лондона 
Гэри Фрост. Для тех же, кто 
страдает диабетом, британ-
ский ученый рекомендует 
переключиться на хлеб из 
ржаной муки, более насы-
щенной полезными компо-
нентами.

В Австралии в последнее 
время наблюдаются резкий 
подъем агрессивности граж-
дан и заметный рост алкого-
лизма. Считается, что таким 
образом на людей могла по-
влиять рекордная, длив-
шаяся пять недель 
жара. В феврале 
изнурительное ав-
стралийское лето 
должно было 
закончиться, но 
жара и не думает 
спадать, на гра-
дуснике плюс 30 
градусов. Во всем 
мире люди под воз-
действием высоких 
температур ощущают 
вялость и апатию, стремят-
ся забиться в тень и накачи-
ваются прохладительными 
напитками и пивом, избегая 
крепкого спиртного. У австра-
лийцев же отмечается совсем 
иная реакция. У них возника-
ет неодолимое желание вы-
пить - в самую жаркую погоду 
бары переполнены круглые 
сутки, причем люди чаще от-
дают предпочтение самым 
крепким напиткам. Местные 
психологи считают, что нервы 
австралийцев напряжены из-
за непрекращающейся жары, 

поэтому и выросла продажа 
спиртного, которое использу-
ется в качестве антидепрес-
санта. Госпитали в Сиднее и 
других городах забиты паци-
ентами, которым досталось 

во время многочислен-
ных пьяных драк. 

Полиция Ново-
го Южного 
Уэльса докла-
дывает, что 
между жарой 
и пьянством, 
судя по стати-
стике, наблю-

дается прямая 
зависимость. 

На днях тихим 
воскресным утром в 

Сиднее спор вспыльчивых 
граждан перерос в крупней-
шую в истории города мас-
совую потасовку. В ней уча-
ствовали более 200 человек. 
А в другом крупном городе 
- Мельбурне - местная банда 
спровоцировала драку сотни 
человек, причем к побоищу 
охотно подключались случай-
ные прохожие. Многолетние 
наблюдения показывают, что 
уличная преступность в Ав-
стралии растет именно летом, 
зимой австралийский народ 
успокаивается.

  Пища наша

 Кровь бурлит

В жару австралийцы 
особенно драчливы

Ведущий рубрики Николай Иванов

Хлеб белый, черный 
и... красный

Более половины британских 
водителей наркоманы

Террористам помог 
«бюрократический хаос»
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Из громких дел - дело Али-
ны Саблиной. Девушку сбила 
машина в Москве, органы были 
изъяты в больнице без согласия 
на то родных, которые жили в 
Екатеринбурге. Родители на-
мерены дойти до Европейского 
суда по правам человека. Еще 
одно - дело Олеси Доброволь-
ской, когда у впавшей в кому 
41-летней женщины в москов-
ской горбольнице №81 изъяли 
почки, поджелудочную железу 
и печень...

О ком же общество должно 
думать больше - о мертвых или 
о живых? Об этом «Мир ново-
стей» расспросил авторитетных 
экспертов.

Михаил КААБАК, заведу-
ющий отделением трансплан-
тации почки РНЦХ им. акаде-
мика Б.В. Петровского РАМН, 
профессор.

- Почему люди часто не до-
веряют трансплантологам и 
не хотят, чтобы их органы 
использовались после смерти?

- Потому что транспланто-
логи закрыты. Что интересует 
обычных людей в транспланто-
логии?  Это, во-первых, чтобы 
при распределении донорских 
органов была справедливость. 
Во-вторых, эффективность 
трансплантации, то есть каче-
ство жизни после пересадки 
жизненно важных органов. 
Обществу такая информация 
не предоставляется. Поэтому 
ожидать доверия трудно.

- Что надо сделать, чтобы 
человек охотнее давал раз-
решение на изъятие органов у 
своих умерших близких?

- Главное - улучшить систему 
регистрации волеизъявления. 
Граждане не хотят, чтобы их 
согласие фиксировалось в виде 
каких-то отметок в паспортах 
или водительских правах. Кро-

ме того, система должна гаран-
тировать, что воля человека бу-
дет исполнена. Ну а если вы не 
хотите этого, то и бог с вами. То 
есть регистрация должна быть 
как положительная, так и отри-
цательная.

- Сейчас такого регистра в 
России не существует?

- Нет. Зато он есть, напри-
мер, в Латвии, во многих других 
странах.

- Сегодня, насколько из-
вестно, удовлетворяется 
только десятая часть от по-
требностей нуждающихся в 
пересадке.

- В Москве (где выполня-
ется основное количество 
трансплантаций) очередь не-
большая - на два-три года. Для 
взрослого человека, ожидаю-
щего, скажем, трансплантации 
почки, - это не слишком се-
рьезная проблема.

- То есть пациент (будущий 
реципиент) может два-три 
года жить на диализе?

- Жители других регионов, 
чтобы получить транспланта-
цию от умершего человека, вы-
нуждены переезжать. И часто 
не на два-три года, а на несколь-
ко лет.

- Как отреагирует черный 
рынок на поправки в закон?

- В России черного рынка 
органов нет! Я заявляю это со 
всей серьезностью. Ни одно-
го доказанного случая. Даже 
в нашумевшей истории с 20-й 
больницей. В 2003 году в МУР 
поступила информация, что не-
которые хирурги занимаются 
якобы забором почек у жи-
вых людей. Врачей 20-й ГКБ 
обвиняли в «приготовлении 
к убийству» и «превышении 
должностных полномочий». Де-
ятельность трансплантологов 

была изучена там буквально под 
микроскопом. Дело закрыли за 
отсутствием состава преступле-
ния. Все оправданы. Не по при-
чине отсутствия доказательств, 
не по истечении срока давности, 
как это бывает. До этого МВД 
следило за трансплантологами 
в течение нескольких месяцев, 
мы согласились добровольно на 
прослушивание всех телефон-
ных разговоров.

Сергей ГОТЬЕ, директор 
Федерального научного цен-
тра трансплантологии и искус-
ственных органов им. академи-
ка В.И. Шумакова Минздрава 
России, главный транспланто-
лог Москвы.

- Сергей Владимирович, чем 
не устраивает людей нынеш-
ний закон? Чуть ли не со вре-
мен Совнаркома существует 
презумпция согласия, а засуе-
тились именно сегодня...

- Работа над законом нача-
лась задолго до дела Саблиной. 
Презумпция согласия провоз-
глашена в 1992-м, но не создан 
механизм. А закон очень про-
стой и гуманный. Он не требует 
испрашивать разрешения у род-
ственников, для того чтобы не 
подвергать их дополнительно-
му стрессу в момент семейного 
горя. Закон вызывает недоуме-
ние прежде всего у тех, кто про-
сто не знает о необходимости 
органного донорства, о том, как 
люди нуждаются в этом. По-
этому и возникают судебные 
дела, которые ничем не закан-
чиваются, так как все делается 
в рамках закона.

В России за 2015 год прове-
дено более 1480 пересадок, 385 
из них - в нашем центре: 100 
- сердца, 120 - печени, 130 - по-
чек, а также легких и поджелу-
дочной железы. Не думаю, что 
посмертное донорство надо 

связывать с некой жертвенно-
стью. Все идет к тому, что бу-
дет создан соответствующий 
общенациональный регистр.

Подготовила 
Елена Половцева

В Госдуме подготовлен законопроект, который обяжет 
врачей уведомлять близких умершего о намерении 
изъять органы или ткани для трансплантации. Сегодня 
трансплантологи руководствуются так называемой 
презумпцией согласия, то есть забирают орган по 
умолчанию. И все чаще сталкиваются с судебными 
исками родственников.

В 2015 году количество 
телефонных 
мошенничеств выросло 
на 32%. В связи с этим 
законодатели решили 
усложнить жизнь 
обитателям тюрем и 
колоний. Ведь немалый 
процент таких афер - 
их рук дело.

«МН» уже писал о декрими-
нализации некоторых статей 
УК, то есть о переводе уголов-
ной ответственности за ряд пре-
ступлений в административную. 
Однако пока одни статьи гу-
манизируют, другие, наоборот, 
ужесточают.

Теперь срок грозит адвока-
там и родственникам заключен-
ных, если те попробуют про-
нести мобильник за колючую 
проволоку. Также за сотовый 
телефон смогут получить но-
вый срок и сами заключенные.

Разработкой нового закона 
занялся Комитет Госдумы по 
безопасности и противодей-
ствию коррупции. Заместитель 
председателя этого комитета 
Александр Хинштейн объ-
яснил это тем, что за 2015 год 
было совершено более 40 тыс. 
преступлений с использовани-
ем мобильных средств связи. 
Жертвами телефонных пре-

ступников из мест заключения 
становятся в основном пожи-
лые люди.

По словам Александра Хин-
штейна, в прошлом году у за-
ключенных было изъято более 
68 тыс. мобильных телефонов. 
За передачу запрещенных пред-
метов в места лишения свободы 
сегодня предусмотрена только 
административная ответствен-
ность, которая для «данного 
преступления несоразмерна 
опасности», уверен депутат.

Под принятие нового зако-
на подводится вполне логич-
ное обоснование. На-
чальник Главного 
управления МВД 
по Москве Ана-
толий Якунин 
заявил о том, 
что в столице 
за 2015 год те-
лефонные мо-
шенники обво-
ровали 20 тыс. 
граждан, боль-
шинство из кото-
рых пенсионеры.

Оказаться за решеткой 
рискуют и операторы сотовой 
связи: депутаты предлагают 
давать им срок, если по коор-
динатам SIM-карты видно, что 
абонент находится в месте ли-
шения свободы, но при этом 
оператор не заблокировал або-
нента.

Первый заме-
ститель директо-
ра ФСИН Рос-
сии Анатолий 
Рудный пред-
лагает и вовсе 
кардинальный 

способ решения 
данной проблемы 

- полностью блоки-
ровать сотовую связь 

на территории учрежде-
ний пенитенциарной системы.

Однако член Совета при пре-
зиденте РФ по развитию граж-
данского общества и правам 
человека Андрей Бабушкин 
уверен: ни ужесточением зако-
нодательства, ни блокировкой 
связи проблему с телефонными 

мошенниками не решить: «По-
добные преступления соверша-
ются в связке с сотрудниками 
учреждения, есть у преступни-
ков и сообщники на свободе, 
которые приходят к жертве за 
деньгами».

Кроме того, мобильные 
телефоны используются в ос-
новном не как орудие престу-
пления, а для обычной связи с 
родственниками. «Незаконная 
сотовая связь - это сегодня са-
мая мощная профилактика 
нарушения прав человека в 
местах лишения свободы, - при-
знается Бабушкин. - Если бы не 
сотовые телефоны, мы бы не 
знали, что там происходит. Без 
сотовой связи сотрудникам ис-

правительных учреждений бу-
дет проще скрыть любой про-
извол».

Хотя материально, заметим, 
они в этом не заинтересованы: 
это ж какая нелегальная кор-
мушка закроется!

Сотрудники администрации 
передают зэкам не только теле-
фоны. В СИЗО «Матросская 
тишина», например, они при-
носили сидельцам алкоголь, 
наркотики, предоставляли в их 
распоряжение свои компьюте-
ры для игр и переписки в соц-
сетях. А в феврале нынешнего 
года в одну из камер СИЗО 
пытались доставить сверток, 
в котором находились 62 со-
товых телефона, 35 зарядных 
устройств, 24 SIM-карты и три 
USB-удлинителя.

Председатель Ассоциации 
адвокатов России за права чело-
века Мария Баст сомневается, 
что с принятием нового закона 
что-то изменится: «У нас в стра-
не слишком мощное лобби у 
организованной преступности. 
Многие из тех, кто находится 
у власти, вышли из бандитских 
1990-х. Чтобы попасть в партий-
ный список в Госдуму, некото-
рые платили по миллиону дол-
ларов. Откуда деньги? Поэтому 
подобные законопроекты - это 
несерьезно. В лучшем случае 
накажут стрелочников».

Аделаида Сигида

Игорь БЕЛОБОРОДОВ, 
начальник сектора демо-
графии, миграции и эт-
норелигиозных  проблем 
Российского института 
стратегических исследо-
ваний:
- Если человек находится в 
здравом уме, то он и сам мо-
жет высказаться о том, хочет 
ли он, чтобы после смерти 
его органы вырезали. А вот 
если он обречен... Тут врач 
либо должен деликатно по-
говорить с самим пациен-
том и получить его согласие, 
либо получить согласие или 
несогласие у родственников, 
где бы они ни находились. На 
мой взгляд, никакими обсто-
ятельствами не может быть 
оправдано изъятие органов 
по умолчанию. Даже если 
есть возможность спасти 
жизнь другому. Без доверен-
ности родственников нельзя 
этого делать. Это как взять 
ключи от чужой квартиры, 
управлять чужой машиной 
без согласия хозяина. Про-
стите, нет. Отсутствие такого 
согласия означает глумление 
над телом и стоит в одном 
ряду с такими явлениями, 
как добыча эмбрионального 
материала. А как его часто 
добывают? С помощью при-
нудительных абортов  или 
абортов обманным путем. 
Юридически циничная пози-
ция мотивирует спрос.

МНЕНИЕ
ИЗЪЯТИЕ ОРГАНОВ ВЫЙДЕТ ИЗ ТЕНИ

Телефонным мошенникам вырубят связь
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Исполь-
зование мо-

бильников в зоне 
запрещено и сегодня. 
Каждый осужденный 
имеет право иногда 

звонить родственни-
кам по стационар-

ному телефону.
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Сочинский мэр 
Анатолий Пахомов 

пообещал снести 
в самое ближайшее 

время все самовольные, 
по его словам, строения 

и все, что построено 
(пусть и законно) 

за последние 17 лет 
на территории 
пляжа «Маяк».

Во время общения с 
главными редакторами 
сочинских СМИ мэр рас-
сказывал им, как бороть-
ся «с христопродавцами»: 
«Ну что мне вас учить? 
Писать надо. Москва снес-
ла свои павильоны, эти 
пусть тоже сносят - они 
незаконно узаконили, 
христопродавцы!»

Анатолий Пахомов на-
верняка знает, что дого-
воры аренды земельного 
участка того же самого 
аквапарка подписаны и 
утверждены более десяти 
лет назад, срок действия 
договора до 2032 года, 
права собственности на 
все объекты оформлены 
давно и не в результате хи-
троумных многоходовок 
опытных юристов, а на 
основании мирных актов 
приемки в эксплуатацию, 
подписанных администра-
цией города. И о том, что 
до сегодняшнего дня все (!) 
суды против OOO «Соли-
дус» (хозяин аквапарка на 
Приморской набережной) 
об освобождении занимае-
мого участка проиграны с 
треском и во всех инстан-
циях. А на последнее вы-
несение решения, состояв-
шееся в конце прошлого 
года, огорченные судеб-
ным опытом представите-
ли сочинской администра-
ции даже не явились. 

Наступил февраль 
2016-го. Вдохновленный 
московским опытом со-
чинский мэр иницииро-
вал новые судебные иски, 
по слухам, заручившись, 

поддержкой губернатора 
Кубани и суда. Поручил 
замам разнести предпри-
нимателям Приморской 
набережной «письма сча-
стья» (больше смахиваю-
щие на «черные метки») 
с предложением самим 
уничтожить свою соб-
ственность. Через пару 
дней на заборах вдоль 
набережной появились 
баннеры-растяжки, со-
общающие, что объекты 
за ними - самовольные 
постройки и их надлежит 
снести.

- Я восприняла эту 
информацию с грустью, 
- честно призналась кор-
респонденту «МН» заме-
ститель директора ООО 
«Солидус» (владеет аква-
парком «Маяк») Галина 
Ванина. - Хотелось бы до-
вести до сведения сочин-
цев, гостей города и муни-
ципальных органов, что 

аквапарк находится на 
набережной на законном 
основании. В 2000 году 
именно муниципальное 
образование город Сочи 
одобрило возведение ден-
дропарка и всех наших 
водно-развлекательных 
объектов. «Маяк» почти 
16 лет был визитной кар-
точкой нашего города.

По словам Галины Ни-
колаевны, «на правомер-
но отведенном земель-
ном участке» находятся 
объекты собственности, 
которые введены в экс-
плуатацию согласно ряду 
постановлений муници-
пального образования, и 
на них официально полу-
чены 19 свидетельств о 
правах собственности.

- Хотелось бы, чтобы 
правда восторжествовала, 
а люди знали, что доступ 
к морю открыт, - говорит 
представитель «Маяка». - 

Думаю, что здесь нужно 
разбираться по существу.

Впрочем, не все пред-
приниматели с набереж-
ной решаются открыто 
высказывать свое мнение 

относительно последних 
событий. Многие для на-
чала обращаются в свой 
«профсоюз». Что там ду-
мают о происходящем на 
набережной, нам расска-
зал председатель сочин-
ского отделения «Опоры 
России» Антон Маслен-
ников: «Если государство 
выдало свидетельство о 
праве собственности, оно 

должно его уважать. Это 
основа всей нашей эконо-
мики. После публичной 
демонстрации сносов в 
Москве мы сразу преду-
преждали: это опасно и 

то же самое будут делать 
в регионах. Предпринима-
тели - внутренний резерв 
страны, который может 
помочь России преодо-
леть кризис, и с ними нуж-
но максимально аккурат-
но работать. 

Чтобы сочинские 
«разборки» между адми-
нистрацией и предпри-
нимателями не вышли за 

пределы города, решено 
было задуманную про-
цедуру сноса строений на 
набережной закончить 
до наступления активно-
го курортного сезона. Но 
для сноса понадобится тя-
желая техника, а проехать 
на набережную она смо-
жет только по новой брус-
чатке тротуаров. Метров 
триста в самом центре 
города. Без разрушений 
не обойтись, а они вряд ли 
положительно скажутся 
на репутации мэра Сочи - 
города, который и так пе-
режил немало трудностей 
перед Олимпиадой. И это 
при том, что у курорта нет 
достаточных средств для 
оплаты расходов по сносу 
и тем более для наведе-
ния порядка после него. 
Статья 222 Гражданского 
кодекса РФ обязывает 
оплачивать снос только 
хозяев самовольных по-
строек, но это точно не 
сочинский случай, ведь 
все разрешительные до-
кументы у предпринима-
телей на руках. А раз так, 
мэрия обязана не только 
сама оплатить снос, но и 
возместить владельцам 
стоимость имущества. 

Тема ответственности 
власти за принятые реше-
ния открыто прозвучала 

на днях на заседании 
«Сочинского делового 
клуба». «Прежде всего 
нужно выяснить, кто 
выдавал торговцам до-
кументы, - заявил пре-
зидент делового клуба 
Михаил Микшис, - кто 
ставил подписи, на ос-
новании которых по-

том оформлялось право 
аренды и даже собствен-
ности на все эти объек-
ты на набережной. Не 
по предпринимателям, а 
по чиновникам пора про-
ехать катком, привлечь их 
к уголовной ответствен-
ности и только потом раз-
бираться с предпринима-
телями».

Игорь Козлов

Подрядчики до кон-
ца лета 2016 года долж-
ны будут произвести 
замену изношенного 
асфальтового покры-
тия, отремонтировать 
и заменить бордюры, 
пешеходную плитку, ко-
лодезные люки, нанести 
разметку. 

Заместитель руково-
дителя ГБУ «Автомо-
бильные дороги» Алек-

сей Елисеев подчеркнул, 
что контролировать и 
принимать работы будут 
государственный заказ-
чик и Объединение ад-
министративно-техниче-
ских инспекций Москвы. 
Причем 5,27 млрд рублей 
уйдут только на ремонт 
асфальтобетонного по-
крытия. Да, это меньше 
в четыре раза по сравне-
нию с прошлым годом. 

Но почему асфальт нуж-
но менять ежегодно, если 
в соотносимых по кли-
мату городах Европы он 
служит десятилетиями?

В минувшем феврале 
на московских дорогах 
и во дворах произошло 
несколько провалов, ко-
торые, по мнению заме-
стителя мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благо-
устройства Игоря Перга-

менщика, обязаны своим 
появлением природным 
аномалиям. «В обыч-
ной ситуации талая вода 
естественным образом с 
дорожного полотна ухо-
дит к бордюрам, попадая 
в ливневую канализацию 
или грунт. Но так как в 
феврале грунт оказался 
промерзшим, вода нача-
ла «искать себе место». В 
таких условиях она про-

никает в глубь структу-
ры дорожного полотна, 
локально вымывая слои 
«дорожной одежды» - 
пласты песка и щебня, 
вызывая проседание 
грунта и провалы», - ци-
тирует чиновника агент-
ство новостей «Москва».

Но эксперты давно го-
ворят, что основная при-
чина недолговечности до-
рожного полотна - плохое 
качество работ. Для срав-
нения: немецкие дороги 
могут служить и 30, и 40 
лет, хотя нормативы пред-
писывают смену покры-
тия один-два раза в 20 лет.  
И эта беда по всей России. 
«Многие липецкие дороги 
не смогли пережить зиму, 
хотя большинство из них 
было отремонтировано 
в прошлом году, - заявил 
эксперт ОНФ Станислав 
Буряков. - Дороги стоят 
на гарантии, но почему-
то подрядчики не спешат 
выполнять гарантийные 
обязательства».

Чиновники и дорож-
ники из года в год ут-

верждают, что гаранти-
ровать тут ничего нельзя. 
«Такую зиму, как в Рос-
сии, никто не выдержит, 
- настаивает глава Респу-
блики Марий Эл Леонид 
Маркелов. - Даже если 
мы говорим про такие 
северные страны, как 
Швеция. Там нет таких 
перепадов температур, 
как у нас».

На самом деле все 
проще. В той же Шве-
ции компания, которая 
построила дорогу, ее по-
том и эксплуатирует. 
Там давно поняли, что 
дешевле построить до-
рогу качественно, чем 
потом устранять дефек-
ты. У нас же по-другому: 
обслуживанием дороги 
занимается другая ком-
пания. В итоге одни эко-
номят на всем подряд при 
строительстве, а другие 
- при ремонте. Если при-
плюсовать сюда фактор 
коррупции, то становит-
ся ясно, почему в рейтин-
ге конкурентоспособ-
ности 140 стран мира по 
качеству дорог Россия 
находится на 123-м месте 
между Сьерра-Леоне и 
Бенином.

Алексей Пестов

Дорожное покрытие все покроет
Московские власти 
объявили о тендерах 
на ремонт  дорог 
на 5,5 млрд рублей. 
Ремонт пройдет 
во всех округах, 
кроме Зеленограда 
и Новой Москвы. 
Столица России 
отличается от 
других столиц мира 
тем, что дорожное 
покрытие здесь 
приходится менять 
после каждой зимы.

Сочинский мэр Анатолий Пахомов:
Москва снесла свои павильоны, 
эти пусть тоже сносят - 
они незаконно узаконили, 
христопродавцы!
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Экологи говорят о суще-
ствования мирового рыбного 
лобби, которое прикрывает 
изъяны фермерских рыбных 
хозяйств. Британское Агент-
ство по стандартам пищевых 
продуктов не раз обвинялось 
в сговоре с производителями 
лосося. Оно не замечало в их 
рыбе отравляющих веществ, 
вызывающих рак, диабет и де-
фекты у новорожденных.

По данным последнего ис-
следования, самой опасной 
признана рыба, поступающая 
с норвежских ферм. В этой 
стране, являющейся мировым 
лидером лососевой индустрии, 
даже в маленьких хозяйствах 
содержатся до 2 млн особей. 
Эта рыба очень часто является 
больной, страдает от некрозов 
и инфекционных болезней. 
Норвежские экологи расска-
зывают, что подсмотрели, как 
работники ферм выливают 
в воду сильнейший пестицид, 
воздействующий на централь-
ную нервную систему.

Работники ферм носят за-
щитные комбинезоны и ре-
спираторы для работы в ток-
сичной среде. «Такую рыбу 
есть нельзя», - предупреждают 
норвежские активисты. По-
требители не отдают себе от-
чета в том, что вместе со стей-
ком лосося они поглощают 
коктейль ядохимикатов, нака-
пливающихся в их организме.

Дно под фермами покрыто 
15-метровым слоем отложе-
ний. Там, среди остатков ком-
бикорма и экскрементов, раз-
множаются болезнетворные 
бактерии. Чтобы избавиться 
от убивающей лосося рыбной 
вши, применяют пестициды, 
схожие с химическим оружи-
ем. С 2005 года использование 
этого яда значительно 
выросло. Фермы пре-
вратились в инкубатор 
паразитов и возбуди-
телей, которые приоб-
ретают иммунитет к 
ранее использовавшим-
ся химикатам. Поэтому 
приходится применять 
все более сильнодей-
ствующие средства.

У 50% мальков на-
ходят генные мутации. 
Особенно опасен жир 
лосося, в котором со-
средоточиваются ток-
сины. Это самая ядови-
тая в мире рыба, ведь 
жира в ней 34%.

До сих пор в ходу опасный 
химический краситель, при-
дающий рыбе аппетитный 
красный цвет, так как без 
него мясо фермерского ло-
сося имело бы неаппетитный 
серый цвет. Почему? Пото-
му что на ферме лосось не 
поедает криля, придающего 
мясу характерный краснова-
тый цвет. Рыбу приходится 
буквально конструировать с 
помощью всевозможных хи-
мических препаратов и пище-
вых добавок.

Рыба для 
самоубийц

Два года назад британские 
контролеры заявили, что в 
фермерском лососе пести-
цидов больше, чем в любом 
другом продукте питания, в 
нем были найдены даже сле-
ды давно запрещенного ДДТ. 
А еще обнаружился мощней-
ший, находящийся под запре-
том с 1970-х годов диелдрин.

Норвежские компании 
сейчас контролируют две 
трети шотландских ферм, где 
производят свой фирменный 
токсичный лосось. Шотланд-
ская рыба оказалась настоль-
ко опасной, что британские 
ученые рекомендуют есть ее 
не чаще трех раз в год.

Вторым в мире после Нор-
вегии производителем лосося 
считается Чили. Но произ-
водство там падает: началась 
массовая гибель рыбы из-за 
распространения на фермах 
ядовитой микроводоросли. К 
распространению водоросли 
привело повышение темпера-
туры океанской воды.

А до этого индустрию Чили 
обвинили в использовании ре-
кордных доз антибиотиков 
- для того, чтобы остановить 
заражение высоковирулент-
ной бактерией, вызывающей 

кровотече-
ние и пораже-
ние внутренних 
органов. Против нее 
нет вакцины, поэтому 
единственным средством 
борьбы с бактерией стало 
повышение доз антибио-
тиков. Сравните: в 2014 
году для производства 
895 тыс. тонн рыбы было 
использовано 563 тонны 
антибиотиков. Сейчас 
применение антибиоти-
ков в фермерском ры-
боводстве превышает их 
использование даже в жи-
вотноводстве. Но об этом 
производители предпочитают 
помалкивать.

Но если применение анти-
биотиков еще как-то регу-
лируется, то совершенно вне 
этого находятся средства де-
зинфекции, вызывающие по-
вреждения эндокринной систе-

мы человека. То есть любая 
фермерская рыбина может 
оказаться для потребителя 

фатальной.
Несмотря на то что некото-

рые противогрибковые пре-
параты запрещено применять 
для выращивания лосося, их 
находят то тут, то там. В част-
ности, запрещенный препарат 
был найден в фермерской 
рыбе из Канады. В отложе-
ниях на дне ферм обнаружено 
высокое содержание меди.

Миллионы фермеров опры-
скивают пестицидами свои по-
севы и выливают в рыбные 
пруды. В одном из исследова-
ний шотландского Агентства 
по защите окружающей среды 
указывается, что крупная фер-
мерская компания «Лох Дуарт» 
применяла пять мощных ядо-
химикатов, которые настоль-
ко ядовиты, что убивают всех 
моллюсков. Море вокруг та-
ких ферм становится мертвым, 
на его дне нет никакой жизни. 
Возле ферм высятся огромные 
контейнеры с запасами хими-
катов, при работе с которыми 
рекомендуется прикрывать нос 
и рот респиратором и исполь-

зовать резиновые перчатки. 
Здесь и мощный инсектицид 
азаметифос, и циперметрин, ко-
торым обычно морят клопов. 
При работе с последним требу-
ется не только респиратор, но и 
специальная защитная одежда.

Фермерскую рыбу кормят 
гранулами из генетически мо-
дифицированных сои и куку-

рузы, которые не входят в 
рацион рыбы, обитаю-

щей в природе. Вме-
сте с комбикормом 

рыба начинает 
накапливать в 
себе пестициды 
и прочую сель-
скохозяйствен-
ную химию, 
лишаясь по-
лезных жирных 

кислот.

После того как озабочен-
ные своим здоровьем амери-
канцы перестали потреблять 
фермерский лосось неиз-
вестного происхождения, 
торговцы начали выдавать 
его за дикий, особенно этот 
обман распространен в доро-
гих ресторанах.

Нашествие 
королевской 
креветки

Но даже ядовитый норвеж-
ский лосось может сойти за 
здоровое питание, если срав-
нивать его с тем, что выращи-
вают вьетнамские фермеры 
в своих креветочных садках 
в дельте Меконга. От мутной 
воды, где содержатся кревет-
ки, распространяется невыно-
симая вонь. Побывавшие на 
одной из таких ферм репор-
теры насчитали 13 различных 
банок с химикатами, предна-
значенными для королевских 
креветок, известных еще как 
тигровые. Особенно фермеры 
ценят ядовитый противогриб-
ковый консервант, запрещен-
ный во Франции и в Австра-

лии. Большая их часть 
производится в Таиланде 
- центре мировой креве-
точной индустрии. Кре-
веток в этой части света 
разводят уже на протяже-
нии 500 лет, скармливая 
им все пищевые отходы.

Креветки, кстати, чрез-
вычайно подвержены 
разным заболеваниям. 
Против вирусов вьетнам-
цы применяют предна-
значенные для человека, 
но уже просроченные 
антибиотики. Фермеры 
экспериментируют со 
всевозможными хими-
ческими препаратами. И 

если они дают положи-
тельный результат, их начина-
ют использовать повсеместно.

В Европе проверку проходит 
лишь один процент импортиру-
емых креветок. Это означает, 
что супермаркеты сегодня мо-
гут быть завалены смертельно 
опасным деликатесом.

Николай Иванов

ДАРЫ МОРЯ 
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Очередной скандал, 
поднятый французскими 

журналистами, потряс 
мировую индустрию 

фермерской рыбы. 
Репортеры проделали 

длинный путь от 
Норвегии до Вьетнама 
и сняли фильм, после 

просмотра которого 
становится дурно от 
одного только вида 

фермерского лосося.

Особенно опасен жир нор-
вежского лосося, в котором 
сосредоточиваются токсины. 
Это самая ядовитая в мире 
рыба, ведь жира в ней 34%.
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После введения Россией 
санкций против стран единой 

Европы из наших магазинов долж-
ны были исчезнуть норвежские и шотланд-
ские лосось и форель. Но супермаркеты 
Москвы по-прежнему забиты крашеной 
рыбой. Лазейки, через которые норвежцы 
продолжают сбагривать россиянам свой 
опасный товар, хорошо известны. Напри-
мер, через Белоруссию, где разделывают 
и пакуют подзапретный продукт. Узнать, 
откуда изначально взялась эта рыба, не-
возможно. На упаковке нет даже указаний, 
фермерская она или дикая.
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Леонид Михельсон явля-
ется совладельцем двух круп-
нейших компаний - «Новатэк» 
и «Сибур». Это дало ему воз-
можность заработать за про-
шлый год 2,7 млрд долларов, 
увеличив свое состояние до 
14,4 миллиарда. При этом не 
сказать, что сумма такая уж 
сногсшибательная. Россий-
ский бизнес знал времена и 
получше. А теперь Михель-
сон в мировом рейтинге попал 
только на 60-е место.

Второе место посчастливи-
лось взять Михаилу Фридману 
из «Альфа-групп» (13,3 млрд 
долларов). Третье место до-
сталось Алишеру Усманову, 
который держит «Металло-
инвест», «Мегафон», «Ком-
мерсантъ» (12,5). Четвертая 
позиция за Владимиром Пота-
ниным (12,1)...

С детства - у трубы
Самого богатого россияни-

на нам дал Дагестан. Леонид 
Михельсон родился в городе 
Каспийске 11 августа 1955 года. 
Его отец Виктор Зельманович 
Михельсон строил нефтепро-
воды, позже возглавил трест 
«Куйбышевтрубопровод-
строй». В строительстве, в тре-
сте №25, работала и мама Лени 
- Прасковья Федоровна.

Отец часто брал сына на ра-
боту. Уже тогда Леонид узнал 
изнутри, как работает нефтега-
зовая промышленность.

«Отец был директором 
строительного треста, круп-
нейшего в системе Миннеф-
тегазстроя, - рассказывал Ле-
онид Викторович. - Он меня 
возил с собой везде, где пред-
приятие строило нефтегазо-
проводы, - в Среднюю Азию, 
Поволжье, Сибирь. Так что на 
нефтяные и газовые место-
рождения я начал ездить рань-
ше, чем ходить в школу. После 
окончания института выбор 
работы был предопределен. 
Другую жизнь невозможно 
было себе представить».

Вообще Михельсон говорит, 
что в детстве мечтал стать лет-
чиком, а не строителем. Но не 
взяли, не прошел по зрению. 
Потом он увлекся волейболом, 
хотел стать профессиональ-
ным спортсменом. Чуть было 
не уехал играть в Ташкент. Но 
родители попросили сначала 
получить образование. Да и о 
спортивной карьере пришлось 
забыть после серьезной трав-
мы плеча.

«Тогда переживал, а сейчас 
понимаю, что к лучшему. Мало 
кто из спортсменов после 40 лет 
оказывается востребованным и 
находит себя в ином качестве».

Романтика Севера
Леонид окончил школу №8 

в Новокуйбышевске, поступил 
в инженерно-строительный 
институт. Почти сразу по-
сле вуза отправился в Сибирь 
строить газопровод Уренгой - 
Челябинск.

«Если точнее, то по распре-
делению я должен был ехать в 
Харьков, - уточняет Михель-

сон в интервью «Ведомостям». 
- Но захотел на Север и попро-
сил отца помочь. В результа-
те оказался на строительстве 
газопровода в должности про-
раба. Там я понял, что строить 
- это мое. Да и Север зацепил 
по-настоящему. Все делалось 
на пределе возможностей. 
Мне нравилось смотреть на 
засыпанный землей газопро-
вод. Вот чистое поле перед 
тобой, а ты знаешь, что там 
лежит труба в 1400 км, проде-
лана громадная работа. Север 
дал огромный опыт и умение 
работать с любым континген-
том. Люди там очень разные. 
Ко мне на участок часто от-
правляли из управления тех, 
кто освобождался из тюрем».

Карьера шла в гору. К 1983 
году Михельсон стал началь-
ником линии в «Куйбышевтру-
бопроводстрое». Потом начал 

работать главным инженером 
«Рязаньтрубопроводстроя».

В 1987 году отец тяжело за-
болел. Леонид уволился и не-
сколько месяцев был без рабо-
ты - помогал папе чем только 
мог.

Умер отец. Министр строи-
тельства предприятий нефтя-
ной и газовой промышленно-
сти СССР Владимир Чирсков 
решил, что «Куйбышевтрубо-
проводстрой» должен возгла-
вить сын Михельсона. После 
чего Леонид Викторович в 
духе времени превратил пред-
приятие в приватизированную 
компанию.

«Я был человеком совет-
ской системы и начало 90-х 
воспринимал как хаос. Ни-
кто ничем не управляет, трест 
остался без заказов. А это, 
между прочим, 4500 работаю-
щих, у всех семьи. В основном 
работали по бартеру, строи-
ли региональные газопрово-
ды. Ткацкая фабрика с нами 
расплачивалась отрезами 
на пальто, металлурги - ме-
таллом. Эффективно руко-
водить в таких условиях мог 
только собственник. Я долго 

ходил в Миннефтегазстрой, 
чтобы трест пустили в про-
грамму акционирования. В 
1991 году «Куйбышевтрубо-
проводстрой» превратился 
в АО «Самарское народное 
предприятие «Нова». Я про-
дал «жигуленок» и купил 15% 
акций. Остальное приобрели 
работники предприятия».

Партнер Тимченко
На вопрос, каково быть 

богатым в России, Леонид 
Михельсон однажды отве-
тил: «Некомфортно оттого, 
что мало времени остается 
на простое общение с дру-
зьями, близкими, на простые 
человеческие радости. И чем 
дальше, тем этого времени 
все меньше».

В 1994 году «Нова» пере-
шла под контроль ОАО «Но-

в а ф и н и н -
вест», которое 
в о з г л а в и л 
М и х е л ь с о н . 
Предприятие за-
нималось не стро-
ительством трубо-
проводов, а добычей 
газа. В 2003 году Михельсон 
создал вместо «Новафинин-
веста» компанию «Новатэк» и 
сразу же занялся поиском со-
инвесторов. Договоренности 
о слиянии с другими компани-
ями срывались. Тогда Леонид 
Викторович принял решение 
выйти на биржу, и это принес-
ло успех - за 19% акций «Нова-
тэка» был получен 1 млрд дол-
ларов. Сам Михельсон владел 
29% акций компании, которая 
на тот момент занимала 6% 
рынка газодобычи в стране.

«Я сам пришел к предсе-
дателю правления «Газпро-
ма» Алексею Борисовичу 
Миллеру и предложил при-
обрести 19,9%, чтобы не 
было аффилированности, 
но при этом концерн был 
заинтересован в развитии 
компании. Эта идея витала в 
воздухе, - вспоминает тот мо-

мент Михельсон. - «Газпром» 
стал нашим акционером и 
оказал очень большое влия-
ние на развитие «Новатэка». 
Получилось хорошее парт-
нерство».

- А пригласить в качестве 
совладельца нефтетрейде-
ра Геннадия Тимченко тоже 
было вашей идеей?

- Моей. Я пересекался с 
Геннадием Николаевичем по 
темам, не связанным с «Но-
ватэком». Мне импонировали 
его взгляды на бизнес, по-
этому я и поддержал его на-
мерение стать акционером. 
Считаю, что чем больше ак-
ционеров будет в «Новатэке», 
тем лучше для компании. А 
вообще работоспособность 
Геннадия Николаевича меня 
поражает.

- Бурный рост «Новатэ-
ка» хронологически совпал с 
появлением Тимченко среди 
акционеров компании. Все-
таки административный 
ресурс очень важен.

- Это мнение слышал 
неоднократно, оно 

раздуто и ничем 
не подкрепле-
но. Наш рост 
за эти годы 
связан прежде 
всего с реали-
зацией нашей 
с т р а т е г и и , 

которая ока-
залась верной 

и которую мы 
приняли еще в 2005 

году. Мы сделали став-
ку на внутренний рынок.

Красавица дочка
«Новатэк» вкладывает 

много денег в благотвори-
тельность. Так, компания 
является генеральным парт-
нером сборной России по 
футболу. В 2009 году Леонид 
Михельсон создал в Москве 
фонд современного искус-
ства «Виктория - Искусство 
Быть Современным», чтобы 
представлять на Западе со-
временное искусство России, 
заниматься образованием и 
просветительством.

О личной жизни мало что 
известно, но сам Леонид Ми-
хельсон говорил, что он же-
нат и счастлив со своей супру-
гой Людмилой. И у них есть 
дочь Виктория (1992 года 
рождения).

Виктория Михельсон ос-
новала благотворительный 
детский фонд. Стала владе-
лицей галереи современного 
искусства в Самаре, которую 
в 2005 году открыл ее отец 
и тоже назвал «Виктория» в 
честь любимой единственной 
дочери. В российской прессе 
девушку называют самой бо-
гатой наследницей страны. И 
она не стесняется такой попу-
лярности, постоянно участвует 
в различных модных акциях, 
блистает на светских раутах.

И представляете, даже 
есть рейтинги наследников! 
Так вот в них Виктория Ми-
хельсон опережает, напри-
мер, Юсуфа Алекперова или 
Полину Галицкую. При этом 
Леонид Викторович умело 
держится в тени, избегает 
конфликтных заявлений, и 
его семья не вызывает боль-
шого ажиотажа у журнали-
стов. Ходили сплетни, ко-
нечно, о былом расколе на 
личном фронте и внебрачном 
сыне, но они не получили под-
тверждения и сошли на нет.

Наш миллиардер не какой-
нибудь Дональд Трамп, ко-
торый предложил перевезти 
прибалтов в Африку! Леонид 
Михельсон работает и иногда 
делится в прессе своей фило-
софией. Например:

«Все в жизни меняется, и, 
наверное, сейчас уже нельзя 
вести бизнес как 15 лет назад. 
Растет темп, скорость приня-
тия решений, меняется внеш-
няя среда, меняется отрасль 
в целом. Но принципы оста-
ются неизменными: не оста-
навливаться на достигнутом 
и двигаться вперед».

Или: «Я считаю, что не все 
в этой жизни зависит только 
от тебя самого. Думаю, что 
только 40% успеха - это труд, 
мозги, целеустремленность, а 
60% - удача и умение ею вос-
пользоваться».

А к своему месту в спи-
ске Forbes относится так: «Я 
считаю подобные рейтинги 
некорректными в принципе. 
И вообще составители это-
го хит-парада сильно пре-
увеличивают размер моего 
состояния. У меня на счетах 
есть средства. Но если бы их 
правильно посчитали, я бы 
вообще ни в какой подобный 
список не попал».

Материал подготовил 
Степан Строев

Кто же он - самый богатый россиянин по версии 
журнала Forbes? Кто обогнал Владимира 
Потанина, который возглавлял рейтинг год 
назад? У кого так хорошо идут дела во время 
кризиса? Ответ один - Леонид Михельсон.

Леонид Михельсон: Леонид Михельсон: 
САМЫЙ БОГАТЫЙ РУССКИЙСАМЫЙ БОГАТЫЙ РУССКИЙ
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Юрист Аркадий Земсков: «Вы 
можете пройти независимую 
медицинскую комиссию. Если 
она определит, что вы все же 
годны к военной службе, то 

следующим этапом вам следует об-

ратиться в суд с административным 
исковым заявлением об отмене 
решения призывной комиссии. Од-
нако надо помнить: не пытайтесь 
взять на себя больше, чем позволя-
ет здоровье».

Хочу в армию!
Я хочу служить в армии, но меня не берут: военная медкомиссия 
дала белый билет после операции на глазах. Есть ли у меня шансы 
опротестовать это решение?

Сергей З., г. Тверь.
?

!

ВПРАВЕ ЗНАТЬ! Адвокат Юрий Борков: «Ка-
залось бы, чего проще: за-
писал на диктофон разговор, 
предъявил аудиозапись в суде, 
ее прослушали и смогли до-

казать то, что требуется. Но... На 
практике вопрос диктофонных 
записей как доказательной базы 
решается лично судьей. Зачастую 
суды не принимают диктофонную 
запись в качестве доказательства, 
аргументируя такое решение на-
рушением порядка ее получения, 
признавая несанкционированную 
запись частных разговоров недо-
пустимым доказательством, полу-

ченным с нарушением закона. Но 
бывает и по-другому. Главное - пра-
вильно преподнести диктофонную 
запись. Например, указать в заяв-
лении, что аудиозапись произведе-
на в целях самозащиты согласно ст. 
12 Гражданского кодекса РФ. Когда 
запись используется не в уголовных 
делах, а в гражданских и арбитраж-
ных процессах, нужно в обязатель-
ном порядке объяснить происхож-
дение диктофонной аудиозаписи. 
При этом следует помнить, что суд 
всегда учитывает не одно доказа-
тельство, а несколько (свидетели, 
документы, видеозапись и т.д.)».

Аудиозапись как доказательство
Один человек меня оскорбил, этот факт я зафиксировала на дик-
тофон в своем сотовом телефоне. Можно ли использовать эту ау-
диозапись в суде в качестве доказательства в деле об оскорблении?

Мария З., г. Тамбов.
?

!

Юрист Алла Жарова: «Это 
возможно. Для этого вам до-
статочно взять деньги у быв-
шего супруга и предоставить 
ему соответствующую распис-

ку, на что и в связи с какими обсто-

ятельствами вы направите получен-
ные средства. Если исполнительный 
лист по алиментам находится у при-
ставов, можете уведомить их о том, 
что задолженность (или ее часть) 
будет погашена алиментами».

Алименты в счет уплаты долгов
Мой бывший муж платит алименты на сына с условием, что деньги 
идут только на него. Но у нас есть долги по ЖКУ. Можно ли опла-
тить коммунальные долги деньгами на содержание ребенка?

Н.Д. Жарикова, г. Зеленоград.
?

!

Автоюрист Сергей Воропаев: 
«Осмотр и досмотр автомоби-
ля - это две разные процедуры. 
В первом случае инспектор 
может сверить серийные но-

мера транспортного средства (ТС) 
на кузове автомобиля и в регистра-
ционных документах (для этого ему 
может потребоваться доступ под ка-
пот), внешне осмотреть автомобиль 
на предмет повреждений, заглянуть 
через окно в салон автомобиля. Во-
дитель при этом не обязан выходить 
из машины, открывать багажник, 
предъявлять содержимое сумок и 
т. д. Протокол по итогам осмотра не 
составляется.

Во втором случае должны со-
блюдаться положения ст. 27.9 
КоАП. Именно она регулирует 
процедуру досмотра ТС сотрудни-
ком ГИБДД. Досмотр начинается, 
когда инспектор просит водителя 
открыть багажник или предъявить 
содержание перчаточного ящика.

В соответствии с п. 1 ст. 27.9 КоАП 
для досмотра ТС должна быть ве-
ская причина - обнаружение орудий 
или предметов совершения право-
нарушения. Поэтому нужно поин-
тересоваться у инспектора, какие 
основания у него есть подозревать 
вас в чем-то незаконном. Досмотр 
под предлогом «служебной необхо-
димости» - превышение полномо-
чий. Беседу с инспектором лучше 
записать на видео (зафиксировать 
это в протоколе) и требовать при-
влечения свидетелей - все это будет 
дополнительным доказательством 

в случае обжалования незаконных 
действий сотрудников ГИБДД.

Досмотр обязательно прово-
дится под видеозапись со сторо-
ны дорожных полицейских либо в 
присутствии понятых (п. 2 ст. 27.9 
КоАП РФ), которых должен найти 
инспектор ДПС. Его коллеги в та-
ком качестве выступать не могут.

Кроме того, во время досмотра ав-
томобиля инспектор не имеет права 
самостоятельно что-то открывать 
или перебирать вещи. Это должен 
делать сам водитель. В противном 
случае это будет уже не досмотр, 
а обыск, а он проводится только с 
санкции прокурора или суда.

При досмотре ТС должен быть 
обязательно составлен протокол 
либо соответствующая запись долж-
на быть сделана в протоколе об адми-
нистративном задержании. Досмотр 
ТС без протокола - грубое наруше-
ние закона. В соответствии со ст. 27.9 
КоАП РФ протокол о досмотре ТС 
подписывается сотрудником, его 
составившим, лицом, в отношении 
которого ведется производство по 
делу об административном правона-
рушении, и (или) лицом, во владении 
которого находится транспортное 
средство, подвергнутое досмотру, по-
нятыми. Копия протокола о досмо-
тре транспортного средства вручает-
ся владельцу ТС (п. 156-163 приказа 
МВД России от 02.03.2009 № 185). В 
протоколе водителю необходимо за-
писать все нарушения, которые он 
заметил при досмотре, а также оста-
вить координаты свидетелей».

Осмотр и досмотр не одно и то же
Не так давно столкнулся с ситуацией, когда мою машину остановил ин-
спектор ДПС и сказал, что будет проведен ее досмотр. Я согласился, но 
теперь думаю: мог ли вообще инспектор это делать, а я отказаться?

Илья М., г. Коломна.
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Подготовила Елена Хакимова
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Сергей Родионов, г. Москва: «Наде-
юсь, моя история предостережет чита-
телей «Мира новостей» от непоправи-
мых шагов. Сам я недавно столкнулся 
с неожиданным для себя видом мо-
шенничества и чуть было не лишился 
всех денег на кредитной карте.

Я опубликовал объявление на 
бесплатном сайте: хочу продать 
почти не ношенную фирмен-
ную куртку, которая стала 
мне мала. Буквально через 
час мне позвонила жен-
щина и сказала, что хочет 
подарить такую же брату и 
готова прямо сейчас пере-
числить деньги мне на кар-
ту. А потом прислать курьера 
за одеждой. Звонившая попросила 
назвать номер карты, предварительно 
поинтересовавшись, подключен ли у 
меня мобильный банк. Я ответил: «Да». 
Через несколько секунд мне на теле-

фон пришло сообщение и покупатель-
ница попросила назвать пять цифр в 
конце этого sms. А сообщение было 
такого содержания: «... Внимание! 

Не сообщайте пароль регистрации 

никому, даже сотрудникам банка: 

зная пароль, злоумышленник может 

получить доступ к вашим деньгам. 

Пароль регистрации: ХХХХХ». 
Я говорю в трубку: «Тут напи-

сано, никому цифры не на-
зывать», а она: «Да-да, но 
это третьим лицам нельзя, 
а мне эти цифры нужны, 
чтобы отправить вам день-

ги через электронный ко-
шелек!» Я сказал, что не буду 

этого делать, и повесил трубку.
Вот так: несведущих граждан мо-

шенники застают врасплох, обещают 
быстрые деньги, но, заполучив нужные 
цифры, снимут удаленно с карты все 
деньги, оставив ее владельца ни с чем».
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Читатель предупреждает
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Наша газета уже писала о 
варварском уничтожении 
подмосковных лесов. 
А недавно пришло 
сообщение, что и 
редких животных в 
Подмосковье стало 
меньше. Одни эксперты 
винят браконьеров. 
Другие утверждают, 
что животные бегут от 
неуемной деятельности 
человека.

На днях минсельхоз Москов-
ской области сообщил, что в 
прошлом году лесники недо-
считались почти сотни благо-
родных и пятнистых оленей. 
Возможно, кому-то эти потери 
покажутся незначительными. 
Но посмотрим статистику: в 
Подмосковье насчитывается не 
больше тысячи оленей, боль-
шинство из которых разводят-
ся в охотхозяйствах. Поэтому 
значительной потерей может 
стать пропажа даже нескольких 
особей.

Еще несколько лет назад 
зоологи убеждали обществен-
ность, что за косулю, которая 
каким-то чудом прижилась в 
неспокойных подмосковных 
лесах, волноваться не стоит. Их 
расплодилось почти 3 тысячи 
голов, и количество этих кра-
сивых, но пугливых животных 
только растет. Оказалось, радо-
ваться рано. В 2015 году их на-
считали на 200 особей меньше.

Не так давно в Шатурском 
районе нужно было только по-
дойти к ближайшему болоту, 
чтобы увидеть толстое мохна-
тое существо с вытянутой мор-
дочкой. Это русская выхухоль. 
Она лишь изредка выбиралась 
из воды на берег и сразу начина-
ла смешно нюхать воздух - толь-
ко так подслеповатый зверек 
«проводил мониторинг» окру-
жающей обстановки. Чаще 
всего именно в этот момент его 
и подстреливали охотники. Се-
годня выхухоль в Подмосковье 
не встречается. Специалисты 
говорят, что проблема не толь-
ко в браконьерах, но и в гряз-
ных водоемах, вымершей рас-
тительности на берегах речек 
и даже в смене климата. А рысь 
исчезла из лесов потому, что 
охотники перебили всех зай-
цев и питаться этой большой 
кошке нечем.

Куда и почему исчезают ди-
кие животные из подмосковных 
лесов? Мнения специалистов 
на сей счет разделились. Одни 
считают, что подпольный от-
стрел редких животных достиг 
катастрофических масштабов, 
а государственные органы ока-
зались бессильны перед нару-
шителями. Другие утверждают, 
что  не в меру агрессивная и 
часто незаконная урбанизация 
губит не только деревья, но и 
лесных жителей.

Браконьеры 
в законе?

К тому месту, где браконье-
ры поставили свою делянку, 
журналисты и егеря Егорьев-
ского района с трудом проби-
рались на старых уазиках. В 
Москве - слякоть, а здесь сугро-
бы по пояс. «Никаких сапог на 
шпильках», - заранее предупре-
дили гостей.

Самодельное строение, кото-
рое оставили браконьеры, на-
поминало деревянный настил, 
закрепленный на деревьях. 

Здесь эти люди прикармлива-
ют животных. Никаких особых 
изысков - на полянке валялись 
тухлая рыба и кунжут. Но го-
лодным обитателям леса и 
этого достаточно. Они даже не 
подозревают, что на высоком 
настиле их может поджидать 
охотник. Без добычи он не ухо-
дит никогда.

«Очень крепко сделано, на 
совесть. В каждую переклади-
ну по четыре гвоздя вбивали. 
Достаточно для того, чтобы 
выдержать человека до 100 
килограммов», - рассказывает 
старший участковый лесничий 
Егорьевского района Сергей 
Крехалев. Через несколько ми-
нут «высотка» будет подпилена 
бензопилой и рухнет к ногам 
егерей.

«Разрешение на охоту на 
взрослого кабана стоит 18 тыс. 
рублей. Нормальная цена, в Мо-
сковской области многие могут 
себе такое позволить. Но бра-
коньеры считают, что им пла-
тить необязательно», - сетует 
председатель Егорьевского об-
щества охотников и рыболовов 
Сергей Агафонов.

В конце января в 
Серпуховском райо-
не задержали брако-
ньера, убившего трех-
месячного лосенка. 
Это произошло око-
ло деревни Глазьево. 
Прибывшие на место 
преступления поли-
цейские изъяли тушу 
животного, карабин 
и машину. Охотник 
был доставлен в от-
деление, где дал при-
знательные показа-
ния. Помимо того 
что злоумышленни-
ку грозит уголовная 
ответственность, он 
обязан выплатить 
компенсацию в раз-
мере 120 тыс. рублей.

Главный охотин-
спектор Московской 
области Дмитрий 
Вачугов привел в 
пример случай в Лу-

ховицком райо-
не. «Там жители 
Воскресенского 
района с исполь-
зованием джипа 
с тепловизором и 
винтовками добы-
вали лосей. При-
знали только два 
эпизода, но, думаю, 
их было больше. 
Это чистые бра-
коньеры, на своем 
сленге мы их назы-

ваем «мясник». Они охотятся за 
мясом и сдают его. Им повезло 
- попали под амнистию», - рас-
сказал он. 

Министерство сельского 
хозяйства Московской обла-
сти уже заявило, что на борь-
бу против браконьеров будут 
брошены самые современные 
технические новинки - фото-
ловушки, фиксирующие людей 
с ружьями, квадроциклы и даже 
беспилотники, призванные с 
воздуха выслеживать незакон-
ных охотников. Правда, пользы 
от них немного. Дроны смогут 
работать только днем и нахо-
диться в воздухе не больше 23 
минут за один вылет.

«И это на лесной массив в 46 
тыс. гектаров!» - откровенно 
смеются на интернет-форумах 
сами охотники. Кто из них за-
конный, а кто занимается пре-
ступным промыслом, понять 
трудно. Все они хвастаются 
цифровыми рациями и совету-
ют друг другу, на какой часто-
те лучше слушать переговоры 
полицейских, иногда пытаю-
щихся устроить на них облаву. 

У них хорошо оборудованные 
внедорожники. Беспилотни-
ки никого здесь не смущают, 
тем более что бороться с ними 
можно с помощью маски-бала-
клавы, закрывающей все лицо.

Урбанизация 
страшнее карабина

Между тем эксперты гово-
рят, что сваливать все пробле-
мы на охотников и браконьеров 
неверно.

«Охотничьи ресур-
сы Московской об-
ласти страдают не 
столько от охот-
ников, сколько 
от застройки, 
от того, что го-
род располза-
ется, и от того, 
что называется 
у р б а н и з а ц и е й 
территории. Я не 
исключаю, что, если 
дело пойдет так, как сей-
час, «вольного» охотничьего 
хозяйства в радиусе 70 кило-
метров от Москвы не будет. 
Этот процесс пострашнее бра-
коньерства, и его невозможно 
остановить. Сегодня люди от-
дают приоритет новому жи-
лью, а не природе, экологии», 
- говорит  главный охотин-
спектор Московской области 
Дмитрий Вачугов.

«В Подмосковье сейчас нет 
нормального лесного хозяй-
ства, которое может адекватно 
реагировать на экологические 
угрозы. В общем-то подоб-
ного хозяйства нет и в стране, 

поскольку рухнули экономи-
ческие основы для этой де-
ятельности. Теми силами, 
которые сохранились в 
Подмосковье, можно обе-

спечить на порядок меньше 
мероприятий, чем требу-
ется. Для Подмосковья 

сейчас характерны 
три угрозы: пожа-
ры, болезни леса 
и хищение земель 

строительными ком-
паниями», - заявил коор-
динатор проекта Гринпис 
Алексей Ярошенко.

Эксперты удивляются 
тому, какую великолепную 

смекалку проявляют чинов-
ники и коммерсанты, чтобы 
получить свою долю при-
были. Например, для того 
чтобы уничтожить лес и 
всю живность в нем, можно 
начать этот лес... спасать.

«Давайте вспомним, как 
подмосковные власти развер-

нули масштабную кампанию 
по борьбе с жуком-корое-
дом. В результате сплошной 
вырубки уничтожены сотни 
гектаров лесных массивов. 
Комитет лесного хозяйства 
Московской области заявил, 
что в связи с нашествием  на-
секомых  в Подмосковье не-
обходимо выполнить сплош-
ные санитарные рубки леса 
на площади более 63 тыс. 
гектаров.

Вместе с тем интересная 
картина открывается, когда на 

месте вчерашней борь-
бы с жуком (вместо 

саженцев, как это 
и полагается по 
закону. - Ред.) по-
являются фун-
даменты жилых 
комплексов или 
иных объектов 
капитального 

строительства», 
-  вспоминает пред-

ставитель регио-
нального штаба ОНФ в 

Московской области Евгений 
Арсентьев и перечисляет дру-
гие результаты деятельности 
вредоносного «короеда».

Например, вблизи Щел-
ковского шоссе в Бала-
шихинском районе после 
согласованной с местной 
администрацией сплошной 
«санитарной» вырубки дере-
вьев на территории охранной 
зоны Национального парка 
«Лосиный Остров» площа-
дью один гектар появился 
целый жилой микрорайон 
Щитниково.

В сельском поселении От-
радненское Красногорского 
муниципального района поч-
ти 30 гектаров  уникального 
реликтового хвойно-широко-
лиственного леса фактически 
идут под вырубку. При этом 
непонятно, каким образом 
лесной участок, включенный 
в перечень особоохраняемых 
природных территорий, ока-
зался отнесен к категории 
«земли населенных пунктов».

«Ситуация усугубляет-
ся тем, что леса должным 
образом не поставлены на 
кадастровый учет, а это соз-
дает дополнительную воз-
можность для злоупотреб-
лений», - заявил депутат 
Государственной думы Миха-
ил Старшинов.

Так что сегодня судьбу леса 
и его жителей часто решают 
не высокие государственные 
интересы, а ушлые дельцы и 
безответственные чиновники.

Наталья Пуртова

У ЛЕСА ДВЕ БЕДЫ - У ЛЕСА ДВЕ БЕДЫ - 
БРАКОНЬЕРЫ И ЧИНОВНИКИБРАКОНЬЕРЫ И ЧИНОВНИКИ

Боролись 
с жуком-

короедом, 
а место освобо-

дили для за-
стройщиков.
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Новые газетные 
киоски, установленные 
московским 
правительством, не 
приспособлены для 
полноценной работы. К 
такому выводу пришли 
специалисты Ассоциации 
распространителей 
печатной продукции 
(АРПП), которые провели 
очередной рейд по 
торговым точкам. В нем 
поучаствовал и наш 
корреспондент.

Киоск «под старину» распро-
странители печати называют 
«чугункой». Выглядит он кон-
струкцией основательной. Но 
при ближайшем рассмотрении 
выясняется, что чугуна здесь 
нет, да и железа очень мало. 
Киоск большей частью пла-
стиковый. Из этого материала 
сделана даже полочка перед 
окошком продавца, на которую 
покупатели ставят свои сумки. 
Когда участники рейда присмо-
трелись к «чугунке» на проспек-
те Мира, дом 31, то обнаружили, 
что пластиковые детали уже 
готовы отвалиться. А ларьку-то 
всего несколько месяцев!

Два монитора на витрине 
киоска выключены и завеша-
ны газетой. Предполагалось, 
что на экранах будет транс-
лироваться реклама. Но с ней 
пока не все ясно. Прибыль 
пойдет городским властям, а 
тратить деньги на обслужива-
ние и ремонт мониторов будут 
распространители? Вполне 
возможно. Газетные ларьки 
теперь принадлежат городу, 
бизнесмены лишь арендуют их. 

Стоимость мониторов включе-
на в общую цену киоска - 1 млн 
800 тыс. рублей. 

«Здесь очень плохая ги-
дроизоляция, поэтому, когда 
идет дождь или снег, влага 
проникает в помещение, на-
чинаются проблемы с элек-
тропроводкой. У меня не-
давно киоскерша не могла 
прикоснуться к металличе-
ским частям: ее било током. 
Пришлось киоск закрыть. А 
ведь человека могло просто 
убить!» - рассказывает руко-
водитель фирмы по распро-
странению печатной продук-
ции Татьяна Романова.

Оценивал ли кто-нибудь ка-
чество торговых павильонов, 
перед тем как установить их на 
городских улицах? По словам 
представителей АРПП, никто 
из чиновников не удосужился 
съездить на завод-изготови-
тель. Бизнесмены не понима-
ют, как такое возможно. Выхо-
дит, товар покупался вслепую?

Участники рейда вспоми-
нают времена, когда они сами 
разрабатывали и заказывали 
ларьки. И заказчики пропа-
дали на заводе днем и ночью. 
Осматривали каждую деталь. 
Заставляли рабочих переде-
лывать брак. «Это же были 

наши собственные киоски!» - 
говорят они.

На Сухаревской площади 
останавливаемся у очередного 
павильона. О том, что работать 
здесь невозможно, было понят-
но уже после презентации пер-
вых образцов. Внушительный 
с виду ларек оказался крошеч-
ным внутри. Огромные ящики 
для хранения товара, распо-
ложенные у витрины, заняли 
практически все пространство. 
Именно на них лежат 
газеты и журналы, а 
продавец зажат на 
крошечном пятач-
ке между тумбами и 
задней стеной. «От 
меня до покупателя 
- почти метр, и надо 
до человека как-то 
дотянуться. Чтобы 
взять деньги и от-
дать товар, мы про-
сто ложимся на эти 
ящики», - рассказы-
вает киоскер Татьяна 
Трофимова.

Мы просим продать газету, а 
деньги кладем в предназначен-
ный для них лоток. Татьяна слег-
ка подпрыгивает, подтягивается 
на руках и, распластавшись на 
тумбе, достает нужное издание. 
Потом кульбит повторяется 
для того, чтобы взять мелочь и 
одновременно вручить нам по-
купку. Опытный киоскер про-
делывает это так быстро, что 
посторонний человек даже не 

замечает. И так сотни раз за ра-
бочий день! После смены у этих 
уже немолодых женщин страш-
но болит спина. Поэтому долго 
здесь никто не задерживается.

Напротив спорткомплекса 
«Олимпийский» расположен 
павильон типа «французский». 
Он действительно выглядит 
шикарно, имеет раздвижные 
витрины, и кто-то из участни-
ков рейда даже хвастается, что 
похожую конструкцию в свое 
время разработали сами распро-
странители. Профессионалы 
учли все детали и особенности 
торговли печатной продукцией. 
Согласовали с архитекторами. 
Город, надо признать, основные 
идеи взял в собственный проект. 
Но вот только продавцы прессы 

рассчитывали, что на стенках 
киоска будут установлены сте-
клопакеты. Это могло гаран-
тировать газетам и журналам 
защиту от дождя и снега. А вот 
государство на остеклении сэко-
номило, поэтому пресса после 
первых же осадков приобретает 
совсем непрезентабельный вид 
и ее надо сразу же менять. А это 
дополнительные расходы.

Наталья Пуртова

МОСКОВСКИЙ КИОСКЕР - 
работа для экстремалов
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Реклама

В программе по установке новых киосков 
прессы в столице победили предпринима-
тели, которые в первую очередь нацелены 
на получение максимальной прибыли. 
Поэтому в ассортименте преобладают то-
вары народного потребления. Пресса у не-
которых арендаторов составляет 20-30% 
от объема товара, что является грубейшим 
нарушением правил торговли
в киосках «Печать».

КСТАТИ
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Память не погибает
Подмосковную деревню Го-

родище в районе Шаховской 
найдешь не на всякой карте. 
Однако все чаще сюда при-
езжают посторонние люди. А 
жители деревни с гордостью 
говорят, откуда они родом.

Человек, благодаря кото-
рому это происходит, - Ни-
колай Иванович Боровиков, 
пациент 1-го Московского 
хосписа, которому в прошлом 
году исполнилось 83 года. 
А еще в прошлом году в его 
судьбе произошло исключи-
тельное событие - он испол-
нил мечту, которую, пережив 
ребенком Великую Отече-
ственную вой ну, вынашивал 
всю жизнь. Благодаря Нико-
лаю Ивановичу в его деревне 
появился памятник. Обелиск 
жителям деревни - тем, кто 
погиб здесь, и тем, кто ушел 
отсюда во время Великой 
Оте чественной войны и не 
вернулся.

-  Как-то раз мы с женой 
зашли в Шаховской краевед-
ческий музей, - вспоминает 
Николай Иванович. - И ку-
пили там книжечку «Шахов-
ская. Взгляд сквозь века». В 
ней непосредственные сви-
детели в течение века рас-
сказывают о Шаховской. В 
частности, там сказано, что 
во время вой ны, хотя Ша-
ховская была недолго в ок-
купации, молодежь помогала 
партизанам вести разведку. 
Нас особенно тронуло, что 
участвовал в ней уроженец 
деревни Городище, четыр-
надцатилетний мальчик Ваня 
Сковородов. Он попал в за-
саду, когда возвращался с за-
дания. Немцы прошили его 
несколькими очередями из 
автоматов. Три дня его запре-
щали хоронить. Мы решили: 
надо Ване памятник поста-
вить. Потом подумали: а если 
ставить памятник, то нужно 
выяснить, кто еще из нашей 
деревни ушел на фронт и не 
вернулся. Собрались жители 
деревни, я рассказал о Ване 
Сковородове. Все меня под-
держали, решили ставить 
памятник. В районе тоже нас 
поддержали. Выделили уча-
сток земли на окраине дерев-
ни, и мы приступили к уста-
новке памятника. Я его 
спроектировал. Много 
пришлось потрудиться, 
чтобы установить всех 
жителей Городища, по-
гибших в войну.

Вот как бывает: уз-
нав, что неизлечимо бо-
лен, человек не смирил-
ся, а все ресурсы и силы 
посвятил тому, чтобы 
исполнить свою мечту.

Такой заводной 
апельсин

Энтони Стюарт из 
ЮАР поставил рекорд, 
проплыв в одиночку во-
круг света на открытой 
лодке. Случилось это в 
1992 году. Энтони взял 
за основу прогулочный 
швертбот, немного пе-
ределал его и стал единствен-
ным яхтсменом в мире, кому 
удалось совершить нечто по-
добное. И только перед его от-
плытием открылось главное: 
будущий рекордсмен сознался, 
что у него наследственная бо-
лезнь крови. Во время путе-
шествия он рискует умереть в 
любую минуту. Однако имен-
но то, что он узнал о своем 
критическом состоянии, под-

вигло его исполнить 
то, о чем мечтал всю 
жизнь.

Еще одна похожая 
история произошла в 
1966 году в Велико-
британии. Англича-
нин Френсис Чиче-
стер обогнул Землю 
на яхте в кратчайший 
срок, в одиночку и 
всего лишь с одной 
остановкой в пути. 
Смертельная болезнь 
не помешала и ему. 
Вот как сам Чиче-
стер рассказывал о 
причинах, которые 
подтолкнули его, ка-
залось бы, к невоз-
можному: «Я стал 
кашлять и уже не выходил 
из своей комнаты. Потом по-
следовали плеврит, абсцесс в 
легком и пневмония. Вскоре 
мне сказали, что у меня рак, и 
предложили лечь в больницу 
для удаления легкого. Хотя 
хирург считал, что опериро-

вать уже поздно, но в опера-
ции была хоть какая-то на-
дежда. Однако жена наотрез 
отказалась дать согласие на 
операцию. Она посчитала, что 
легкие мои настолько пораже-
ны болезнью, что я погибну 
под ножом». Врачи вынесли 
окончательный вердикт: жить 
мужчине осталось месяц. А 
тот ушел в море, где его здоро-
вье... улучшилось. В итоге пу-

тешествие Френсиса длилось 
девять месяцев. За это время 
он прошел 28 500 морских 
миль. И умер только в 1972 
году, став за это время еще и 
победителем сложнейшей па-
русной гонки - Первых транс-
атлантических соревнований 
одиночек.

А иногда роковой недуг и 
вовсе отступает.

Однажды некий 
учитель теории му-
зыки упал в обморок 
прямо на уроке. Шел 
1959 год. Учителю по-
ставили диагноз «опу-
холь мозга». Узнав, 
что жить ему осталось 
год, тот бросил школу 
и начал писать книгу. 
Так на свет появился 
«Заводной апельсин», 
а мир узнал писателя 
Энтони Берджесса, 
написавшего после 
этого еще 50 книг и ушедше-
го только в 1993-м.

Скорая помощь 
мечтателям

Тут вот что важно: случаи 
ремиссии у тяжелобольных 
случаются не часто, но всегда 
связаны с исполнением меч-
ты. Возможно, поэтому во 
всем мире волонтеры стре-
мятся помочь этому произой-
ти. Есть даже волонтерская 
организация, которая зани-
мается именно этим. Нахо-
дится она в США и называет-
ся Make-A-Wish Foundation. 

А в Нидерландах есть 
Stichting Ambulance 
Wens Nederland - 
«скорая помощь по-
следних желаний». 
Появилась она 10 лет 
назад благодаря води-
телю амстердамской 
скорой помощи Кису 
Велдбору. В 2006 году 
он перевозил неизле-
чимо больного из од-
ной больницы в дру-
гую. Когда пациент 
был доставлен, ока-
залось, что его палата 

не готова и нужно подождать 
несколько часов. Услышав 
об этом, мужчина начал слез-
но умолять водителя-сани-
тара не везти его обратно в 
больницу, а лучше - на реку. 
Бывший моряк очень хотел 
в последний раз посмотреть 
на воду. После этого санитар 
не переставал думать об этом 
эпизоде и основал волонтер-

скую организацию, которая 
взялась исполнять мечты 
смертельно больных людей.

И американская, и голланд-
ская организации собирают 
свои архивы подобных исто-
рий. Среди них есть совер-
шенно невероятные. Как, на-
пример, история смертельно 
больного летчика, который 
мечтал полетать в последний 
раз. И полетал. Или об учи-
тельнице, которая не умерла, 
пока не защитила степень ба-
калавра. История подростка, 
который мечтал встретиться 
с королевой Англии и та со-
гласилась. Или история юно-

ши, который перед уходом из 
жизни обвенчался со своей 
возлюбленной. Для обоих 
это было бесконечно важно, 
несмотря на то что мужем па-
рень побыл всего один день...

Тет-а-тет с кумиром
- Подобная история была 

и у нас, - рассказывает «МН» 
руководитель пресс-службы 
фонда помощи хосписам 
«Вера» Елена Мартьянова. - 
Один молодой человек тяже-
ло болел, уже была неизлечи-
мая терминальная стадия. И 

тогда вместе со своей 
девушкой они решили 
оформить отношения, 
которые длились до-
вольно долго. Свадьба 
состоялась. Им уда-
лось договориться с 
сотрудниками загса, и 
те пришли к ним до-
мой.

- Последние жела-
ния могут быть каки-
ми угодно, - продолжа-
ет Елена Мартьянова. 
- Кто-то мечтает куда-
то отправиться, кто-то 
встретиться со сво-
им кумиром - музы-
кантом, актером или 
спортсменом. Кто-то 
прокатиться на ка-
бриолете с открытым 
верхом по центру Мо-
сквы. А кто-то просто 
потрогать белый све-

жий снег. Вспомнить, какой 
он на ощупь, потому что за 
время болезни не имел такой 
возможности.

На нашей памяти был слу-
чай, когда молодой человек 
попросил устроить ему встре-
чу с родителями, с которыми 
давно не поддерживал отно-
шений. Оказалось, что и отец 
с матерью мечтали о том же.

Каждая такая сбывшаяся 
мечта не только несет радость 
тем, кто уходит навсегда. Она 
дарит надежду нам, живущим.

- Это потрясающе, как по-
рой желание помочь испол-
нить мечту сплачивает людей, 
- делится Елена Мартьяно-
ва. - Один из ярких примеров 
для меня - история нашего 
пациента Алексея Аничкина. 
Он был учителем истории в 
школе. Находился в хосписе 
и уже не вставал с кровати, 
когда сказал нам: «Всю жизнь 

я любил груп-
пу Scorpions, с 
детства мечтал 
спеть вместе с 
ними». Дальше 
произошло что-
то невероятное. 
Потому что это 
было воплоще-
ние той самой 
знаменитой тео-
рии шести руко-
пожатий. Только 
р у к о п о ж а т и й 
было не шесть 

- больше. Мы написали о его 
мечте в интернете, люди ста-
ли передавать информацию 
друг другу, и представьте, че-
рез некоторое время с нами 
связались продюсеры груп-
пы Scorpions! А дальше на 
мобильном телефоне Алек-
сея раздался звонок. Он взял 
трубку и услышал в ней голос 
солиста группы. Они погово-
рили и спели вместе. Я никог-
да не забуду этого. Как и слез 
его жены, которая в тот мо-
мент находилась в палате. И 
это были слезы радости.

Марина Алексеева
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Обогнул в одиночку Землю на яхте. 
Написал книгу и стал известным 

писателем. Поставил памятник 
погибшим в войну односельчанам... 

Смертельно больные люди отодвинули 
на годы предрекаемый им близкий 

конец, а то и вовсе исцелились. 
А все потому, что вопреки приговору 

врачей решили осуществить свою 
давнюю мечту.

Николай Иванович Боровиков 
решил, что не умрет, пока не 

поставит памятник погибшим 
односельчанам. В прошлом году 
его детская мечта исполнилась.

У англичанина Френсиса Чичестера 
нашли рак. Жить, по словам вра-
чей, оставалось месяц. А Френсис 
прожил еще шесть лет и стал побе-
дителем международной парусной 
гонки.

Берджессу 
медики 
отпускали 
год жизни, 
найдя у него 
опухоль 
мозга. 
А он стал 
писателем 
и прожил 
еще 34 года.
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В 
Россию Дина Рубина, по-
следние 25 лет живущая 
в Израиле, приезжает 
довольно часто: презен-
товать новые книги, со-

бирать материал для будущих 
произведений, встречаться с 
читателями. И нередко в по-
ездках ее сопровождает муж, 
художник Борис Карафелов. 
Разумеется, тоже наш бывший 
соотечественник...

- Дина Ильинична, как вы 
познакомились с Борисом?

- Это было в начале 1980-х. 
По моей повести «Завтра, как 
обычно», по неудачной пове-
сти, был поставлен неудачный 
фильм. Но это выяснилось поз-
же. Художником на этой карти-
не должен был стать человек, 
работавший в Театре на Таганке, 
оформлявший там спектакль по 
рассказам Бабеля. И мой друг, 
композитор Шандор Калош, 
повел меня, приехавшую в сто-
лицу из Ташкента (родной город 
Дины Рубиной. - Ред.), в мастер-
скую того художника знако-
миться. Я увидела эти глаза, эту 
лысину - и поняла, что пропала. 
Потом, в 1984-м, я переехала в 
Москву, мы поженились. Потом 
у нас родилась дочь, и мы уеха-
ли в Израиль.

- Хочется спросить: не по-
жалели, что уехали? Но пони-
маю, что вопрос праздный...

- Эмиграция была прыжком 
в пропасть. Впрочем, этот пры-
жок совершил миллион народу 
в 90-х годах. Мы совершили его 
не из-за каких-то гнусных ли-
стовок, которые расклеивали 
на нашей автобусной остановке 
гниды из общества «Память». 
Но что-то тогда со мной прои-
зошло. Что-то, что двигало мою 
судьбу и судьбу моих близких... 
Очень печально для России, что 
люди уезжают. Россия много 
талантливых людей потеряла и 
продолжает терять. Это просто 
национальное бедствие.

«Любовь - это годы,
прожитые вместе»
- Бытует мнение, что два 

творца в семье - это перебор, 
что им всегда трудно ужить-
ся вместе.

- Знаете, это зависит от ха-
рактеров. Поскольку мы с Бо-
рисом оба не мизантропы, но в 
силу профессий замкнутые на 
себе люди, мы можем целыми 
днями молчать и при этом очень 
комфортно себя чувствовать. 
Но разъезжать по миру нам все 
же хочется вдвоем. Значит, не 
все потеряно!

- Наверное, это и есть лю-
бовь. А вам не кажется, что 
ее, любви, уже почти нет в 
мире?

- Любовь в мире есть, безус-
ловно. Другое дело, что с этой 
любовью происходит с тече-
нием времени. Знаете, я сейчас 
вспомнила одну историю. Когда 
училась в 9-м, кажется, клас-
се, моя лучшая подруга поеха-
ла на каникулы в Киев. Когда 
вернулась в Ташкент, заявила 
родителям, что выходит замуж 
и уезжает на Украину. А ей лет 
15, не больше. Я часто в их доме 
бывала, можно сказать, вырос-
ла в нем. И вот помню залитую 
солнцем террасу. На ней сидят 
и завтракают подружкины ба-
бушка с дедушкой, окончившие 
Оксфорд, - седовласые, благо-
родные. Бабушка разливает 
чай. Дедушка, старый хирург, 
намазывает на хлеб варенье. 
Внучка в это время кричит ему: 
«Ты ничего не понимаешь! Это 
любовь! Ты ничего не понима-
ешь!..» А он вдруг поднимает 
голову и спокойно говорит: 

«Дура. Любовь - это годы, про-
житые вместе». Почему-то эта 
картинка и эти слова навсегда 
врезались в мою память.

- Кстати, как ваши ро-
дители оказались в Средней 
Азии?

- Мама моя из Полтавы. 22 
июня 1941 года все мальчики 
из ее класса пошли в танковое 
училище, потом на фронт. И все 
погибли - только один вернулся 
калекой без ноги. Но об этом 
мама узнала уже после войны. 
А она не стала ждать оккупации 
- запрягла подводу, посадила на 
нее своих пожилых родителей и 
сама эвакуировалась в Ташкент. 
Там поступила на исторический 
факультет местного универси-
тета. А отец отвоевал и в чине 
младшего лейтенанта приехал в 
Ташкент, потому что туда были 
эвакуированы его родители. С 
этого и началась среднеазиат-
ская эпопея нашей семьи.

- Свой первый гонорар вы 
получили, еще живя в Ташкен-
те?

- Мне было 16 лет, я отосла-
ла рассказ в журнал «Юность», 
и - удивительное дело! - его на-
печатали. Это был огромный 
гонорар по тем временам - 98 
рублей! Мама считала, что мы 
должны купить что-то солид-
ное, что запомнится на всю 
жизнь. Где-то у меня даже есть 

рассказик про то, как мы пошли 
на Фархадский базар в Ташкен-
те и в ближайшей подворот-
не наткнулись на спекулянтку 
Фиру, которая впарила нам 
кофту чудовищного розового 
цвета. Она сдохла (кофта, а не 
Фира) после первой же стирки, 
но осталось главное - память о 
первых заработанных деньгах.

«Я нормальная
трудовая баба»
- Бываете ли вы обыкно-

венной женщиной - смотря-
щей телевизор, моющей посу-
ду, стоящей у плиты?

- У меня дома нет телевизо-
ра. Знаете, жизнь так коротка и 
так много надо успеть! И потом, 
возможно, если бы я была по-
этом... Они вышагивают к авто-
бусной остановке, и внутри уже 
вырабатываются ритмы и стро-
фы каких-то стихов. Прозаики 
же угрюмый, тяжелый, воловий 
народ. Прозаик должен долго-
долго сидеть на заднице в своем 
кабинете, не обращая внимания 
на семью, огрызаясь, чтобы его 
оставили в покое, и писать, пи-
сать, писать. Лишь тогда что-то 
получается... Что касается моих 
домашних дел, я же не выгляжу 
небожителем, правда? В моей 
жизни все есть - и пылесос, и 
мытье посуды. Когда семья хо-
чет жрать, я отличным образом 

готовлю обед. Я абсолютно 
нормальная трудовая баба. И 
когда мы с семьей эмигрирова-
ли в Израиль, я спокойно мыла 
чужие виллы, получая за это 10 
шекелей в час.

- А я читала, что в первые 
годы в Израиле вы зарабаты-
вали в основном выступлени-
ями перед читателями.

- «Наша мама шансоньетка, 
любит ночью танцевать...» - как 
говаривал мой муж. Да, было 
время, когда я и этим зарабаты-
вала на жизнь. Уже после вилл. 
Прочесывала всю Америку, 
весь Израиль. Машину тогда 
еще не водила - ездила на пяти 
автобусах на север страны и 
добиралась из какого-нибудь 
Кармиэля последним рейсом, 
и муж торчал в окне: вернется 
жена или ну ее на фиг... В об-
щем, было. Теперь стараюсь не 
выступать перед публикой без 
острой необходимости. Я очень 
люблю свой письменный стол и 
родные стены.

- Наверняка люди делятся с 
вами своими историями, наб-
людениями. Вы это потом в 
работе используете?

- Часто. Вот был такой слу-
чай. Мой водитель Женя, кото-
рый всегда возит меня в Москве, 
человек очень наблюдатель-
ный и интеллигентный. При 
этом спокойный, как удав. И 
вот он мне рассказывает: «Зна-
ете, Дина Ильинична, я тут даве-
ча видел свадьбу на Поклонной 
горе. Впереди шли поддатые 
жених с невестой, упираясь 
друг в друга головами. И бо-
сые. За ними - свидетели, уже 
сильно поддатые и тоже босые. 
За ними, сгрудившись плотной 
свиньей, шли гости, абсолют-
но пьяные и тоже босые. И за 
всеми ними, падая, поднимаясь, 
снова спотыкаясь, чертыхаясь, 
шел человек, весь обвешанный 

обувью...» Как не взять этот 
перл, эту дивную картинку? Я, 
конечно, с благодарностью по-
добрала.

«Писатель не отвечает
за свои книги»
- А какая история случи-

лась перед тем, как вы на-
писали «Русскую канарейку» 
- большой роман, которым 
сейчас зачитываются росси-
яне?

- Сначала появилась идея, 
тема, о которой я однажды за 
завтраком рассказала мужу: 
«Представь, такое противопо-
ставление, такой парадокс: ка-
нареечник, который выше все-
го ценит все эти канареечные 
переливы, россыпи-бубенцы, и 
его единственная глухая дочь, 
которой это недоступно!» «Да, 
- отвечает муж, - но при тво-
ей манере работать это будет 
очень сложно сделать. Ты же 
начинаешь потрошить челове-
ка - выпытывать его чувства, 
воспоминания. А где найти глу-
хую женщину, готовую опи-
сывать тебе свои ощущения?» 
«Да, - опечаливаюсь я, - ты прав. 
Придумать, что чувствует глу-
хой человек, я действительно не 
могу, а иначе нельзя. Наверное, 
придется от идеи отказаться». И 
вот на этих словах я беру свою 
чашку кофе и иду к компьюте-
ру, чтобы начать рабочий день. 
Первым делом просматриваю 
почту и среди писем обнару-
живаю письмо глухой женщи-
ны! Осторожно начинаю с ней 
переписку, и она мне все о себе 
рассказывает - трудности, пре-
грады, преодоление недуга...В 
общем, вы понимаете, это знак!

- Вы в России невероятно 
популярны. И это понятно: 
ваши книги увлекательны, на-
писаны прекрасным языком...

- Знаете, секрет успеха  - всег-
да тайна. Это секрет любви. 
Вспомните, как в начале 90-х  
все увлекались Довлатовым. 
Довлатов - блестящий рассказ-
чик, но это была волна. Потом 
точно так же была мания на Пе-
левина. Я думаю, это до извест-
ной степени мода. Писатель, 
он не отвечает за свои книги, 
которые вышли. Вернее, он от-
вечает за их качество. А дальше 
вступает в дело судьба.

- Вас не пугает, что люди 
все меньше читают объемные 
глубокие вещи?

- Конечно, если читать толь-
ко детективы, фантастику или 
про вампиров, то одуреешь. 
«Мышца», предназначенная 
для постижения нормальных 
прозаических текстов, ослаб-
нет. Ведь все дело в привычке, 
которую нужно тренировать 
со школьного возраста. Какие 
книги ребята читают в отроче-
стве и юности, такая у них будет 
подготовка к чтению серьезной 
литературы. Но меня ничто не 
пугает, потому что на себе, на 
своей писательской доле я пока 
катастрофы не ощущаю. Тира-
жи моих книг растут, на встречи 
приходит огромное количество 
народа. Знаю, вижу, что сре-
ди них немало молодых. Здесь 
все в порядке. Другое дело, что 
книга как организм бумажный, 
думаю, дышит на ладан. Что 
касается ридеров - так, кажет-
ся, называются электронные 
читалки? - то, наверное, это 
удобно и правильно. Во всяком 
случае, деревья не страдают. Но 
не представляю, как эту шту-
ку можно полюбить. Мне она 
не нравится. Впрочем, это мое 
мнение - ретрограда, престаре-
лой тетки...

Марина Бойкова

«Если читать только 
детективы - можно 

одуреть»

Д Л б
рассказик про то, как м

Ф й б

В России «рубиномания». 

Книги писательницы 

расхватываются как горячие 

пирожки, по ним снимаются 

фильмы, сериалы. Так какая 

же она - эта придумщица 

головокружительных сюжетов 

и невероятных героев? И кто 

вдохновляет ее на творческие 

подвиги?
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Вообще, снимать при-
квелы, сиквелы и всяческие 
продолжения - дело неблаго-
дарное. Зрители неизбежно 
будут сравнивать новую кар-
тину с оригинальной и далеко 
не факт, что хвалить. Да и для 
актера это риск: ведь одно 
дело, когда Елене Сафоно-
вой было 29 лет, и совсем дру-
гое, когда ей 60 сегодня. Но 
режиссера Игоря Масленни-
кова это обстоятельство не 
смущает, ему и самому осе-
нью исполнится 85 лет.

- «Зимняя вишня» была 
моим мужским покаянием, - 
признается он, - ведь в моей 
судьбе имел место адюль-
тер. Поэтому я понимаю, 
как тяжело женщине одной 
воспитывать ребенка. Все 
женщины СССР сопережи-
вали героине Сафоновой, а 
один возмущенный зритель 

позвонил мне домой с угро-
зами и кричал, чтобы я не 
смел поганить образ совет-
ского мужика.

Впрочем, угрозы не по-
действовали, и режиссер ре-
шил снимать уже четвертую 
часть сериала, вроде бы за-
кончившегося в 1995 году.

Сценарист первых трех 
частей Владимир Валуцкий 
скончался не так давно, по-
этому сценарий новой кар-
тины написал сам Масленни-
ков. Речь главным образом 
пойдет о детях главных геро-
ев, которые долго и упорно 
будут делить наследство.

- Елена Сафонова, Ирина 
Мирошниченко, Владимир 
Долинский и многие другие 
актеры согласились вернуть-
ся к этой истории, - с радо-
стью сообщил режиссер.

Ф.Г.

«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
возвращается!

Спустя 20 лет на телеэкраны вернется сериал, 
съемки которого начались еще на закате СССР. 
В свое время фильм посмотрели 32 миллиона 
зрителей. Режиссер картины Игорь Масленников 
рассчитывает повторить успех.

Его песни до сих пор 
распевает вся страна. 
Вот уже 50 лет!
Самому маэстро 
недавно стукнуло 90,
он давно возведен в ранг 
классика. Однако мало 
кто знает, что если бы 
в свое время Леонид 
Гайдай не поссорился
с Никитой Богословским, 
не было бы сейчас
ни «Медведей»,
ни «Зайцев», ни «Острова 
невезения».

- Александр Сергеевич, вы 
часто спорили с Гайдаем? 
Про него же многие гово-
рят, что был тираном.

- Да, характер был тя-
желый. Во второй новел-
ле «Операции «Ы» я хотел 
включить песню. «Ну давай, 
- говорю, - здесь место лири-
ческое: у Селезневой с Шури-
ком вроде такая любовь - пес-
ня просится». «Нет», - сказал 
как отрезал. А потом все вре-
мя, и через 10 лет, вспоминал: 
«Ну почему ты меня тогда не 
заставил?» А потом, уже в 
«Бриллиантовой руке», я уго-
ворил его, чтобы Миронов 
спел песню на палубе, ее ведь 
не было в сценарии. И Гайдай 
остался очень доволен.

- А вот самому Мироно-
ву, говорят, песня не понра-
вилась, он завидовал «Зай-
цам» Никулина.

- Нет, он просто говорил 
Никулину: «А у тебя песня 
лучше...» Кстати, вы знаете, 
что в «Зайцах» должны были 
быть другие слова? У Гайдая 
в сценарии было написано: 
«Никулин поет песню про-
стого советского человека». 

Дербенев так и написал что-
то вроде: «...Пусть я пороха 
не выдумал и Америк не от-
крыл вовек... Я - простой со-
ветский человек!» «Кто же 
это будет петь?» - спраши-
ваю у Дербенева. «А что, - го-
ворит, - Гайдай утвердил». «А 
мы что, для Гайдая пишем? 
Мы пишем, чтобы народ за-
пел. А это даже пьяный петь 
не станет».

- А еще судьба каких песен 
висела на волоске?

- Ну «Кавказская пленни-
ца», «Медведи» могли не со-
стояться, я ведь из картины 
уходил практически.

- Из-за чего?
- Сначала мы записали пес-

ню, она называлась «Первый 
день календаря». Гайдай да-
вал ее слушать знакомым, а 
потом объявил: 50% говорят, 
что им нравится, а 50% - ну 
так, ничего песня, но надо 
писать новую. И мне: «Пиши 
другую, мне нужно, чтобы пел 
народ». Я уехал в Дом творче-
ства Иванова, пять мелодий 
написал, третья была как раз 
«Медведи». Послал ему в Ад-
лер, где проходили съемки, 
написал: «Леня, я считаю, что 
третья - самая удачная. Ниче-
го лучше я сделать не могу. 
Если не нравится, пригласи 
Арно Бабаджаняна, он тебе 
напишет». А в то время как 
раз очень популярна была 
его песня «Лучший город 
земли». Гайдай мне отвеча-
ет: «Да, третья песня ничего. 
Но я думаю, народ ее петь не 
будет. Я приглашу Бабаджа-
няна». Я написал заявление 
об уходе с картины, пошел к 
Пырьеву. Тот, ни слова не го-
воря, порвал мое заявление: 
«Мы же после «Операции 
«Ы» отметили, что Гайдай на-
шел своего композитора, что 
вы чувствуете его эксцентри-

ку. Немедленно поезжайте 
на место съемок и работайте 
там». Приехали мы с Дербе-
невым в Адлер. В гостинице 
встречаем Вицина и Нику-
лина, те напевают: та-а-а, та-
ра-ра-та-а та-ра. «Саша, да 
нам сразу песня понравилась, 
мы запомнили, а он уперся, 
говорит: ну и что, что вы за-
помнили, мне надо, чтобы 
народ пел, вы же не народ». 
Гайдай был не в духе: увидев 
нас, пробурчал: «Зачем вы 
приехали?» Объясняю: так 
и так, Пырьев отправил. «А 
что мне Пырьев?..» В общем, 
настроение не самое прият-
ное - хоть разворачивайся да 
уезжай. Но Гайдая стали все 
уговаривать. В конце кон-
цов он хлопнул дверью: «Ну 
пусть. Пусть Дербенев пишет 
слова».

- А как вам троица Ни-
кулин - Вицин - Моргунов. 
Моргунов, говорят, был ха-
моватый?

- Хамоватый. Я ходил с 
ним по набережной, он так 
с девочками грубо разгова-
ривал, что я просто краснел 
и бледнел. Потом он достал 
какие-то контрамарки на за-
крытый пляж, мы все пошли 
туда купаться. Моргунов шел 
последний, и бабка-вахтерша 
стала его не пускать: мол, на 
вас уже билета нет. А Вицин 
говорит: «Да он не будет ку-
паться, он у нас вместо на-
дувного матраса, мы на нем 
плаваем». Вицин всегда шу-
тил, и Никулин шутил. А Гай-
дай был серьезный, он ред-
ко смеялся. На съемках вся 
группа покатывается со сме-
ху, а он Никулину: «Это ты в 
цирке будешь делать... А ты, 
- Вицину - на капустнике!»

Игорь Корнеев

Актер, почти год 
лечившийся от рака, 
объявил, что победил 
болезнь. В апреле
он возвращается
к активной работе.

Несколько курсов химио-
терапии, которую Андрей 
проходил в немецкой кли-
нике, дали свой результат. 
У него наступила ремиссия, 
и актер очень надеется, что 
болезнь больше не вернет-
ся. Сейчас он чувствует 
себя настолько хоро-
шо, что уже дал согла-
сие приступить 
к съемкам в 
новых сериях 
юмористиче-
ского сериа-
ла «СашаТа-
ня».

Все это 
время ря-
дом с Ан-
дреем нахо-
дилась его 
невеста Диа-
на Очилова. 
Поклонни-
ки актера 
в о с х и щ а -
лись самоот-

верженностью девушки, кото-
рая бросила все дела и работу, 
чтобы стать поддержкой для 
любимого. Сам Гайдулян обе-
щал, что, как только пойдет 
на поправку, они с Дианой 
обязательно сыграют свадьбу, 
которую планировали еще до 
болезни. Однако на днях неве-
ста актера выложила в соцсети 
совместную фотографию, ко-
торую сопроводила трогатель-
ным текстом о том, что они с 
Андреем, увы, расстались.

Что стало причиной рас-
ставания, ни Андрей, 

ни Диана не сооб-
щают. Но близкие 

пары очень на-
деются, что, не-

много придя 
в себя после 
перенесенно-
го стресса, 
связанного 
с борьбой 
за жизнь, 
они все же 
снова бу-
дут вместе. 

Теперь в ра-
дости - ведь 

и с п ы т а н и е 
горем молодые 

люди уже прошли.
Ольга Лесина

АЛЕКСАНДР 
ЗАЦЕПИН:

АНДРЕЙ ГАЙДУЛЯН 
вернулся один

КСТАТИ
ЮМАТОВ спас от смерти ЛАНОВОГО
Недавно страна отметила
и 90-летие Георгия Юматова.
На вечере, посвященном знаменитому 
актеру, любопытную историю о нем 
поведала Алина Покровская.

Оказывается, во время съемок фильма 
«Офицеры» Георгий Юматов спас жизнь ей и 
Василию Лановому. Актеры ехали верхом, ког-
да их лошадь понесла. Юматов на своем коне 
бросился спасать друзей, и это ему удалось...

Покровская призналась, что до сих пор 
испытывает чувство благодарности к Юма-
тову и считает, что если бы не он, то и она, 
и Лановой в лучшем случае остались бы ин-
валидами, а в худшем - даже погибли.

Благодарна легендарному актеру и Та-
тьяна Конюхова, которая в фильме «Разные 
судьбы» играла возлюбленную его героя. У 

актрисы был жутко ревнивый муж, за невин-
ный флирт мог и поколотить. И только за-
щита Юматова однажды помогла избежать 
семейной драмы. Правда, подробностей этой 
истории актриса сообщать не стала...

Андрей Князев

«Гайдай моих
«Медведей»
чуть не зарубил»

Казалось, они
вот-вот поженятся
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Как известно, у кошки девять жизней, 
а шоу «Танцы со звездами» уже десятый 
сезон развлекает зрителя если не 
хлебом, то хотя бы зрелищем. Вот только 
зрелище мельчает с каждым годом...

Оно и неудивительно: пойди найди хороших 
звезд, чтобы плясали под телевизионную дудку, 
да еще столько лет подряд. Вот и получаем мы 
список имен, от которых звездностью и не пах-
нет. Войнаровский, Петров, Синицына... Правда, 
моя однофамилица Анастасия Веденская по-
явилась, но мне-то что. Мне-то хочется, чтобы 
ошеломляло.

Возьмем, к примеру, господина Монсона, те-
перь не только россиянина с паспортом, но и 
плясуна, от номеров которого скорее бросает в 
дрожь. И хотелось бы посмеяться, но как-то бо-
язно. Тут же вспоминается его лицо в крови сразу 
после боя. Сейчас он клоуна из себя изображает, 
а завтра мало ли что. Поостережемся.

На этом фоне серьезные артисты, такие как 
Даниил Спиваковский, кажутся какими-то неу-
местными на этом шоу. В конце концов неужели 
пиара ради? Неужели нет никаких границ? Уж 
и под куполом цирка висели, и прыгали в воду 
к дельфинам, и выписывали «тулупы» на льду... 
Эта музыка будет вечной, если нам не сменить 
батарейки.

Судьи в шоу - отдельный вопрос без ответа. 
Вроде бы от них ничего не зависит, все опреде-
ляет народное голосование. Но судьи ведут себя 
так, словно судьбу мира решают. И больше всех 
это прет из Николая Цискаридзе. Еще бы: при-
знанный всеми бог танца спустился с олимпа, 
чтобы судить простых смертных. К тому же есть 
богатая практика - балет не терпит ласки, вели-
кие вещи всегда делались в нашем Большом в 
основном бензопилой. Вот и на шоу Николай то 
поражает неправдоподобными баллами, то вы-
скажется так, что участники почти плачут. Впро-
чем, их не жалко. Знали, на что шли и зачем.

Чтобы уж окончательно превратить шоу в 
клоунаду, Гарик Мартиросян тут как тут. Каждая 
сказанная им фраза, даже совершенно несмеш-
ная, уже воспринимается как юмор - такое уж у 
него амплуа. Но иногда, чтобы повеселить нас 
с вами, в шоу делают шаг за грань разумного. 
Даешь «Мурку» в лихом исполнении женского 
угодника Дмитрия Миллера и хрестоматийной 
красотки Екатерины Осиповой. Самба в стиле 
шансон просто «сделала» мой день. Надеюсь, на 
этом создатели шоу не остановятся и мы еще уви-
дим вальс под «Владимирский централ», кадриль 
под рэп и польку под дабстеп. Остается только 
подождать. Еще лет десять!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ C
Татьяной  Веденской

«МУРКУ» ДАВАЙ!

Гоша Куценко - 
один из самых 
ярких актеров 
российского кино. 
Да, в последнее 
время знаменитого 
«антикиллера» 
редко можно 
увидеть
в полнометражных 
лентах. Зато из 
телевизора, такое 
впечатление, он не 
вылезает.

Впрочем, по словам 
Гоши, сейчас он больше 
сосредоточен на музы-
ке и младшей дочери 
Жене, которой в июне 
исполнится два года. Мы 
решили встретиться с 
актером, чтобы спро-
сить, действительно ли 
он собирается уйти из 
большого кино, какой 
музыкой будет радовать 
слушателей и чем его са-
мого радуют дочери.

- Гоша, в одном ин-
тервью вы сказали, что 
хотите уйти из кино...

- А я, по-моему, и ушел. 
Разве нет?

- Но ваше имя по-
стоянно встречается в 
афишах, анонсах теле-
сериалов.

- Тогда давайте чест-
но и без шуток: я сейчас 
снимаюсь редко. Край-
не редко. Соглашаюсь 
только на очень интерес-
ные проекты. Да, могу и 
в телесериалах принять 
участие - в основном в 
тех, в которых снимаюсь 
не первый сезон. Просто 
сейчас выходят фильмы, 
в которых я отработал 
еще несколько лет назад, 
поэтому и кажется, что 
Куценко везде и всюду. 
Но я не стремлюсь за-
полнить собой экраны. 
Хочется делать что-то 
от сердца.

- Что вы имеете в 
виду?

- Артист - это такая 
обманчивая профессия. 
Она часто заставляет 
изображать то, чего нет. 
Какие-то чувства, вре-
менами очень сильные, 
ненависть, например, или 
любовь. Бывают слу-

чаи, когда по ходу пьесы 
или сценария ты дол-
жен кого-то полюбить. 
И ты заставляешь себя 
сделать это - полюбить 
партнера на сцене или на 
съемочной площадке. А 
на самом деле ты же его 
не любишь, один обман. 
И душа устает от этих 
обманов, просит чего-то 
высокого и красивого - 
романтики, лирики... Я 
образно изъясняюсь, но 
надеюсь, моя мысль вам 
понятна.

- И что вас вдохнов-
ляет?

- Да что угодно: семья, 
друзья, работа, музыка...

- Какая музыка чаще 
всего звучит у вас в на-
ушниках или в машине?

- В фильме «Страна 
ОЗ», где я сыграл одну из 
ролей, звучит компози-
ция «Светлый дым» мое-
го авторства. Она сейчас 
одна из моих любимых. 
То есть чаще всего, ко-
нечно, звучит моя музы-
ка. Еще Шнура с удоволь-
ствием могу послушать 
- актуальные у него ком-
позиции получаются...

- Кого вы считаете 
своим конкурентом в 
музыке?

- Меня же как эстрад-
ную единицу не особо 
воспринимают. Я вне кон-
куренции. Пытаюсь най-
ти свою нишу. У меня нет 
какого-то единого стиля, 
как, например, у Ирины 
Аллегровой или того 
же Шнура. У меня песни 
больше актерские.

- Как вы проводите 
выходные?

- Если нет никаких 
концертов или спекта-
клей, то конечно же с 
семьей. Хочется уделять 
им побольше време-
ни. Видеть, как растет 
младшая дочка, ловить 
каждое ее движение. 
Но работа есть работа 
- мужчина должен кор-
мить семью.

- Вы в отличие от 
многих артистов до-
вольно долго не показы-
вали младшую дочь в 
социальных сетях...

- Я и сейчас ее не осо-
бо свечу. Почти год назад 
снял Женю в приколь-
ном видео и буквально 
неделю назад выложил 
в своем микроблоге в со-
циальной сети. Она сы-
грала у меня маленько-
го космонавта. Правда, 
рассмотреть дочку там 

немного сложно... Я сни-
мал ее прошлым летом, 
ей тогда был всего лишь 
годик.

- И вы почти год не 
хотели показывать это 
видео миру?

- Да, этот ролик про-
сто был частью семейно-
го архива. Мы придума-
ли его с моим другом и, 
конечно, предполагали, 
что когда-нибудь его вы-
пустим. И все при этом 
будут от умиления пла-
кать, и я наконец-то по-
лучу какой-нибудь цен-
ный приз...

- Старшая дочь По-
лина не ревнует вас к 
Жене?

- Ей некогда ревно-
вать - она актриса, ей 
есть чем заниматься, о 
чем думать, страдать. 
А если серьезно, то, по-
скольку разница в воз-
расте у девочек боль-
шая, ни о какой ревности 
речи нет. Полина (дочь 
актера от брака с Мари-
ей Порошиной. - Ред.) 
часто приезжает в гости, 
поздравляет Женю с раз-
личными праздниками.

- Вы довольны тем, 
что Полина стала ак-
трисой?

- Сложный вопрос... 
Вы знаете, мы сейчас 
вместе снимаемся в но-
вом сезоне сериала «По-
следний мент». Играем 
отца и дочь. Причем 
Полина сама прошла ка-
стинг, без всякого блата. 
И это самые страшные 
съемочные дни, когда 
мы вместе. Потому что, 
когда, например, она по 
сценарию целуется со 
своим парнем, которо-
го играет Толя Руденко, 
меня выводят со съемоч-
ной площадки. Потому 
что я, как отец, не могу 
на это спокойно смо-
треть...

Валерия Хващевская

На РЕН ТВ стартует 
программа 
с интригующим 
названием «Минтранс». 
Это захватывающий 
рассказ обо всем, что 
ездит, плавает и летает.

Новая программа РЕН ТВ 
посвящена всем видам транс-
порта и тому, как ими пользо-
ваться. От полезных лайфха-
ков до информации, которая 
поможет сохранить вам жизнь. 
Обо всем расскажет самый 
известный автожурналист 
России, экс-редактор леген-

дарного журнала «За рулем» и 
основатель гоночной команды 
«ГАЗ Рейд Спорт» Вячеслав 
Субботин.

Как правильно выбрать 
подержанный автомобиль? 
Как выкопать себя и свой 
автомобиль из-под земли 
столовой ложкой? Как взять 
машину на час или что такое 
каршеринг?

Еще зрителей ждут тест-
драйв новинки отечественного 
автопрома - вездехода, которо-
му не страшны никакие прегра-
ды; дело о краже воронежских 
дорог, эксклюзивные съемки и 
последние новости из мира до-
рожной техники, захватываю-
щие видео и прогнозы, а также 
самые смелые эксперименты.

Смотрите премьеру про-
граммы «Минтранс» в суббо-
ту, 2 апреля, в 09.45 только на 
РЕН ТВ.

Ирина Иванова

На РЕН ТВ протестируют вездеход

Гоша КУЦЕНКО:
«Не могу смотреть,
   как дочь целуется»

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»/

В
. В

Я
ТК

И
Н

Вячеслав Субботин и на вертолете полетает

Дочь Полина теперь 
снимается вместе с отцом
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На днях певица Катя Лель 
во всеуслышание  заявила 

о том, что забрала свою дочь 
из разрекламированной 
школы Аллы Пугачевой. 
Не проучившись и года, 

девочка покинула учебное 
заведение. В интервью «МН» 

певица рассказала, почему 
решилась на такой шаг.

Поначалу Катя Лель 
была от школы в восторге.

- Актерское мастерство, 
танцы, сцена речи! - пере-
числяет певица. - То есть 
детки познают азы шоу-биз-
неса, у них даже профессио-
нальная сцена есть - могут 
почувствовать себя настоя-
щими артистами. Также про-
ходят этикет, а это вообще 

потрясающе для девочки. 
Ну а про вокал и говорить 
нечего! Представляете, сама 
Алла Борисовна преподает! 
Она очень часто туда приез-
жает и проводит вокальные 
классы.

Однако настал момент, 
когда школа Примадонны 
на время закрылась. И дети 
просто-напросто остались 
не у дел. Это произошло, 
когда конфликт двух совла-
делиц - Аллы Пугачевой и 
Ирсон Кудиковой - дошел 
до суда. Алла Борисовна 
тогда так прокомментиро-
вала ситуацию:

«Мы действительно разбе-
жались с Ирсон, поскольку у 
нас не совпали концепции по 
воспитанию детей. Но разо-
шлись мы мирно: у меня своя 
школа, у нее свой детский 

сад. Что касается судебно-
го иска, то это всего лишь 
юридическая формаль-
ность по выдаче долга. 

Этим занимаются мои 
юристы, чтобы 
оформить наш раз-
дел».

После всех су-
дебных разборок 
учебное заведение 
Примадонны про-
должило работать 
в обычном режиме. 
Но ряд учеников 
его покинули, в том 
числе дочка Кати 
Лель.
- Моя дочь по-

шла учиться в школу. 
В первый класс, - рас-

сказывает Катя Лель. 
- И мы решили уйти из 
школы Аллы Борисов-
ны. Совмещать и то, 
и другое тяжело. Мы 
ведь кроме общеоб-

разовательной школы 
занимаемся еще танца-
ми и английским. Жаль, 
конечно, но что подела-
ешь?..

- Синьор Морриконе, как 
вам удалось не потерять 
интереса к жизни в столь 
преклонном возрасте?

- Работа, работа и еще 
раз работа! Я очень люблю 
музыку. Ну и еще смотреть 
футбол...

- Скажите, какой у вас 
обычно распорядок дня?

- Встаю рано, делаю за-
рядку, завтракаю, а потом 
до обеда работаю, пишу му-
зыку. Днем могу часа полто-
ра вздремнуть. Но никак не 
больше. И опять работаю 
либо совершаю деловые 
встречи. Это если нахожусь 
дома. А если уезжаю, у меня 
другой график, но встаю все 
равно в шесть утра, а ло-
жусь не позже одиннадцати 
вечера.

- Так в чем же секрет ва-
шей работоспособности?

- Никакого секрета нет. 
Я еще в силе, и выступать 
на сцене три-четыре часа - 
играть, дирижировать - для 
меня вполне нормально. А 
силу, если уж об этом гово-
рить, дает мне сама музыка. 
Она - моя страсть, и имен-
но музыка помогает мне 
поддерживать форму, дает 
энергию жизни. Ну и еще, 
конечно, стимулирует меня 
то, что я отец большого 
семейства, у меня четверо 
взрослых детей, трое из ко-
торых сейчас не работают. 
А значит, надо зарабаты-
вать деньги.

- Ваш старший сын Ан-
дреа тоже композитор? А 
почему остальные дети не 
работают?

- Вообще-то сын Мар-
ко возглавляет один очень 
известный фонд, который 
занимается авторскими 
правами. Из этого фонда 
выделяются гранты, в том 
числе и для меня. А вот как 
раз Андреа считает себя на-
половину безработным. Да, 
он композитор, но пишет 
музыку только по заказу, 
месяцами может его ждать. 
Это разве работа? Впрочем, 
в Италии сейчас быть безра-
ботным - скорее норма, чем 

исключение из правил. 30 
процентов молодых людей 
не работает в нашей стране! 
Ну а моя единственная дочь, 
врач по образованию, сидит 
сейчас дома с ребенком, вос-
питывает моего внука.

- Значит, вам болеть 
некогда, приходится вка-
лывать за четверых. И, 
говорят, столь же требо-
вательны вы и к своим му-
зыкантам - жалуются на 
вашу чрезвычайную требо-
вательность и жесткость.

- Что вы, сейчас я стал бо-
лее мягким, порой прощаю 
тех нерадивых музыкантов, 
которых лет 30 назад просто 
бы выгнал! Но это, я считаю, 
необходимость в нашей про-
фессии - дисциплина, само-
дисциплина. Иначе успеха 
никакого не будет. И зачем 
тогда в профессию идти?!

- Когда вы проснулись 
знаменитым?

- О, это было так давно!.. 
Первую славу я заработал, 
написав музыку к фильмам 
своего одноклассника Сер-
джо Леоне. С тех пор музыка 
к кино стала моим отдохно-
вением. Если честно, я раз-
влекаюсь, когда пишу музы-
ку к любым фильмам, будь 
то вестерн или мелодрама. 
Это помогает мне избавить-
ся от рутины. 

- Однако свой «Оскар» 
вы получили только в 
2007-м, хотя номинирова-
лись на него аж пять раз. 
Вас это не задевало?

- Нет, я относился к этому 
без всякой ревности. И счи-
таю, что получил «Оскар» 
за все мои труды, а не за от-
дельную музыку в каком-то 
одном фильме. Мой приз 
так и называется - «За вы-
дающийся вклад в мировой 
кинематограф». И я счастлив 
именно такому развитию 
событий в моей жизни. В 
этом году мне дали еще один 
«Оскар» - за «Омерзитель-
ную восьмерку» Квентина 
Тарантино. Так что на судьбу 
грех жаловаться...

Андрей Князев

Бари Алибасов фактически 
обвинил Елену Ваенгу 
в плагиате! Продюсер 

утверждает, что ее песня 
«Аэропорт» уж больно 

напоминает композицию 
«Ощущения», которую Бари 

Каримович сочинил еще в 
начале 90-х.

«Песня «Аэропорт» Еле-
ны Ваенги не просто по-
хожа на мою композицию, 
а это просто нота в ноту!» 
- утверждает Бари Алиба-
сов.

Напомним, что песня Ва-
енги еще в 2010 году полу-
чила музыкальную премию 
«Золотой граммофон». Тог-
да Бари Каримович почему-
то молчал, а вот сейчас 
решил, что называется, вы-
сказаться на тему. Правда, 
Алибасов признается, что 
слышал отголоски своих 
«Ощущений» еще в хите 
Игоря Саруханова «Лодоч-
ка плыви», который прозву-
чал и того раньше.

- Я вам больше скажу: 
если напевать без слов при-
пев одной из трех компо-
зиций, вообще непонятно, 
какую именно поешь. Они 
практически одинаковые, - 
поведал Алибасов «МН».

Продюсер говорит, что 
данная ситуация ему, конеч-
но, не нравится. Однако са-
мому себе Бари Каримович 
уже давным-давно объяснил 
природу плагиата, равно как 
и его неизбежность.

- Ведь из года в год му-
зыкальный рисунок повто-
ряется, - рассуждает Алиба-
сов. - Никогда не обращали 
внимания: появляется ка-
кой-нибудь хит, он стано-
вится дико популярным. 
А потом еще минимум год 
появляются как будто бы 
новые песни, но очень по-
хожие на тот хит. Повторы 
- это естественный процесс. 
Вы знаете о том, что даже 

Моцарта и Бетховена обви-
няли в плагиате?

Чтобы искоренить про-
блему, надо «нести» свои по-
дозрения в суд. Однако Бари 
Алибасов этого делать не 
собирается.

- Во-первых, думаю, что 
все это случайность. - про-
должает он. - А во-вторых, 
я очень уважаю Елену Ва-
енгу. Своими песнями она 
дает людям мощный посыл, 
энергетику. Все ее песни 
очень тонкие, меткие. Но я 
не боюсь вступать с ней в 
дискуссию. Войны между 
композиторами были всег-
да. Сальери, тот вообще Мо-
царта грохнул!

Эннио Морриконе:
Мои дети без работы - 
приходится кормить 
семью
Великий итальянец Эннио Морриконе отменил концерт 
в Москве из-за проблем с поясницей. Но «оскароносец» 
обещает, что все-таки отдаст должок российской 
столице. Вообще, живой классик полон самых радужных 
планов. И это несмотря на то, что ему уже 87 лет!

Алибасов не будет судиться с Ваенгой

Лель забрала дочь 
от Пугачевой

Материалы подготовила Ксения Позднякова
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

На выставке представ-
лены более сотни картин 
прославленного художника. 
Это первая в истории столь 
масштабная мультимедий-
ная выставка, посвященная 
творчеству мастера. Рерих 
- знаковое имя для мировой 
культуры, его работы нахо-
дятся в десятках музеев по 
всему миру. Ну а Держава 
света, по мысли художника 

и философа, это образ гар-
монии и миропорядка, кото-
рый должен быть построен 
человечеством. И нынеш-
няя выставка составлена та-
ким образом, чтобы все ее 
посетители смогли увидеть 
эту мировую гармонию, за-
ложенную в картинах жи-
вописца, и ответить себе на 
вопрос: как можно в этом 
мире противостоять злу?

Тут будет не только кон-
церт, но и экскурсия и даже 
фуршет! Все для того, что-
бы окунуться в атмосферу 
настоящего аристократи-
ческого общества нача-
ла прошлого века. Место 
выбрано достойное - один 
из старейших особняков 
Москвы на Никитском 
бульваре. Во время кон-
церта можно будет узнать 
подробности светской жиз-
ни того времени: как уха-
живали за своими дамами 
представители высших со-
словий, какие наряды были 
в моде. Расскажут также об 

эпохе балов и литературно-
музыкальных гостиных, о 
вечерах в кабаре, о кумирах 
XX века Утесове и Вертин-
ском. Со сцены прозвучат 
песни Окуджавы и Визбо-
ра, стихи Рождественского 
и Евтушенко. Еще в про-
грамме концерта романсы 
и бардовские песни, часть 
которых зрители смогут 
спеть вместе с артистами. А 
в меню легкого фуршета, 
устраиваемого специально 
для гостей особняка, - шам-
панское и пироги, приготов-
ленные по оригинальному 
рецепту начала XX века.

«Миссия 
в Майами»

(Кинотеатры Москвы, 
с 31 марта)

Режиссер Тим Стори 
снял кино, на которое было 
потрачено 40 миллионов 
долларов. Кинокритики 
называют эту картину тра-
диционно американской: с 
шикарными автомобилями, 
погонями, перестрелками и 
комическими ситуациями. 
Главный герой - полицей-
ский, для которого нет ниче-
го невозможного. Именно 
поэтому ему всегда поруча-

ют самые сложные дела. На 
этот раз копа отправляют 
в Майами на поиски нарко-
барона. Ну а далее следует 
лихо закрученный сюжет, 
который заставит зрителя 
изрядно поволноваться. Фи-
нал тоже не оставит никого 
равнодушным.

«Николай Рерих. Держава света»
(ВДНХ, павильон №13, до 24 мая)

«Лабиринты 
любви»
(Центральный 
Дом журналиста, 
2 апреля)

Причем сыграет балери-
на не где-нибудь, а в леген-
дарном спектакле «Пришел 
мужчина к женщине», с ко-
торого более 20 лет назад 
началась история театра 
«Школа современной пье-
сы» и в котором когда-то 
блистали Любовь Полищук 
и Альберт Филозов.

Выбор Волочковой на 
роль многим показался, 
мягко говоря, странным. Но 
режиссер спектакля Иосиф 
Райхельгауз объясняет свое 
решение просто:

- Раньше у меня было впе-
чатление о ней как о некой 

вздорной, взбалмошной дуре. 
Но уже после первой встре-
чи я поменял свое мнение, 
ведь увидел человека умного, 
понимающего. Кроме всего 
прочего, она еще и интерес-
ная драматическая артистка. 
Я даже удивляюсь, что это 
ее первая роль в этом жанре, 
настолько органична Настя 
на сцене.

Сейчас режиссера, как 
он сам признается, забо-
тит только одно: как будет 
звучать голос Волочковой. 
Ведь балерина больше обу-
чена арабескам, ассамбле и 
баленсуа и мало что знает о 

посыле голоса в зал, чтобы 
даже на последнем ряду га-
лерки был слышен ее шепот.

Ф.Г.
КСТАТИ

Приглашение Волочковой 
продолжает традицию 
«Школы современной 
пьесы» привлекать непро-
фессиональных актеров. 
В разное время здесь 
играли Фекла Толстая, 
Андрей Максимов, Алена 
Свиридова и даже Влади-
мир Жириновский.

О том, как сейчас склады-
вается ситуация, нам расска-
зал многолетний друг Джуны - 
генерал армии казачьих войск 
Валерий Камшилов, который 
после смерти целительницы 
был назначен президентом 
Международной академии 
альтернативных наук.

- Нами проведена большая 
работа: открыт музей Джуны, 
картинная галерея, академия 
работает. Сейчас готовимся 
к конкурсу целителей: ищем 
молодых и талантливых, со-
бираем экспертный совет. А 

что касается наследственных 
дел - тут сложности. Свою 
квартиру Джуна завещала 
сыну президента Ассоциа-
ции ассирийцев. Думаю, тут 
все верно, потому что в свое 
время президент ассоциации 
был инициатором ее корона-
ции от ассирийского народа, 
вообще помогал, в том числе 
и финансово, и Джуна в знак 
благодарности отписала ему 
свою квартиру. Но дело в том, 
что во время составления за-
вещания в отчестве Джуны 
была допущена ошибка. И 

теперь ее племянники подали 
исковое заявление в Басман-
ный суд, будут идти разбира-
тельства.

Нет пока в распоряжении 
музея картины Тициана, ко-
торая принадлежала Джуне. 
Человек, который в свое вре-
мя дарил Джуне этот раритет, 
увез его для проведения экс-
пертизы. Правда, обещал пе-
редать в музей, так что ждем.

Да и правовой статус 
академии пока находится 
в подвешенном состоянии. 
Коммунальные долги нака-
пливаются, и решение по это-
му вопросу будет принято еще 
не скоро: пока не пройдут все 
суды, дело с места не тронется. 
Тем временем в январе мы от-
разили попытку рейдерского 
захвата по подложным доку-
ментам. Также была предпри-
нята попытка покушения на 
меня. Сейчас у нас тоже не 
все спокойно. В общем, сидим 
в академии как на пороховой 
бочке, не знаем, откуда ждать 
подвоха. Я несу все затраты 
по охране, по жизнеспособ-
ности здания. Но я это делаю 
в память о Джуне, в память о 
нашей дружбе. Не могу пре-
дать ее, уйти в сторону. Казаки 
не из таких...

Ксения Позднякова

Несколько лет Юлия Юдин-
цева, воюющая с Алексеем Па-
ниным за право растить обще-
го ребенка, не комментировала 
ситуацию, боясь неосторож-
ным словом ее обострить. Те-
перь она решила, что молчать 
больше не станет.

«Панин привык, что все схо-
дит ему с рук, и сейчас на это 
надеется. Он до такой степени 
борзый, что ничего не боится», 
- говорит мама 8-летней Ани и 
обещает сделать все, чтобы за-
брать дочку от неадекватного 
отца.

Аня жила с мамой в Пите-
ре, но в конце прошлого года 
Алексей забрал дочку, и вот 
уже несколько месяцев девоч-
ка находится где-то с отцом в 
Москве. Найти ее не могут ни 
Юля, ни судебные приставы. В 
школу Аня, как утверждает ее 
мама, не ходит:

«Панин покупает любовь 
дочки мороженым и развлече-
ниями. А я ее нагружаю круж-
ками и уроками. Что выберет 
ребенок? Правильно, мороже-
ное».

Но больше Юлю тревожит 
даже не то, что девочка без-

дельничает, а то, что пребыва-
ние рядом с папой не лучшим 
образом может сказаться на ее 
психике. Панин, например, не 
скрывает, что дома ходит абсо-
лютно голым. 

Сам Панин утверждает, что 
не похищал девочку, поскольку 
она сама решила сесть в маши-
ну и уехать с ним. На мирные 
переговоры с Юдинцевой ак-
тер идти не желает.

«В Америке он давно бы 
уже сидел в тюрьме... У Пани-
на один путь - отдать ребенка 
добровольно», - считает Юля.

Ольга Лесина

К Волочковой 
придет мужчина

Чем только не занималась Волочкова 
после скандального увольнения из 

Большого театра. Работала моделью, пела, 
издавала книги. Теперь же дебютирует на 

драматической сцене.

«Сидим как на пороховой бочке»

Прошло девять месяцев со дня смерти легендарной 
Джуны. А имущественные споры относительно 

наследства целительницы до сих пор не завершены.

Бывшая жена  Панина 
готова на все!
Экс-супруга скандального актера уверена, что 
отцу ее ребенка самое место в тюрьме. И если 
он не отдаст ей дочку, то она постарается его 
туда отправить.
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2 апреля 
отмечается 

Международный 
день детской 

книги. Ее роль в 
жизни каждого 

из нас трудно 
переоценить. При 

этом мало кто 
задумывается 
над тем, что у 

героев детских 
книг, как правило, 

были реальные 
прототипы.

Снежная королева 
пела в опере

Будущую героиню сво-
ей прославленной сказки 
Ганс Христиан Андерсен 
(это к его дню рожде-
ния приурочен праздник 
детской книги) увидел 
на сцене. В четырнад-
цать лет Ганс Христиан 
вдруг заявил матери, 
что отправляется в 
Копенгаген, чтобы 
прославиться. В сто-
лице он поступил в 
Королевский театр, где 
играл второстепенные 
роли, но постепенно на-
чал писать пьесы, сказки, 
рассказы. Писатель лю-
бил повторять, что самая 
чудесная из сказок - это 
жизнь. Однако встреча 
со «снежной королевой» 
оказалась совсем не чу-
десной сказкой. Скорее 
наоборот - главным разо-
чарованием. Ее прототи-
пом стала юная оперная 
певица Йенни Линд, в ко-
торую сказочник безумно 
влюбился. Правда, прима 
не отвечала ему взаимно-
стью. Тем не менее Андер-
сен верил, что рано или 
поздно сможет растопить 
сердце холодной красави-
цы. Свои чувства к певице 
он выразил на страницах 
«Снежной королевы», ко-
торую писал во время их 
совместного путешествия 
по Европе. Певица люби-
ла слушать сказки Андер-
сена. Но когда тот пред-
ложил ей руку и сердце, 
ответила категорическим 
отказом.

Винни-Пух прошел 
Первую мировую

В мировую историю 
плюшевый медведь с 
опилками в голове вошел 
как один из наиболее по-
пулярных персонажей 
детских книг XX века. В 
этом году исполняется 
90 лет со дня первой пу-
бликации истории о мед-
вежонке и его друзьях. У 
автора книги Алана Мил-
на был сын Кристофер. 
А прототип Винни-Пуха 
оказался вовсе не игруш-
кой, а реальным медведем 
со сложной судьбой.

Некий лейтенант Гар-
ри Коулборн во время 
Первой мировой войны 
направлялся в Квебек, 
чтобы вступить в армию 
Канады. Коулборн был 
ветеринаром и планиро-
вал поступить на службу 
в конный батальон по 

своей основной спе-
циальности. Во время 
остановки поезда в Он-
тарио лейтенант заметил 
мужчину, игравшего с 
маленьким медвежонком 
на платформе. В ходе 
короткой беседы вы-
яснилось, что мужчина 
охотник. Мать мишки он 
застрелил, а что делать 
с малышом - не знает. 
Сердобольный Коулборн 
выкупил медвежонка за 
20 канадских долларов 
и взял с собой. Вскоре 
медвежонок (кстати, это 
была девочка) стал та-
лисманом Второй пехот-
ной бригады. Свое имя он 
получил благодаря озеру 
Виннипег, где родился. 
Когда бригаду перебро-
сили во Францию, Винни 
оставили в Лондонском 
зоопарке. Именно здесь с 
ней и познакомился Кри-
стофер Робин Милн, сын 
автора легендарного Вин-
ни-Пуха. Причем Кристо-
фер сначала страшно ис-
пугался белой медведицы 
и жутко разревелся, а вот 
бурая медведица Винни, 
жившая по соседству, при-
шлась ему по душе.

Интересно, что мед 
вопреки своему литера-

турному герою Винни не 
любила, отдавая пред-
почтение сгущенному 
молоку. Череп Винни 
сохранился до сих пор в 
Королевской коллегии 
хирургов Англии.

Впрочем, у Кристо-
фера был и любимый 
игрушечный медведь по 
кличке Эдвард. А свое 
изображение в книге 
Винни-Пух получил бла-
годаря медведю Ворчуну, 
игрушке сына иллюстра-
тора повести Эрнеста 
Шепарда.

Мало того, сказочный 
лес, где происходит дей-
ствие книги, также суще-
ствует на самом деле. Это 
Ашдаунский лес в Ве-
ликобритании. Мостик, 
на котором Винни-Пух с 
друзьями играл в пустяки, 
считается местной досто-
примечательностью.

Кот в сапогах 
носил сутану

Кто бы мог подумать, 
что на известную сказку 
Шарля Перро вдохнови-
ла жизнь... кардинала Ри-
шелье!

Государственник Рише-
лье, один из сильнейших 
политиков Франции, об-
ладавший почти королев-
ской властью, иногда сам 
выступал против устояв-
шихся традиций. Так, во 
Франции времен Ришелье 
содержание в домах ко-
шек не приветствовалось. 
Мало того, порой бедных 
животных преследовали и 
даже сжигали на кострах 
за связь с нечистой силой.

Кардинал в силу своего 
положения хоть и борол-
ся с ведьмами, но к кош-
кам относился с большой 
любовью. В личной жиз-
ни Ришелье был крайне 
одинок. Его досуг в огром-
ном дворце Пале-Карди-
наль скрашивали четыр-
надцать любимых кошек, 
которым он придумывал 
«говорящие» клички. На-
пример, не в меру любве-
обильную особь прозвал 
Сумиз - особой легкого 
поведения. Кота, грозу 
крыс, - Людовик Жесто-
кий, то есть в честь ко-
роля, который страст-
но любил охоту. Но 
самым необычным 
прозвищем был на-
речен крупный 
черный кот - 
Люцифер.

Зная о люб-
ви кардина-
ла к кошкам, 
Шарль Пер-
ро посвятил 
своему влия-
тельнейшему 
современнику 
свою сказку, о 
чем не раз упоми-
нал в своих мемуарах.

Белоснежка ушла 
к рудокопам

Даже знаменитая 
Белоснежка, ставшая 
прототипом «спящей 
красавицы» Пушкина, 
существовала на самом 
деле. А «волшебные пред-
меты» из сказки братьев 
Гримм можно увидеть и 
сегодня.

Девочка, чья жизнь 
легла в основу сюжета 
знаменитой сказки, роди-
лась в 1729 году в Баварии, 
в городе Лор-на-Майне. И 
звали ее Мария-София 
Маргарета Катарина фон 
Эрталь. Она не была до-
черью короля, но жила 
действительно в замке. 
Отец девочки являлся 
знатным вельможей.

Ее мать рано умерла, 
а мачеха Клаудиа Элиза-
бет фон Эрталь терпеть 

не могла свою падчерицу. 
Отец же девочки, будучи 
высокопоставленным чи-
новником, редко находил-
ся дома. Неверная жена в 
его отсутствие принимала 
любовников. Разу меется, 
девочка мешала бурным 
развлечениям новой хо-
зяйки. Недолго думая та 
решила убить падчерицу. 
Но, узнав о ее замыслах, 
девочка сбежала. Пере-
бралась через горы, 
попала в дремучий 
лес и встретила... 
нет, не гномов. 
Ей навстречу 
вышли рудо-
копы, рабо-

тавшие в Шпессартских 
штольнях. Таким образом, 
сюжет сказки повторился 
практически полностью. 
Правда, в реальности злая 
мачеха так и не нашла 
свою падчерицу.

Сегодня в замке, где 
некогда жила девочка, 
находится музей, а экс-
курсоводы охотно пока-
зывают посетителям то 
самое говорящее зеркало, 
рассказывающее, «кто на 
свете всех милее». Оно 
действительно говорило 
со своей хозяйкой, но во-
все не благодаря своим 
волшебным свойствам. 
В зеркало был вмонти-
рован специальный ме-

ханизм, проигрывающий 
несколько фраз. Чудес-
ный предмет интерьера 
создали на мануфактуре 
в Лоре, а злой мачехе его 
преподнес в подарок муж, 
отец несчастной девочки.

Правда о капитане 
Врунгеле

Книга об удивитель-
ных приключениях эки-
пажа яхты «Беда» полу-
чилась столь удачной 
благодаря беззаветной 
любви ее автора Андрея 
Некрасова к морю. В 19 
лет будущий писатель 
бросил Москву вместе с 
работой монтера в трам-
вайном депо и уехал в 
Мурманск, чтобы стать 
моряком. И не прогадал! 
Как впоследствии при-
знавался сам писатель, за 
свою карьеру моряка ему 
доводилось ловить треску 
в Баренцевом море, бу-
рить нефть на Сахалине, 
добывать китов в Тихом 
океане. Все это время Не-
красов аккуратно заносил 
в толстую тетрадь мор-
ские истории.

Когда Некрасов заду-
мал написать роман о 

капитане Врунге-
ле, то выбрал в 
прототипы сво-

его начальни-
ка Андрея 
Вронского, 
руководив-
шего ки-
тобойным 
промыслом 
на Дальнем 
В о с т о к е . 
Дело в том, 
что Врон-
ский страст-
но мечтал 
отправиться в 
кругосветное 
путешествие, 
но его мечте не 
суждено было 
осуществиться. 

Большинство историй, 
легших в основу сюжета 
книги, было придумано и 
рассказано Некрасову са-
мим Вронским.

Если характер и при-
ключения капитана 
Врунгеля Некрасов 
писал с Вронского, 

то создателем яхты 
«Беда» был Дми-
трий Лухманов, из-

вестный морепла-
ватель и художник. 

Он, как и описывает-
ся в книге, преподавал 

курсантам мореходки, 
среди которых были Ан-
дрей Вронский и Иван 
Манн. Однажды курсан-
ты пристали к Лухма-
нову с просьбой помочь 
им построить яхту для 
кругосветного путеше-
ствия. Преподаватель 
согласился. Прототипом 
«Беды» стала 10-метро-
вая парусная яхта «Крас-
ная звезда», построенная 
всего за один год. Андрей 
Вронский уже примерял 
китель капитана, когда 
пришла неприятная но-
вость: небольшую яхту 
не допустили к участию в 
международных гонках. 
Зато у несостоявшегося 
капитана появился повод 
сочинить множество не-
былиц, легших в основу 
книги.

Дмитрий Соколов

Винни-Пух 
был... 
медведицей

Сказка о Белоснежке 
во многом точно 

описывает то, что было 
на самом деле

Винни-Пух получил имя благодаря озеру Виннипег

Капитан 
Врунгель 
на самом 
деле был 

Вронским

Кардинал Ришелье вдохновил Шарля Перро на создание образа Кота 
в сапогах



14(1162) 
29 марта 2016 года
www.mirnov.ru 27НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

Магнитные бури - это не страшилки для 
ипохондриков, а настоящее бедствие, 
которое несет угрозу и людям, и технике. 
Наибольшее число геомагнитных 
катаклизмов случается в периоды осеннего 
и весеннего равноденствия. То есть 
приходится на март-апрель и сентябрь.

Материалы подготовил
Александр Губанов

«А как 
же люстра 
Чижевско-
го?» - резон-
но спросит 
иной знаток. 
Этот прибор 
действительно не-
плохо зарекомендовал 
себя в деле очистки помеще-
ний от вредной пыли. Но... Во-
первых, люстра громоздкая и должна 
висеть на значительном расстоянии от 
потолка и стен, дабы не делать их чер-
ными. (То есть пригодна разве что для 
сталинских домов с высоченными по-
толками.) Во-вторых, люстра Чижев-
ского имеет побочное действие - она вы-
рабатывает озон. Вдыхать его полезно 
лишь недолгое время и в малых дозах, 
иначе от него только вред. Да и купить 
люстру сейчас затруднительно: она сня-
та с производства и осталась разве что у 
любителей-умельцев.

Прямой потомок люстры Чижевско-
го - лампочка Акимова. Потомок, кото-
рый преодолел все недостатки предка. 
Кстати, Александр Акимов - не какой-
нибудь чудак с амбициями лесковского 
Левши. И сделать изобретение его под-
вигла сама жизнь.

В 1988 году его как начальника 
группы по работе с электронными 
приборами Института им. Курчатова 
направили в Чернобыль. Москва тре-
бовала отчет о радиационном состо-
янии четвертого блока ЧАЭС. Тут-то 
и возникла проб-лема - радиационная 
грязь разносилась повсюду на одежде 
его сотрудников. И тогда Акимов со-
брал люстру Чижевского по журналу 
«Юный техник», что называется, на 
коленке. Радиационный уровень в по-
мещениях резко упал, но начал мучить 
озон. Ученый и изобретатель взялся за 
модернизацию чудо-люстры.

Его прибор очищает воздух от радио-
активных и многих других опаснейших 
примесей. Убирает из воздуха гарь, при 
этом ничем не отличается от обычной 
лампочки. И никакого озона. Почему? 
Акимов объясняет суть своего изобре-
тения так.

В люстре Чижевского борец с вредо-
носной пылью - электрон. Он вылетает 
из прибора, садится на врага - пылинку, и 
ее заряженное тело в магнитном и элек-
тростатическом полях удержаться не 
может - падает вниз, чтобы отдать заряд. 
Но чтобы выход электрона совершился, 
требуется очень большое напряжение 
- примерно 50 киловольт. Необходимы 
громоздкий блок питания, кабель, а без 
всего этого получите сопутствующий 
продукт - озон.

Акимов, грубо говоря, «заострил» 
выходы для электрона. В итоге люстра 
превратилась в лампочку, которая ра-
ботает от напряжения 220 В и озон не 
вырабатывает. Генерируя отрицательно 
заряженные ионы и активируя кисло-
род, лампочка Акимова помогает, кроме 
того, восстановить природный ионный 
баланс. То есть сдерживает старение 
клеток и укрепляет иммунитет челове-
ка без применения медикаментов.

Солнечный удар
по Квебеку

В марте 1989 года резкий скачок 
солнечной активности на несколь-
ко часов полностью обесточил ка-
надскую провинцию Квебек. Мощ-
ной магнитной бурей были выбиты 
предохранительные реле на мест-
ной ГЭС.

Кроме того, после «солнечно-
го удара» изменили свои орбиты 
спутники, которые отвечали за 
различные системы связи, в том 
числе военного предназначения. 
Сбился настрой всех навигацион-
ных приборов по этим спутникам! 
И потребовались немалое время и 
существенные затраты на приведе-
ние его в норму.

В другой раз сошла с орбиты 
космическая станция «Салют» (а 
до этого - американская «Скай-
лит»). Причина та же - солнечная 
активность и как следствие - так 
называемое разбухание атмосфе-
ры. Ход космических аппаратов 
тормозится, и нередко происходит 
их падение.

Специалистам хорошо известно, 
что выбросы солнечной плазмы 
способны негативно повлиять не 
только на электронику, но и на тру-
бо-, газо- и нефтепроводы, ломая 
их антикоррозийную защиту. По-
сле квебекских событий некото-
рые нефтяные и газовые компании 
стали вкладывать средства в иссле-
дования активности Солнца.

Как предсказать 
солнечную 
бомбардировку?

Катаклизмы большого масштаба 
случаются не каждый день и даже не 
каждый месяц. Однако от глобаль-
ных систем, задействованных через 
космос, сегодня многое зависит. По-
этому уже существует серия про-
грамм под общим названием «Кос-
мическая погода». Лидируют в ней 
американцы с их системами СОХО. 
Они производят запуски космиче-
ских аппаратов, которые вращаются 
вокруг Солнца и с удобных позиций 
наблюдают за ним.

Россия пока ра-
ботает с орбиты 
- через спутники 
серии «Коронас». 
И основная про-
блема заключает-
ся в том, что у нас 
отсутствует еди-
ный центр реги-
страции и опера-
тивной обработки 
собранных дан-
ных. Полученные 
результаты, по-
просту говоря, уходят в архивы. А что-
бы предсказывать «солнечный удар», 
необходим срочный и качественный 
анализ поступающей информации.

Насколько загодя возможно 
предсказать магнитную бурю? 
В среднем за полчаса. Возможен 

и долгосрочный прогноз - до не-
скольких суток. Но тут уж надо, 
чтобы сошлось много факторов - 
от возможности получить инфор-
мацию сразу с нескольких косми-
ческих комплексов слежения до 
качественного анализа опытными 
специалистами.

Как происходит
магнитная буря?

На Солнце по-
являются темные 
пятна, затем про-
исходит вспыш-
ка. Поток плаз-
мы и излучения 
- электромагнит-
ного, рентгенов-
ского, ультрафи-
олетового - летит 
к нам со скоро-
стью до 1000 км/
сек. Через 3-4 
дня он достигает 
Земли. Магнит-
ное поле нашей 
планеты прини-
мает на себя удар 
заряженных ча-
стиц. Именно это 
и называют возмущенным геомаг-
нитным фоном. Увидеть его можно 
зимой на Севере: полярное сияние 
не что иное, как поток электронов, 
высыпающихся из потревоженной 
магнитосферы в атмосферу.

Можно ли защитить аппаратуру 
от солнечных атак? Если речь идет 
о спутниках, то, считают ученые, 
нужно просто изменить высоту их 
полета. А если об энергосистемах - 
то на короткое время... отключить.

Как буря
настигает человека?

Прежде всего отметим, что меха-
низм воздействия солнечных фак-
торов на наш организм не до конца 
изучен. В геомагнитном поле от 
«встряски» возникают радиоволны 
низкой частоты - 1, 5, 10 герц. И, по-
хоже, дело в резонансе: биоритмы че-
ловека - биение сердца, нервные им-

пульсы - работают 
тоже в диапазо-
не нескольких 
герц. Кроме того, 
электромагнит-
ные волны спо-
собны изменить 
вязкость крови. 
Она становится, 
значит, медленнее 
течет по сосудам, 
особенно тонень-
ким сосудикам 
головного мозга. 

Клетки хуже снабжаются кислоро-
дом - отсюда головные боли, мигре-
ни, быстрая и беспричинная уста-
лость, вялость, сонливость.

Нарушается регуляция тонуса 
сосудов, непредсказуемо скачет 
давление. Поэтому к магнитным 

бурям чувствительнее всего люди 
с болезнями сердечно-сосудистой 
системы.

Специалисты Института косми-
ческого приборостроения, изучив 
с помощью специального прибора 
- компьютерного капилляроскопа 
- капиллярный кровоток, дополни-
тельно выяснили, что во время маг-
нитной бури у больных со слабым 
сердцем происходит склеивание 
эритроцитов, отвечающих за снаб-
жение крови кислородом. Дальней-

шее развитие 
событий пред-
угадать неслож-
но - ишемия, 
нарушение сер-
дечного ритма, а 
там и до инфар-
кта недалеко.

На втором 
месте после сер-
дечников в груп-
пе риска люди 
с нарушениями 
мозгового кро-
в о о б р а щ е н и я 
и неполадками 
нервной систе-
мы. В тяжелые 
дни изменяется 
гормональный 

фон, активизируется деятельность 
надпочечников, что, в свою оче-
редь, приводит к выбросу адрена-
лина (гормона стресса).

Мощным магниторецептором 
оказался и эпифиз - особая железа 
внутренней секреции, расположен-
ная в головном мозге и контролиру-
ющая выработку гормона мелато-
нина, который отвечает за качество 
нашего с вами сна. Во время магнит-
ных возмущений продукция этого 
гормона резко падает. Вот почему в 
такие дни мы плохо спим.

Чего не делать
в дни «возмущения»?

 Ослабленным людям резко огра-
ничить физическую и эмоциональную 
нагрузки. Ночные бдения, трудовые 
подвиги отложите до лучших времен.

 Не рекомендованы команди-
ровки с длительным перелетом с 
севера на юг или с востока на за-
пад, из зимы в лето (и наоборот).

 Людям, страдающим сердечно-
сосудистыми заболеваниями и нару-
шениями свертываемости крови, са-
мое время поддержать себя приемом 
препаратов, разжижающих кровь, 
- аспирина, трентала, никотиновой 
кислоты. А тем, у кого пошалива-
ют нервы, - настойки валерианы, 
пустырника, а также адаптогенов 
(элеутерококк, лимонник, дибазол, 
аскорбиновая кислота).

 В это время лучше не переедать, 
отдав предпочтение молочно-расти-
тельной диете и нежирным сортам 
мяса и рыбы. В свой рацион вклю-
чите также несколько бананов, бо-
гатых калием, недостаток которого 
нередко становится причиной нару-
шений сердечного ритма.

ЗАСТИГНУТЫЕ БУРЕЙЗАСТИГНУТЫЕ БУРЕЙ

Максимальное число 
заболевших на второй день 
магнитной бури. Так что 
слушать прогноз погоды надо 
ежедневно. Если геомагнитные 
возмущения действуют сообща 
с высоким атмосферным 
давлением, то велик риск 
инсульта, с низким - инфаркта. 
Приняв вовремя необходимое 
лекарство, многие из нас могут 
избежать беды.

ВАЖНО

Лампочка-
пылесос

Автомобильные выхлопы, чад 
промышленных предприятий, 
лесные пожары... Ежедневно 

мы вдыхаем целый букет 
вредоносных взвесей. Как 

уменьшить их разрушительную 
работу? Иногда на это способна 

не сложная и дорогая система 
очистки, а маленькая лампочка...

. 
ор 
о не-
комендовал 
чистки помеще-
ой пыли Но Во

Практика подсказывает, что хуже 
всего переносят магнитные бури 
те, чей день рождения пришелся на 
годы низкой солнечной активности:

с 1922 по 1924, с 1932 по 1934,
с 1943 по 1944, с 1953 по 1954,
с 1963 по 1965, с 1974 по 1975,
с 1985 по 1987, с 1995 по 1996 г.
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У городского жителя сло-
во «сом» ассоциируется с ма-
ленькими рыбками, пожира-
ющими грязь, прилипшую к 
стенкам аквариума. А между 
тем сом - самая крупная рыба 
средней полосы России. Не-
смотря на то что за этими 
рыбами идет слава падальщи-
ков, санитаров рек и озер, они 
классические хищники, ко-
торые не гнушаются употре-
блением в пищу птиц, мелких 
домашних животных и даже 
людей подходящей комплек-
ции.

Как утверждают биологи, в 
климате России сом способен 
достигать 300 кг веса при дли-
не туловища около 5 м. И для 
сома это не предел! Периоди-
чески рыбаки и просто сель-
ские жители в разных концах 
света рассказывают и о более 
крупных особях.

Рыбак, я тебя съем!
Американский зоолог Дэ-

вид Виллер в своей книге 
«Рыбы-убийцы» приводит в 
пример сома, достигавшего 
6,3 м при весе около 500 кг. 
В Германии местные рыба-
ки рассказывают о поимке 
в 1830 году в Одере 400-ки-
лограммового сома. Однако 
официально самый большой 
в Европе сом был пойман в 
Италии весной 2011 года. Вес 
рыбы составил «скромные» 
114 кг при действительно 
скромной длине 2,5 м. Рыбак 
не стал употреблять сома по 
назначению, а лишь взвесил 
его, сделал несколько фото-
графий и отпустил.

До этого самым крупным, 
попавшим в руки европейских 
рыбаков считался 111-кило-
граммовый сом, пойманный в 
Испании на реке Эбро. 

1 мая 2009 года в Таиланде 
на реке Меконг был пойман 

сом весом 293 кг (средний вес 
коровы) и длиной 2,7 м (полто-
ра роста взрослого человека). 

Этому сообщению можно 
верить, поскольку улов офи-
циально был зафиксирован не 
только таиландскими властя-
ми, но и начальником между-

народного исследовательского 
проекта «Всемирный фонд за-
щиты дикой природы». 

Казалось бы, чего опасать-
ся? Ну попадаются на крю-
чок крупные рыбины «раз в 
сто лет». Не акула ведь! Не 
скажите.

Во-первых, крупные сомы 
до 100 кг в реках России если 
не норма, то и не такая уж 
редкость. Во-вторых, он ин-
тересуется не только рыбой 
поменьше, раками, лягушка-
ми и всякой падалью. Еще 
со Средних веков, как свиде-

тельствуют источники, 
крестьяне прекрасно 
знают, что сом может 
утащить на дно и утку, 
и гуся, и собаку, и даже 
овцу. В-третьих, сом, 
как и африканский 
крокодил, отлично 
маскируется. (Обыч-
ная среда обитания 
этих рыб - илистое 
дно, на котором даже 
крупного сома мож-

но попросту не заметить.) 
В-четвертых, пасть трехме-
трового сома может раскры-
ваться до полутора метров!

Не так давно украинская 
пресса описывала такой слу-
чай. Неподалеку от острова 
Хортица, расположенного в 

Запорожье, на глубине 15 м 
спасатели обнаружили про-
павший теплоход с огромной 
пробоиной в одном из бортов. 
В ней застрял пятиметровый 
сом. В желудке рыбы после 
вскрытия обнаружили остан-
ки трех польских туристов 

с затонувшего судна. После 
удивительной находки мест-
ные жители заявили прессе, 
что сомы-людоеды в этих 
местах регулярно нападают 
на людей, переворачивая мо-
торные лодки рыбаков. В Хо-
перском заповеднике прямо 
на глазах двух егерей сом не-
ожиданно напал и уволок на 
дно молодого оленя.

География опасности
Где же есть опасность 

встретить кровожадное чу-
довище? Биологи уверяют: 
везде! Сомы обитают прак-
тически во всех средних и 
крупных водоемах России. Их 
можно встретить в Европе, 

Юго-Восточной Азии, даже 
в Америке. Чаще всего сом 
нападает на закате и на рас-
свете, поэтому именно в это 
время рекомендуется воздер-
жаться от купания в малозна-
комых водоемах.

Повадки сома очень напо-
минают манеру питона. Он, 
так же как и рептилия, загла-
тывает всю жертву целиком 
и потом медленно перевари-
вает ее. Тот факт, что сомы 
нередко доживают до 100 лет, 
лишний раз подчеркивает их 
приспособленность к окружа-
ющим условиям и отличные 
навыки в добывании пищи.

В Голландии в парке отды-
ха Centerparcs до сих пор жи-
вет двухметровый сом. В его 
рацион входят утки, залета-
ющие на озеро, а также без-
домные собаки, рискнувшие 
искупаться в водоеме.

Автор этой статьи разго-
ворился как-то с человеком, 
который долгое время слу-
жил в спецназе и побывал 
во многих уголках нашей не-
объятной Родины. Услышав 
рассказ о сомах-убийцах, он 
ничуть не удивился. И даже 
дополнил перечень страш-
ных историй.

Как-то раз служба закинула 
его на озеро около станицы 
Курская. В части вскоре про-
изошел несчастный случай 
- утонул старший сержант, че-
ловек молодой и абсолютно не-
пьющий. Для подъема трупа и 
расследования инцидента при-
гласили водолазов. Однако их 
реакция после первого же по-
гружения оказалась довольно 
странной. Водолазы на полном 
серьезе заявили, что вокруг 
предполагаемого места поиска 
на дне лежат несколько огром-
ных сомов. Погружаться в воду 
больше никто не захотел: еще 
пожить охота!

Дмитрий Соколов

Для обычного россиянина голливудские ужастики с участием животных-монстров -
абсолютная экзотика. По нашим городам не ползают питоны, заглатывающие 
уснувших на улице людей, как в Индии. В русской избе, скорее всего, не встретишь 
промахнувшуюся адресом ядовитую змею, как в Австралии. А в наших реках и 
озерах не водятся огромные крокодилы, как в Африке. Но и у нас есть жуткие 
обитатели водоемов, о которых многие не догадываются.

В прошлом столетии, когда 
женщинам в сельской мест-
ности приходилось вручную 
полоскать белье, мужчины 
предварительно проверяли, 
нет ли в реке крупных сомов. 
На Дону и Кубани были слу-
чаи, когда крупные рыбины 
выхватывали у женщин из 
рук белье, а порой накиды-
вались на них самих.

НУ И НУ!НУ И НУ!

ОСТОРОЖНО, ОСТОРОЖНО, 
СОМЫ-ЛЮДОЕДЫ!СОМЫ-ЛЮДОЕДЫ!
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Длинные и 
короткие, 
пупырчатые и 
гладкие - разных 
огурцов много, и 
неудивительно, 
что условия 
выращивания их 
тоже различаются. 

Общие принципы
 Лучше использо-

вать семена 3-5-летней 
давности, потому что 
именно они дают самые 
плодовитые растения.

 Чтобы увеличить 
урожай, перед посевом 
их прогревают.

 Почву обязательно 
надо мульчировать. 

 Подкармливать 
огурцы нужно 2-5 раз при-
мерно через каждые 2 недели. 
Первый раз, когда появилась 
завязь. Удобрения применя-
ют комплексные, например 
Гумистар, Кормилец, Идеал, 
Плодородие.

 В холодную пасмурную 
погоду удобрять растения 
бесполезно.

Важные нюансы
Партенокарпики не нуж-

даются в опылении, поэто-
му хороши для теплиц, куда 
редко залетают пчелы. 

Гибриды F1: Гирлянда, 
Домовой, Зозуля, Кукарача, 
Апрельский.

Секрет ухода. Чтобы за-
вязи не засыхали, не опада-
ли, не вырастали кривыми 
уродцами, плети опрыски-
вают препаратом МагБор 
раз в неделю или щедро под-
кармливают золой, расходуя 
пол-литровую банку на 1 м2.

Пчелоопыляемые огурцы 
полезнее и вкуснее 

партенокарпиков.
Гибриды F1: 

Амулет, Аты-
Баты, Багра-
тион, Бодрик, 
Вязовец, Дет-
ский хоровод, 
Иван-царевич.

Секрет ухода. 
Современные ги-

бриды чаще всего 
женского типа цвете-

ния, и, чтобы опыление состо-
ялось, к ним нужно подсевать 
10% растений с мужскими 
цветками (Муромский 36, Не-
росимый 40, Изящный). 

У опыляемых гибридов 
можно собирать даже неопы-
ленные мелкие завязи (мини-
пикули) и консервировать их 
в небольших банках.

Теневыносливые огурцы 
могут приносить плоды до 
конца октября. 

Гибриды F1: Эстафета, 
Олимпиада, Мануал, Ма-
рафон, Северное сияние, 
Ладога, Гирлянда, Рушни-
чок, Берендей, Атлет.

Секрет ухода. За-
мечено, что «теневики», 
обычно не устойчивые к 
настоящей и ложной муч-
нистой росе, дают боковые 
побеги, которые не пора-
жаются недугами. Чтобы 
эти побеги активно росли, 
проводят внекорневые 
подкормки мочевиной с 
микроэлементами.

Ветвистые сорта 
имеют неограниченный 
рост боковых побегов 
не только первого, но 
и второго порядка (они 
появляются после сбора 
основного урожая).

Гибриды F1: Камилла, 
Алма-Атинский, Марьи-

на роща, Чистые пруды, Ма-
трешка, Младший лейтенант, 
Буян, Буревестник, Мальчик с 
пальчик, Хит сезона, Калигула, 
Стрекоза, Титан.

Особенность ухода. Глав-
ный побег прищипывают над 
восьмым-девятым листом. А 
через каждые 2-3 листа то же 
делают с боковыми ответвле-
ниями над вторым плодом, 
оставляя на каждом по 2 зелен-
ца, иначе растения потеряют 
часть урожая. Плотность по-
садки - 2 растения на 1 м2.

Кустовые огурцы от глав-
ного стебля дают не побеги, 
а веточки по 10 см и не нуж-
даются в «парикмахерских 
услугах». Они скороспелые, и 
большую часть урожая с них 
снимают в первый месяц (до 
15 кг с 1 м2!).

Сорта: Кустовой, Коро-
тышка, Малыш.

Секрет ухода. Основную 
плеть не прищипывают. Ког-
да она отдаст урожай, плоды 
начинают собирать с коро-
теньких веточек. Плотность 
посадки - 4 растения на 1 м2.

Подробнее можно про-
читать в журнале «Мир са-
довода» № 4 (404), который 
выйдет 5 апреля.

Огурцы по закону 
и по понятиям

Замачивание. Насыпьте семена в тканевый мешочек и 
поместите его на 12-18 часов в воду комнатной температу-
ры, которую надо несколько раз поменять. Когда они на-
бухнут, распределите их тонким слоем на ткани, сверху при-
кройте таким же кусочком 
ткани. После наклевывания 
сразу же посейте семена во 
влажную почву. Такой при-
ем существенно повышает 
всхожесть семян моркови, 
лука и петрушки.

Прогревание. Семена в 
течение нескольких часов 
подержите при температуре 
40-60°С. Можете просто опу-
стить их в горячую воду (по 
мере остывания ее следует 
заменять или подогревать), 
а можете воспользовать-
ся любым нагревательным 
прибором. Так можно повы-
сить всхожесть семян огурцов, кабачков и других тыквенных 
культур.

Закаливание. Сначала замочите семена на 12-24 часа в воде 
комнатной температуры. Затем на 10-12 часов поместите их 
в холодильник. Последующие 10-12 дней с утра до вечера 
держите семена в теплом месте (15-20°С), а с вечера до сле-
дующего утра - в холодном (0-4°С). Когда они проклюнутся, 
можете приступать к посеву. Закаливанию подвергают в ос-
новном семена теплолюбивых культур, в том числе томатов.

Чтобы всходы были 
дружными

Колоновидные яблони 
получили название за 
внешний вид. Причем 
это не результат обрезки 
и формирования кроны. 
Они без вмешательства 
человека растут высотой 
2-3 м и одним стволом. В 
чем их плюсы и минусы?

Достоинства
- На той же площади их 

можно посадить в 8 раз боль-
ше обычных.

- У обычных яблонь пер-
вый урожай созревает на 4-5-й
год после посадки. А вот у 
колонн - на второй, а иногда 
и в первый год посадки.

- С одной колонны можно 
собрать 8-10 кг плодов. Обыч-
ное дерево дает около 50 кг. 

Но в перерасчете на пло-
щадь урожай у колоновидных 
яблонь выше в 1,5 раза.

- Большинство колоно-
видных сортов выдержива-
ют морозы до минус 40оС.

- Многие сорта обладают 
иммунитетом к парше, крас-
ногалловой тле, красной кро-
вяной тле, а отдельные формы 
устойчивы и к мучнистой росе.

Недостатки
- Плоды мелковаты: у боль-

шинства сортов около 100 г. 
Для сравнения: антоновка ве-
сит около 200 г. А есть сорта с 
яблочками по 500 г!

- При плохом уходе колон-
ны слабо растут, плохо плодо-
носят и нередко гибнут.

- К 15-17 годам плодов они 
дают совсем мало, в то время 
как обычные яблони плодо-
носят до 50-60 лет.

- Сортов колоновидных 
яблонь мало. У недобросовест-
ных продавцов можно купить 
нетипичные колонны, кото-
рые со временем превратятся в 
высокорослые деревья.

Анатолий Михеев,
кандидат с.-х. наук

Колонны в яблоках
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Лучше поливать 
огурцы в 
бороздку, 
выкопанную 
вдоль рядка на 
расстоянии 12-
15 см от стеблей.
Пока вода дойдет до 
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Материалы подготовил Степан Строев

Английская газета The Times 
сообщила, что провела 
расследование в российской 
системе плавания и выяснила, 
что в команде происходило 
систематическое употребление 
запрещенных препаратов.

Газета утверждает, что врач Сергей Пор-
тугалов, член медицинской комиссии Все-
российской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) и Всероссийской федерации пла-
вания (ВФП), непосредственно связан с до-
пинговыми случаями в российском плава-
нии. Он снабжал медикаментами команду.

Начиная с 2009 года, когда врач был 
впервые привлечен в сборную, было зафик-
сировано 23 нарушения антидопинговых 
правил. По данным издания, Россия скрыла 
положительные допинг-пробы двух плов-
цов на эритропоэтин.

«Должны быть значимые последствия. 
Все остальное было бы нечестным по от-

ношению к чистым спортсменам. Мы пред-
почли бы, чтобы все страны приняли уча-
стие в Олимпиаде, но при условии, что это 
не пойдет в ущерб честным спортсменам», 
- отметил глава американского антидопин-
гового агентства Трэвис Тайгерт.

Конечно, британцы выступают в роли 
классических стукачей. Но это считается 
нормальным за океаном. ВАДА уже заяви-
ло, что изучит информацию, предоставлен-
ную независимой комиссией, которая мо-
жет подтвердить сообщения The Times.

А тут еще пловчиха Яна Мартынова по-
лучила четырехлетнюю дисквалификацию 
за допинг. Та самая Мартынова, которая на 
открытии чемпионата мира в Казани чи-
тала клятву спортсменов о том, что мы все 
обязуемся не употреблять допинг. А тут еще 
Юлия Ефимова попалась на мельдонии.

Напомним, что на Олимпиаде разыгрыва-
ется 301 комплект медалей, из них 47 - в легкой 
атлетике, 34 - в плавании. Отстранить сборные 
России от трети медальных дисциплин - значит 
поставить крест на наших шансах.

Главный тренер сборной 
России по футболу Леонид 
Слуцкий замыкает список 
высокооплачиваемых 
наставников Европы. 

Уже в июне стартует Евро. Глав-
ный футбольный турнир сезона, ко-
торый пройдет во Франции, разогре-
вают журналисты «Франс Футбол». 
Они и подготовили таблицу тренер-
ских гонораров.

Забавно в этом списке видеть 
главного тренера сборной России 
Леонида Слуцкого на последнем ме-
сте с пометкой for free (то есть бес-
платно). Он ниже даже наставника 
сборной Венгрии Бернда Шторка, 
чью зарплату не сумели узнать 
вездесущие папарацци. Может, 
Шторк получает ее раз в 
год и в конверте и никто 
не знает, что там лежит? 
Но лежит ведь! А вот у 
Слуцкого - абсолютная 
пустота.

Контракт с Леони-
дом Викторовичем 
был заключен Рос-
сийским футбольным 
союзом (РФС) совсем 
недавно - в середине 
марта. И это временный 
договор, до окончания 
Евро. В нем предусмотре-
ны премиальные в зави-
симости от результата. Но 
их нужно еще заработать.

Глава РФС Виталий Мутко 
однажды вообще привел же-
лезный аргумент: Слуцкий ведь 
получает зарплату в ЦСКА.

В самом деле... Если так, то 
зачем ему деньги? Скорее всего, 
тренеру была выплачена некото-
рая фиксированная сумма преми-

альных за факт выхода сборной на Евро 
согласно еще прошлогодней устной до-
говоренности с РФС. 

Почему договор подписали только 
до июля? Потому что РФС уже обжег-
ся на Фабио Капелло. Старый италья-
нец вывел сборную России на чемпио-
нат мира - 2014, и его махом продлили 
до 2018 года. Потом шарахнул кризис, 
ввели санкции, курс евро взлетел до 
небес. От Капелло мы как-то избави-
лись. Но вешать себе новый хомут не 
хотим. Вдруг разочаруемся в этом оча-
ровательном толстячке Слуцком до 
невозможности? Вдруг он отчебучит 
летом во Франции что-нибудь этакое: 
ваши ожидания - это ваши проблемы? 

А он может.
Как вам такая новость? Бригада 

телеканала «Матч ТВ» прибыла 
во Францию в преддверии матча 
сборной России против местной 
команды. Телевизионщики про-

должают съемки фильма о глав-
ном тренере ЦСКА и российской 
сборной Леониде Слуцком. Боль-
шая часть материала уже отснята 
и смонтирована. Осталось только 
снять Слуцкого накануне, во время 
и после игры с французами. Всего 
запланировано шесть серий. Пер-
вая должна выйти в эфир в апреле.

Шесть серий о Слуцком! Он 
что, Робин Гуд или Иосиф Ста-

лин? Просто тренер, который 
меньше года назад подхватил 
сборную, чтобы порулить ею 
в отборочном цикле. Да, вы-
играл четыре матча из четы-
рех. Но вы еще «Рухнаму» 
напишите о Слуцком, чтобы 
на него все молились!

Сами поднимаете челове-
ка на пьедестал, а потом 
удивляетесь, когда он 
падает с такой высоты.

Полуфиналы Кубка 
Гагарина - как 
вишенка на торте. 
Серии ЦСКА - СКА 
и «Металлург» - 
«Салават Юлаев» 
получаются очень 
захватывающими. 
И тренеры 
там работают 
интересные.

Дмитрий Квартальнов 
(Россия) - Сергей Зубов 
(США), Илья Воробьев 
(Германия) - Игорь Захар-
кин (Швеция). Ну точно 
международный турнир! 
Вроде бы все российские 
специалисты, но каждый 
со своей судьбой и загра-
ничным паспортом.

Как вы знаете, 90-е 
были в нашей стра-
не смутным временем. 
Если говорить о хоккее, 
то его почти не было. 
Каждый уезжал куда 
мог. Вот Игорь Захар-
кин, который трудился 
в штабе ЦСКА, отпра-
вился в Швецию, где 
тренировал любитель-
ские клубы, работал по 
научной части. Жил там 
долго, получил граждан-
ство, а потом вернулся в 
ЦСКА, когда его позвал 
Вячеслав Быков - звезда 
советского хоккея. Бы-
ков выступал в Швей-
царии, стал там своим. 
Его сына приглашали в 
швейцарскую сборную. 
У них есть домик во 
Фрибурге. Быков имеет 
гражданство Швейца-
рии, которое получить 
очень непросто.

Вот и выходило, что 
сборной России руково-
дили иностранные трене-
ры - Быков (Швейцария) 
и Захаркин (Швеция). Те-
перь, кстати, у руля стоит 
Олег Знарок (Германия). 
И ничего страшного тут 
нет. Просто интересный 
факт. Да и закон тут не 
нарушен. Если человек 
имеет российский па-
спорт, он может взять 
второе гражданство.

Сергей Зубов - все по-
нятно. Человек уехал из 
страны еще в 1992 году. 
Нью-Йорк, Питтсбург, 
Даллас. Зубов давно 
стал американцем. 

Потом уже, когда ка-
рьера в НХЛ подходила к 
концу, Зубов вдруг вспом-
нил о России. Приехал в 
СКА (Санкт-Петербург), 
которым владеет «Газ-
пром». Получил очень 
хорошие деньги, провел 
еще сезон. Залечил тяже-
лые травмы бедра, из-за 
которых играть в НХЛ 
был уже не в состоянии. 
Опять стал своим в рос-
сийском хоккее. Работал 
в тренер-
ском шта-
бе ЦСКА 
и СКА, 
т е п е р ь 
стал глав-

ным. А в этом плей-офф, 
когда возник конфликт 
с Ильей Ковальчуком, 
Зубов вывел звезду из со-
става. «Убил игрока», как 
метко описал это Вячес-
лав Быков.

Илья Воробьев - сын 
известного тренера 
Петра Воробьева. Вос-
питанник московского 
«Динамо» не стал боль-
шим игроком. Но с 1993-
го выступал в чемпиона-
те Германии, где жил до 
2010 года. Конечно, по-
лучил паспорт. Потом к 
штабу сборной его при-
влекли Быков с Захар-
киным. Став тренером, 
Воробьев перешел в 
«Металлург» из Магни-
тогорска. Работал вме-
сте с Майком Кинаном, 
а в этом сезоне заменил 
пожилого канадца, став 
главным тренером.

Вот такой интерна-
ционал. И если в этой 
связи вы решили бо-
леть за Дмитрия Квар-
тальнова, то напом-
ним, что форвардом он 
играл в США, Швей-
царии, Австрии, Герма-

нии, Финляндии 
(1991-2000).

С т р а н н о , 
что он тоже 
не получил 
паспорта!

Британцы хотят утопить наших пловцов

СКОЛЬКО СЛУЦКОМУ
ПЛАТЯТ В СБОРНОЙ?

Русские тренеры 
с иностранными 

паспортами

1. Рой Ходжсон (Англия) 5 000 000
2. Антонио Конте (Италия) 4 600 000
3. Фатих Терим (Турция) 3 500 000
4. Йоаким Лев (Германия) 3 200 000
5. Висенте дель Боске (Испания) 3 000 000
6. Дидье Дешам (Франция) 2 000 000
7. Марсель Коллер (Австрия) 1 500 000
8. Фернандо Сантос (Португалия) 1 200 000
9. Мартин О’Нил (Ирландия) 1 000 000
10. Владимир Петкович (Швейцария) 750 000
11. Марк Вильмотс (Бельгия) 750 000
12. Ларс Лагербак (Исландия) 430 000

Тренер(сборная) Тренер (сборная)Годовая
зарплата, €

Годовая
зарплата, €

13. Майкл О’Нил (Сев. Ирландия) 320 000
14. Джанни де Бьясси (Албания) 280 000
15. Крис Коулман (Уэльс) 260 000
16. Анте Чачич (Хорватия) 250 000
17. Павел Врба (Чехия) 220 000
18. Адам Навалка (Польша) 200 000
19. Эрик Хамрен (Швеция) 200 000
20. Ян Козак (Словакия) 180 000
21. Михаил Фоменко (Украина) 170 000
22. Ангел Иорданеску (Румыния) 120 000
23. Бернд Шторк (Венгрия) Неизвестно
24. Леонид Слуцкий (Россия) Бесплатно

Дмитрий Квартальнов (ЦСКА), Илья Воробьев («Металлург»), 
Игорь Захаркин («Салават Юлаев»), Сергей Зубов (СКА)
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы в это время должны 
использовать свои коммуни-
кабельность и обаяние, чтобы 
заняться решением сложных 
задач. Желательно объеди-
нить ваше стремление к цели 
с психологической проница-
тельностью. В выходные зай-
митесь обустройством дома. 
Во вторник не принимайте 
ответственных решений.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Стрельцы будут дотошны во 
всем, что касается здоровья 
и красоты. Мужчинам не 
мешало бы проявить благо-
родство не только в витие-
ватых комплиментах, но и в 
реальных делах. В четверг 
возможны непредвиденные 
траты. Во вторник не пере-
кладывайте свои проблемы 
на других.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период Овны могут 
многого добиться благодаря 
своей смелости, энергии и ре-
шительности. Им следует со-
средоточиться в основном на 
вопросах, которые были отло-
жены или приостановлены до 
лучших времен. В среду Мер-
курий подскажет правильное 
решение. Выходные идеальны 
для общения с детьми.
Благоприятные дни - 1 и 4.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Тельцам, согласно звездным 
прогнозам, рационально 
вкладывать свою энергию в 
переговоры, новые знаком-
ства и поездки. Кроме того, 
в этот период вы будете бы-
стро адаптироваться к не-
стандартным ситуациям. В 
среду займитесь спортом. 
Суббота - удачное время для 
крупных приобретений.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Раки могут быть склонны к 
капризам, а также к повы-
шенному комфорту. Новые 
начинания сейчас беспо-
лезны - у вас будет недоста-
точно энергии и решимости 
довести их до конца. Чет-
верг хорош для подписания 
документов. Будьте аккурат-
ны во вторник, велик риск 
обмана.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Львы в этот период могут 
попасть в капкан сложных 
ситуаций. Не позволяйте ва-
шей гордости хранить обет 
молчания и еще больше 
запутаться, не стесняйтесь 
обратиться за помощью. В 
четверг деловые поездки 
сулят успех. В понедельник 
используйте прилив сил для 
решения рабочих вопросов.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Дев в течение всей недели 
будет сопровождать гармо-
ничное и уравновешенное 
настроение. Ваши отноше-
ния с окружающими будут 
легки и плодотворны. В сре-
ду оформляйте и подписы-
вайте важные документы. В 
субботу не упустите шанс 
поправить дела на любов-
ном фронте.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Для Весов формируются 
благоприятные условия для 
быстрого решения текущих 
рабочих дел. Не стоит недо-
оценивать эту возможность, 
причем вашей энергии долж-
но хватить и на рутинные до-
машние дела. В среду залог 
успеха в настойчивости. В 
понедельник не переусерд-
ствуйте с инициативой.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Планируя, как провести от-
пуск, отдавайте предпочте-
ние уникальным предложе-
ниям. Звезды не запрещают 
вам веселых экспериментов, 
но рекомендуют соблюдать 
по крайней мере основные 
стандарты безопасности. В 
среду вашей энергии хватит 
на двоих. В пятницу займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 1.
Неблагоприятные дни - 31 и 3.

Козерогам лучше оставить 
решение серьезных вопро-
сов на следующую неделю. 
Сосредоточьтесь на себе, 
своем здоровье, восстано-
вите жизненную энергию. В 
среду благодаря Плутону 
проявите рвение. Суббота 
лучшее время для отдыха, 
релаксации.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 31 
и 4.

Для Водолеев настало время 
активных действий. Ставьте 
перед собой смелые цели и 
приступайте к их реализа-
ции. Не бойтесь дарить сво-
им близким немного больше 
чувств, ответная любовь вер-
нется вам с лихвой. В среду 
не принимайте ответствен-
ных решений. Суббота иде-
альна для покупок.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Рыбы в этот период будут 
слегка взволнованны и сует-
ливы, тем не менее найдите 
любую причину быть счаст-
ливыми. Живите настоящим 
и ищите радость в повсед-
невных вещах. В среду луч-
ше воздержаться от любых 
финансовых обязательств. 
Понедельник хорош для под-
писания документов.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

- Алло, это «Секс по телефону»?
- Да-а...
- А почему шепотом?
- Внуки спят.

- С моим Моней совершенно не-
возможно жить!

- Ой, так разведись!
- Еще чего! Он мне жизнь испор-

тил, а я его должна осчастливить?!

- Что может быть приятнее, чем 
слышать «Я люблю тебя»...

- Этот звук «т-р-р-р-р», когда бан-
комат отсчитывает тебе деньги.

Ну вот что вы знаете об оптимиз-
ме? Моя соседка, когда моет окна 
на 9-м этаже, всегда кладет в карман 
ключи от квартиры. На случай, если 
вывалится из окна.

- Роза Марковна, я слышала, шо 
вы таки женили своего Додика! Ну, 
и как вам невестка?

- И шо я вам могу сказать… Выс-

шее образование, умеет готовить, 
хорошая работа, очень аккуратная, 
шьет, вяжет… В общем, гадюка га-
дюкой!

Встал утром на зарядку. Раздавил 
ее к чертям.

- Господин президент, а почему у 
вас такие продажные чиновники?

- Не ваше дело! Какие продава-
лись, таких и купил!

Россияне! Голодец заявила, что вы 
ПОТЕРЯЛИ более 200 млрд рублей 
пенсионных накоплений за 2015 год. 
Что ж вы такие растяпы?!

В последнее время очень редко 
снятся сны. Видимо, так мало сплю, 
что они не успевают загружаться.

Жена уехала в отпуск. За две не-
дели ее отсутствия мусор вынес все-
го один раз. Вывод: в доме мусорит 
жена!
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30 марта трин Меркурия и Сатурна подарит прак-
тическую хватку и умение видеть важные ме-
лочи. День особенно благоприятен для 
ученых, студентов и тех, кто занят точ-
ной, систематичной работой. Квадра-
тура Меркурия и Плутона в эти же сутки 
может обострить споры.

30 МАРТА -30 МАРТА -
5 АПРЕЛЯ5 АПРЕЛЯ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 7. Павлова. 10. Флорида. 11. Сорбент. 12. Игла. 13. Епископ. 
15. Вор. 16. Лай. 17. Аксакал. 18. Афро. 19. Титомир. 22. Агитатор. 25. Лед. 26. Уздечка. 29. На-
боб. 31. Рэмбо. 33. Молния. 35. Агар. 36. Залив. 38. Ирод. 39. Пластырь. 41. Заяц. 42. Хорватия. 
44. Пароварка. 47. Собеседник. 49. Рев. 50. Эскалоп. 53. Швартов. 55. Кинозал. 56. Обидчик. 
60. Регресс. 61. Театрал. 62. Кремень. 63. Обдирала. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Задавака. 2. Баги-
ра. 3. Начало. 4. Ефрейтор. 5. Боуи. 6. Диск. 7. Паспарту. 8. Лобзание. 9. Антилопа. 14. Сто. 
20. Телебашня. 21. Мадера. 23. Иволга. 24. Таня. 27. Дроздов. 28. Чарльстон. 30. Бальзак. 32. 
Эри. 34. Интервал. 37. Ваня. 40. Лама. 42. Хабаров. 43. Рис. 45. Рак. 46. Арена. 47. Свист. 48. 
Кавалькада. 50. Электрик. 51. Аэродром. 52. Пошлость. 54. Рид. 57. Ивар. 58. Чара. 59. Кило.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №13 (1161)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №13 (1161)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мясо дикого свинтуса. 7. 
«Общежитие» для воинской части. 10. «О …! О нравы!» 11. Реша-
ющее мгновение в соревновании. 12. Физическая оболочка души. 
13. Памятник в виде граненого столба. 15. Родич карпа, объект 
спортлова. 16. Практикующий волшебник. 17. Рыцарь, Лишенный 
Наследства из романа В. Скотта. 18. Новогодняя красавица из леса. 
19. Выборка карт таро. 22. Надстрочная запятая. 25. Кормилец с 
камбуза. 26. Овощное блюдо прованской кухни. 29. Прибыльный 
бульончик. 31. Британский фантаст Герберт. 33. Ножной рычаг в 
машинах. 35. Дело частного детектива. 36. Элементарная частица 
«милосердия». 38. Годе или пачка. 39. Русский былинный богатырь. 
41. Пулеметчица при Чапаеве. 42. Подразделение мыслей Газма-
нова. 44. Джульетта из Вероны. 47. Возможность купить вещь от-
кутюр. 49. Крик итальянскому приятелю. 50. Фильм с песней о трех 
белых конях. 53. Закрывает щель между стеной и полом. 55. Парус 
языком Лермонтова. 56. Государство с монархом. 60. Каша на ма-
стерке каменщика. 61. Внутреннее убранство дома. 62. Краткая 
мысль мудреца. 63. Кругосветный мореход номер один.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выступающий сустав пальца. 
2. Утренняя борьба со щетиной. 3. Чувство приятной рассла-
бленности. 4. Подпись знаменитости. 5. Легендарный бразиль-
ский футболист. 6. Номер три в кириллице. 7. Профессионал на 
съемках трюка. 8. Женщина подле роженицы. 9. Так звали актера 
Папанова. 14. Покрытие ногтей красотки. 20. Сосед по студен-
ческой аудитории. 21. Японский автоконцерн. 23. Церковная 
служба в первой половине дня. 24. Время горланящих петухов. 
27. Область, вскормившая Данте и Микеланджело. 28. Коробоч-
ка с нюхательной травой. 30. Дам про него не спрашивают. 32. 
Старинная французская монета. 34. Кот, желавший дружить с 
мышами. 37. Марк, писавший про Сойера. 40. Хлопок для нужд 
медицины. 42. Отступление от главной темы. 43. Попавший в 
ощип и во щи. 45. Вода в газообразном состоянии. 46. Сапожки 
для татарки. 47. Механизм, заменяющий человека. 48. Область 
со слабыми ветрами. 50. Любимая отметка хорошиста. 51. Спе-
циалист по киносъемке. 52. «Лошадиный» стадион. 54. Измель-
читель в мясорубке. 57. Сырье, добываемое из копей. 58. Имя 
нашей Примадонны. 59. Ветхозаветный первочеловек.
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ВЫХОДИТВЫХОДИТ
2 РАЗА В МЕСЯЦ!2 РАЗА В МЕСЯЦ!
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 Витя Белан, Маша Варум
и все-все-все

 Почему звезды скрывают
свои настоящие имена
и как их зовут на самом деле?

 Лолита Милявская:
Всем говорю: ребенок
не от Цекало!

 Людмила Чурсина:
Мужчинам только кажется,
что они выбирают

 Макаревича «разрешили»?
Опальный «Машинист»
опять на виду

 Свой развод Яна Чурикова
скрывала целый год!

В НОМЕРЕ:

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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